
Третьяковка открыла 
ретроспективу 
художника-мистика 
Николая Рериха: 150 работ 
из 18 музеев, архивов 
и частных коллекций

ТЕМА ДНЯ Президент России и премьер-министр Ирака 
видят взаимосвязь международных конфликтов 
с потребностью стран в энергоресурсах

Про газ и Газу

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России вынесло на об-
щественное обсужде-

ние пакет проектов, предусмат-
ривающих передачу региональ-
ным властям целый ряд конфи-
скованных предметов. Напри-
мер, незаконный улов брако-
ньера или партию детских игру-
шек, изъятую у бизнесмена-на-
рушителя. В списке также пар-
фюмерная продукция и многое 
другое.

Принимать у правоохрани-
телей конфискат будут уполно-
моченные органы, созданные 
региональными властями. При-
нявшие имущество чиновники 
станут проводить учет и оценку 
конфиската, его хранение, а 
также решать судьбу: кому и 
куда передать. Принципиаль-
ный момент: допускается и без-

возмездная передача. Это зна-
чит, что, например, мягкие иг-
рушки могут оказаться в дет-
ском приюте. Кстати, передача 
конфиската на благотворитель-
ные и социальные цели — это за-
конодательная тенденция.

Напомним, минувшим летом 
уже были приняты поправки в 
КоАП, которые разрешили 
передавать на гуманитарные 
цели одежду, конфискованную 
у нарушителей. Например, ну-

ждающимся могут раздать 
контрабандную партию теплых 
курток. Или хорошие ботинки, 
оказавшиеся в нашей стране не-
легально.

Как пояснила в свое время 
руководитель аппарата Ассо-
циации юристов России Елена 
Спиридонова,  по прежним 
правилам товары легкой про-
мышленности, изъятые право-
охранителями по делам об 
административных правона-

рушениях, подлежали уничто-
жению.

Новация же предусматрива-
ет, что данные товары смогут 
передаваться на безвозмездной 
основе организациям социаль-
ного обслуживания, в больницы 
и школы. Кроме того, правитель-
ство наделено полномочиями 
прописать правила и случаи 
передачи данных товаров МЧС и 
минобороны для гуманитарных 
миссий.

Подготовленный сейчас ми-
нюстом проект прописывает, что 
определенное имущество, кон-
фискованное при производстве 
по делам об административных 
правонарушениях, будет подле-
жать передаче в собственность 
субъекта РФ. В списке: продук-
ция незаконного природопользо-
вания, а также орудия 
охоты, рыболовства, за-
готовки древесины.

Дмитрий Гончарук

Е
сли в ближайшее вре-
мя не получится успо-
коить ситуацию меж-
ду Израилем и Пале-
стиной, это может 
п р и в е с т и  к  е щ е 
большим проблемам, 
считает Владимир Пу-
тин. По его мнению, 

без решения фундаментальных 
политических вопросов о созда-
нии палестинского государства 
нельзя урегулировать привед-
шую к взрыву насилия ситуа-
цию. В среду президент высту-
пил на пленарном заседании 
Российской энергетической не-
дели. Специальным гостем РЭН 
стал премьер-министр Ирака 
Мухаммед ас-Судани.

Палестина — Израиль: 
причины конфликта 

Центральной темой шестого 
по счету форума была заявлена 
новая реальность мировой 
энергетики, но участники дис-
куссии не могли обойти внима-

нием обострение палестино-из-
раильского конфликта, кото-
рый грозит перерасти в полно-
масштабную войну на Ближнем 
Востоке. Мухаммед ас-Судани 
опасается, что расширение кри-
зиса может привести к прекра-
щению поставок энергоресур-
сов. «Это очень чувствитель-
ный, очень важный регион, ко-
торый наполняет ресурсами 
энергорынки», — заявил ирак-
ский премьер. Он отметил, что 
последствия невозможно пред-
сказать, поскольку исламский 
мир бурлит, видя события в сек-
торе Газа, и попросил президен-
та России выступить на Совете 
Безопасности ООН с инициати-

вой о реальном прекращении 
огня и поиске реального реше-
ния палестинской проблемы.

Владимир Путин в ответ на-
помнил, что при создании госу-
дарства Израиль речь шла и о со-
здании суверенной Палестины, 
но этого так и не было сделано. 
«Более того, часть земель, кото-
рые палестинцы считали всегда 
исконно палестинскими, занята 
Израилем в разное время и 
разными способами, но в основ-
ном с помощью военной силы», 
— добавил он. По мнению россий-
ского лидера, США пренебрегли 
механизмами урегулирования 
на Ближнем Востоке, попытав-
шись подменить решение фунда-

ментальных политических 
проблем материальными подач-
ками палестинцам. Он признал 
важность решения социально-
экономических проблем людей с 
низким уровнем жизни, однако, 
сказал он, Россия всегда говори-
ла, что этого недостаточно.

«Без решения фундаменталь-
ных политических вопросов, 
главным из которых является со-
здание суверенного пале-
стинского государства со столи-
цей в Восточном Иерусалиме, 
невозможно решить проблему в 
целом. Тем не менее ставка была 
сделана именно на это, — продол-
жил Путин. — Кроме этого, посе-
ленческая политика, еще ряд со-
ставляющих привели в конеч-
ном итоге к такому взрыву наси-
лия. То, что происходит, — это 
ужасно».

Президент заметил, что пале-
стинская проблема — в сердце 
каждого мусульманина и вос-
принимается как проявление не-
справедливости, возведенное в 
невероятную степень.

Кроме того, Путин не пони-
мает, зачем США подтягивают 

авианосные группы в Средизем-
ном море к Израилю, что только 
нагнетает обстановку. «Что, они 
собираются бомбардировать 
Ливан или что? Что они собира-
ются делать? Или просто решили 
попугать кого-то? Но там есть 
люди, которые уже ничего не бо-
ятся. Нужно не этим способом 
решать проблемы, а искать ком-
промиссные решения», — пояс-
нил он.

Справедливое 
мироустройство vs 
колониальная политика 

По словам Владимира Пути-
на, Запад теряет поддержку в 
мире, поскольку опирается на 
колониальное мышление и соот-
ветствующие подходы в полити-
ке. Попытки изолировать нашу 
страну провалились, причем по-
зиция Москвы пользуется под-
держкой «не потому, что Россия 
так хороша, у нас тоже 
много своих проблем», 
заявил президент. 

ПРОЕКТ Минюст предлагает передавать региональным властям 
конфискованные телефоны, игрушки и орудия охоты

Так держать

04
Минтруд 
об индексации 
пособий 
и маткапитала

04
В России 
увеличили 
производство 
овощей

05
ЕС готовит 
12-й пакет 
санкций

06
Байден 
передумал 
заигрывать 
с мигрантами

07
Верховный суд 
объяснил, 
как супругам 
делить личное 
имущество

08
Москва 
сформировала 
бюджет на три 
ближайших 
года

12
Сегодня сбор-
ная России 
сыграет 
с Камеруном

ВЫСТАВКА

В Москву на форум РЭН прибыли 
свыше 4000 участников из более 
чем 60 государств.

А К Ц Е Н Т

Палестинская проблема — в сердце каж-
дого мусульманина и воспринимается 
как проявление несправедливости, 
возведенное в невероятную степень

А К Ц Е Н Т

Региональные чиновники смогут 
не уничтожать конфискат, а направлять 
его на какие-то благотворительные 
цели. Например, в приюты

Анна Кузнецова: 
Где взять пример 
счаcтливой семьи, 
если 40% детей 
ее не имеют?

Денис Мацуев 
музыкой 
Рахманинова 
раскрыл тайну 
русской души

Карен Шахназаров 
о всех плюсах нового 
киноконцертного 
комплекса 
«Мосфильма» 
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Военные врачи 
впервые провели операцию 
на открытом сердце почти 
на линии боевого 
соприкосновения
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Что нового ждет 
автотуристов 
России 
и Беларуси? / 
стр. 1,3

В НОМЕРЕ

ДОРОГИ 
Выезд на встречную 
полосу не всегда наказуем

Кому обгон 
не писан

Владимир Баршев

Очередное счастливое решение Верховного суда на 
днях опубликовано на сайте ведомства. Еще один води-
тель избежал наказания за обгон, который он совер-
шил без малейшего нарушения Правил дорожного дви-
жения. Правда, это с точки зрения Верховного суда. Все 
остальные суды и инспектор на дороге посчитали, что 
обгон был совершен в нарушение Правил. 

А теперь — подробности. Еще 16 мая прошлого года 
некий водитель Маков решил обогнать впереди иду-
щую фуру следом за другим автомобилем. Ну, то есть, 
один автомобиль начал обгон, а Маков, посмотрев на 
дорогу, решил, что и он прекрасно завершит обгон, как 
положено. Без пересечения сплошных линий размет-
ки, без неожиданного выезда перед встречным автомо-
билем. Однако этот маневр совсем иначе оценили со-
трудники ГИБДД Ставропольского края. Которые во-
дителя задержали. И даже оформили на него протокол 
за нарушение правил обгона. 

Это, на самом деле, довольно банальная история. В 
Правилах прописано, что нельзя обгонять автомобиль, 
который пошел на обгон. То есть, нельзя совершать 
двойной обгон. Но вот беда: сформулировано это не 
вполне четко. Как пояснил нам эксперт в Госавто-
инспекции, в Правилах прописано, что води-
телю запрещается выполнять обгон в опреде-
ленных случаях. 

ЧП В Московском 
метрополитене 
столкнулись поезда

Удар «Яузы»

Сергей Буланов

При столкновении двух поездов в московском метро 
пострадали пятеро, а причиной аварии стала ошибка 
машиниста. Таковы предварительные выводы экспер-
тов, о которых вчера сообщили мэр Сергей Собянин и 
руководитель подземки Виктор Козловский. 

Авария произошла около 10.30 на станции «Печат-
ники» Люблинско-Дмитровской линии. У платформы 
остановился «Номерной» вагон, и в этот момент в него 
сзади наехала «Яуза». Власти города назвали произо-
шедшее накатом — состав двигался на небольшой ско-
рости. Тем не менее пострадал машинист «Яузы» и чет-
веро пассажиров «Номерного». Поезда получили се-
рьезные повреждения, спасателям пришлось распили-
вать их, чтобы потом отбуксировать в депо.  Все пятеро 
пострадавших находятся в больнице, рассказал Сергей 
Собянин. У раненых пассажиров состояние удовлетво-
рительное, у машиниста — средней тяжести. Николая 
Козлова, бывшего ревизора метрополитена, а ныне 
опытнейшего машиниста-инструктора с 20-летним 
стажем, в процессе столкновения зажало в кабине. Ее 
резали специнструментом. К счастью, жизни 
машиниста ничто не угрожает, Николай Коз-
лов получил порезы стеклом и перелом ноги.

ПРОГНОЗ Ключевая ставка 
в октябре может снова 
подняться 

Цена 
возрастает

Роман Маркелов

Банк России де-факто дал рынку очередной сигнал о 
вероятном повышении ключевой ставки. ЦБ может 
поднять показатель с нынешних 13% годовых уже на 
ближайшем заседании 27 октября, допускают опро-
шенные «Российской газетой» аналитики. Повышение 
ставки может потребоваться из-за ситуации с инфля-
цией, которая уже в начале октябре вплотную подо-
бралась к нижней границе прогноза Банка России на 
весь 2023 год.

Как рассказал журналистам в Госдуме зампред 
Банка России Алексей Заботкин, в октябре ЦБ «будет 
оценивать целесообразность дальнейшего повышения 
ключевой ставки». Ранее глава Банка России Эльвира 
Набиуллина отмечала, что решение по ключевой став-
ке до конца года будет зависеть от ситуации в экономи-
ке: текущий прогноз подразумевает, что ее уровень 
может повыситься, а может и не поменяться. 

Тем не менее чаша весов очевидно сейчас переве-
шивает в сторону очередного повышения ключевой 
ставки, причем скорого. Так, по словам Заботкина, го-
довая инфляция в России по состоянию на 2 октября 
достигла 5,9%, притом что прогноз Банка России по 
инфляции на весь год составляет 6—7%. Более того, по 
словам Заботкина, риски, которые могут разогнать 
рост цен, сейчас превалируют. Основная цель 
Банка России — вернуть годовую инфляцию к 
целевым 4% к концу 2024 года.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.10.23

Австралийский доллар  64,1977
Азербайджанский манат  58,8122
Армянский драм**  25,2975
Белорусский рубль  29,8406
Болгарский лев  54,0934

Бразильский реал  19,6584
Венгерский форинт** 27,4288
Вон Республики Корея***  74,6850
Вьетнамский донг****  41,5461
Гонконгский доллар 12,8082

Грузинский лари  37,3160
Датская крона 14,1891
Дирхам ОАЭ  27,2205
Доллар США  99,9808
Евро  105,9544

Египетский фунт* 32,3636
Индийская рупия*  12,0084
Индонезийская рупия****  63,6496
Казахстанский тенге**  20,9511
Канадский доллар  73,5640

Катарский риал  27,4673
Киргизский сом*  11,2439
Китайский юань  13,6982
Молдавский лей* 54,8890
Новозеландский доллар  60,4784

Новый туркменский манат  28,5659
Норвежская крона*  92,3107
Польский злотый 23,4746
Румынский лей  21,3620
СДР  131,3848

Сербский динар**  90,4853
Сингапурский доллар  73,3427
Таджикский сомони*  91,2042
Таиландский бат* 27,4308
Турецкая лира*  36,0888

Узбекский сум****  81,9500
Украинская гривна*  27,3754
Фунт стерлингов  122,5465
Чешская крона*  43,0729
Шведская крона*  91,8840

Швейцарский франк  110,7452
Южноафриканский рэнд* 52,8242
Японская иена**  67,2818
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА Владимир 
Путин расскажет 
партнерам по СНГ 
о приоритетах 
председательства России 

Разговор 
на равных

Владимир Кузьмин

Ближайшие два дня президент Владимир Путин про-
ведет в Киргизии, где совершит официальный визит в 
республику и примет участие в заседании Совета глав 
государств СНГ. В Бишкеке глава российского государ-
ства отдельно побеседует с азербайджанским коллегой 
Ильхамом Алиевым.

Сегодня Владимир Путин обсудит с президентом 
Киргизии Садыром Жапаровым весь спектр двусто-
ронних отношений между государствами. Наша стра-
на остается одним из ведущих торгово-экономических 
партнеров республики. В прошлом году товарооборот 
вырос на 37% до рекордных 3,4 миллиарда долларов. За 
первое полугодие 2023 года он увеличился еще на 17,9%, 
а доля рубля во взаиморасчетах достигла 83%.

Россия активно инвестирует в киргизскую экономи-
ку. Российские капиталовложения — это около 36% всех 
накопленных прямых иностранных инвестиций в рес-
публике. Успешно 
выполняет свои за-
дачи Российско-кир-
гизский фонд разви-
тия. Он профинан-
сировал более 3300 
проектов на сумму 
520 миллионов дол-
ларов.

К визиту рос-
сийского лидера 
приурочено сразу 
несколько важных 
событий. Непосред-
ственно главы госу-
дарств примут уча-
стие в торжествен-
ном мероприятии, 
посвященном 20-ле-
тию российской авиабазы в киргизском Канте. Она иг-
рает важную роль в поддержании стабильности и без-
опасности всей Центральной Азии, подчеркнул помощ-
ник президента РФ Юрий Ушаков. Военные доложат ли-
дерам стран о проходящих в Киргизии совместных уче-
ниях стран Организации Договора о коллективной без-
опасности «Нерушимое братство-2023».

Вчера в киргизском Джалал-Абаде прошла десятая 
межрегиональная конференция. Ее центральной те-
мой стала промышленная кооперация двух стран. Рос-
сийскую делегацию из семи регионов и представителей 
крупнейших компаний возглавил вице-премьер Алексей 
Оверчук. А в пятницу в Оше пройдет третий форум рек-
торов высших учебных заведений России и Киргизии.

Завтра Владимир Путин с коллегами из СНГ обсудит 
итоги взаимодействия в рамках организации в 2023 году 
и определят задачи на перспективу. В Кремле подчерки-
вают, что для России многостороннее сотрудничество 
и интеграция в Содружестве остаются приоритетом 
внешней политики. В следующем году председательство 
в объединении переходит к нашей стране, и, по словам 
Ушакова, Путин намерен проинформировать партнеров 
об основных приоритетах, которые ставит Москва на 
этот период.

При всех сложностях в мировой экономике и запад-
ных ограничениях в отношении отдельных участников 
Содружество в прошлом году успешно нарастило взаи-
модействие. Только Россия увеличила в прошлом году 
торговый оборот с партнерами по организации на 6% — 
до 101,7 миллиарда долларов. Такая динамика сохраня-
ется и в текущем году: в первые семь месяцев объем тор-
говли добавил 4,2%.

По итогам заседания совета планируется принять ре-
шение об учреждении статусов наблюдателя и партнера 
СНГ, что позволит организации расширить взаимодей-
ствие с другими государствами. Готовится к подписанию 
договор об учреждении Международной организации 
по русскому язы-
ку. Ранее с инициа-
тивой создания та-
кой межправитель-
ственной структуры 
выступил прези-
дент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев. 
Причем организа-
ция не будет замкну-
та пространством 
Содружества — к ней 
смогут присоеди-
няться все страны, 
разделяющие такие 
цели и принципы, 
подчеркнул помощ-
ник президента РФ. 
Из других решений 
совета он также вы-
делил объявление 
узбекистанского Са-
марканда культур-
ной столицей СНГ в 
2024 году.

Особое внимание 
главы государств 
намерены уделить 
обеспечению без-
опасности на про-
странстве Содру-
жества. Ожидается, что будет принят ряд решений по 
усилению координации в таких сферах, как борьба с тер-
роризмом и экстремизмом, организованной преступ-
ностью, незаконным распространением наркотиков и с 
коррупцией.

Традиционно для таких многосторонних форматов 
президент России проведет ряд двусторонних перегово-
ров с коллегами. Как рассказал Юрий Ушаков, готовит-
ся беседа с президентом Азербайджана Ильхамом Алие-
вым, одной из тем которой, безусловно, станет ситуация 
вокруг Карабаха, в том числе вопросы мирной интегра-
ции местного армянского населения в жизнь Азербай-
джана. Будет обсуждаться положение российских миро-
творцев в регионе. С одной стороны, их мандат истекает 
в 2025 году, а с другой, теперь они находятся на суверен-
ной территории Азербайджана, а не на спорных терри-
ториях. Помощник президента уточнил, что рассматри-
ваются различные варианты дальнейшего использова-
ния контингента — например, в контексте возможного 
возвращения карабахских армян в места проживания, 
которые они покинули.

Поговорить об этом с руководством Армении у Вла-
димира Путина в Бишкеке не получится. Как известно, 
премьер-министр Никол Пашинян не сможет присут-
ствовать на заседании совета, о чем ранее известил при-
нимающую сторону. По словам Ушакова, если бы он при-
ехал в столицу Киргизии, возможность такой встречи 
могла бы прорабатываться.   

Про газ и Газу
Он подчеркнул, что 
Россия борется за из-
менения этого миро-

порядка и создание более спра-
ведливого мироустройства, 
а подавляющее большинство 
участников международного 
общения исходит из собствен-
ных национальных интере-
сов и стремится скоординиро-
вать эти интересы с другими 
странами.

Российский лидер конста-
тировал, что в плане практи-
ческой политики многие вещи 
сохранились с колониальных 
времен. По его словам, подав-
ляющее большинство участ-
ников международного обще-
ния исходит из своих собствен-
ных национальных интересов 
и стремится скоординировать 
эти интересы с другими стра-
нами, напрочь отвергая любую 
форму давления.

«Вот эти санкции — это ж 
давление, — привел Путин при-
мер. — Окрики постоянные — 
«нельзя»,  «не  позволим», 
«имейте в виду» — кому это нра-
вится? Никому не нравится. 
Все рассматривают это как ата-
визм, пережиток еще колони-
ального мышления, эпохи хо-
лодной войны».

Как неумное экономическое 
поведение президент охаракте-
ризовал отказ ФРГ от поставок 
российского газа по оставшей-
ся ветке «Северного потока — 
2». Он указал, что Россия могла 
бы поставлять в Германию 27,5 
млрд кубометров газа в год, для 
этого достаточно «нажать кноп-
ку», но Берлин предпочитает за-
купать газ на 30 процентов до-
роже в других странах.

«Как будто они специаль-
но вредят экономике Герма-
нии, — недоумевает Владимир 
Путин. — Я просто не понимаю, 
почему через территорию Укра-
ины можно подавать газ в ту же 
Германию, а по «Северному по-
току — 2» считают, что нельзя. 
Почему нельзя Польше предло-
жить открыть «Ямал — Европа»? 
Непонятно, почему по одному 
маршруту можно получать, они 
же получают по маршруту че-
рез Украину, а здесь нельзя. Че-
рез «Турецкий поток» получа-
ют, он же уходит в Европу. По-
чему там можно, а вот по «Се-
верному потоку — 2», который 
недовзорвали какие-то негодяи 
и который в рабочем состоянии 
находится, — почему-то нельзя 
кнопочку включить. Я не пони-
маю, да бог с ними!»

Также президент не сомнева-
ется в том, что Украина не пере-
дает весь объем российского 
газа западным странам, а сама 
частично им пользуется. «Когда 
наш газ заходит на территорию 
Украины, еще с советского вре-
мени вся система построена 
таким образом, что он расте-
кается по газопроводам внутри 
Украины… Но все равно, это же 
наш газ, наш. Да и Украина сама 
частично наверняка им пользу-
ется, нашими объемами», — ска-
зал он.

Изоляция? Не дождетесь!
Дополнительной иллюстра-

цией слов президента о провале 
попыток изоляции России впол-
не можно считать число участ-
ников энергетической недели. 
В Москву прибыли свыше 4000 
делегатов из более чем 60 госу-
дарств: представители прави-
тельств, руководители круп-
нейших энергетических компа-
ний и организаций, ученые и 
эксперты.

По оценке самого Путина, 
такое широкое представитель-
ство особенно важно на фоне 
того, что мировая экономика 

переходит к многополярной 
модели, в которой действуют 
несколько центров роста. «Ме-
сто, роль и значение каждой 
страны определяется тем, как 
она воспринимает эти глубин-
ные, необратимые процессы, 
насколько эффективно умеет 
отстаивать свой экономиче-

ский, промышленный, техно-
логический и энергетический 
суверенитет, перестраивать 
инвестиционные, торговые и 
кооперационные связи», — от-
метил он.

Российский ТЭК: 
четыре главные задачи

Ро с с и й с к и й  Т Э К  та к ж е 
переживает глубинные изме-
нения, которые затрагивают 
добычу и переработку энерго-
ресурсов, сервис и логистику, 
взаимодействие с зарубежны-
ми партнерами. Глава государ-
ства перечислил четыре клю-
чевых элемента происходящей 
трансформации, входящие в 
суверенную, долгосрочную 
стратегию России.

П е р в ы й  и з  п р и о р и т е -
тов — обеспечить достаточное 
предложение топливно-энер-
гетических ресурсов внутри 
страны. «Речь идет не только о 
текущих потребностях бизне-
са и граждан, — подчеркнул пре-
зидент. — Будем последователь-
но работать над качественным 
развитием собственного рын-

ка, увеличением его емкости. 
Возможности здесь, безуслов-
но, огромные». Хорошим при-
мером такой работы он считает 
газовую отрасль. Уже 375 тыс. 
из 1 млн запланированных до-
мохозяйств подключены к газу 
в России по программе соци-
альной газификации. Влади-

мир Путин предложил расши-
рить перечень граждан, кото-
рые могут получать субсидию 
на газовое оборудование и его 
установку, за счет участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей, а также 
инвалидов первой группы и се-
мей, которые воспитывают де-
тей-инвалидов.

Владимир Путин указал, что 
планируется объединить газо-
транспортные системы запада 
и востока России. Также после-
довательно будут повышать-
ся надежность энергоснабже-
ния регионов, энергоэффек-
тивность промышленности, 
коммунальной сферы и транс-
порта. Уже сверстаны планы по 
обновлению электросетевого 
хозяйства примерно в 10 регио-
нах, где вопрос стоит наиболее 
остро. В связи с этим президент 
обратил внимание кабмина на 
то, что все соответствующие 
региональные программы нуж-
но профинансировать в полном 
объеме.

Еще одно ключевое условие 
для уверенного долгосрочно-

го развития энергорынка — это 
стабильность и доступность 
цен. В последние месяцы Рос-
сия столкнулась со скачком цен 
на бензин и дизельное топливо, 
после чего правительство при-
няло ряд решений для норма-
лизации ситуации. Президент 
попросил кабмин действовать 
более оперативно, принимать 
меры превентивного характера 
до того, как ситуация приобре-
тет острый характер.

Вторая стратегическая за-
дача российского ТЭКа — раз-
витие глубокой переработки 
нефти и газа. Уже запущен неф-
техимкомбинат в Тобольске, 
наращивает мощность Амур-
ский газоперерабатывающий 
завод, строится комплекс по 
производству СПГ и перера-
ботке газа в Усть-Луге, а так-
же Амурский газохимический 
комплекс, перечислил пре-
зидент.

Третье направление струк-
турной трансформации ТЭКа 
заключается в том, чтобы сфор-
мировать технологический, 
кадровый и финансовый суве-
ренитет отрасли. «Предстоит 
кардинально увеличить объем 
и долю выпуска российского 
оборудования, особенно крити-
чески важного, вывести на но-
вый уровень подготовку квали-
фицированных кадров и, конеч-
но, сформировать собственные 
механизмы финансирования 
инвестпроектов», — заметил 
глава государства. С 2014 года 
в нашей стране освоили произ-
водство более 140 видов про-
дукции, включая технику для 
бурения и добычи углеводоро-
дов, теплообменное оборудо-
вание, катализаторы и реаген-
ты, высоковольтные кабели и 
переключатели.

Кроме того, президент по-
просил кабмин ускорить пере-
ход от иностранных к отече-
ственным системам стандар-
тизации и сертификации в 
нефтегазовой и нефтехими-
ческой промышленности, что 
позволит дополнительно сти-
мулировать импортозамеще-
ние. Отдельно он остановился 
на российском программном 
обеспечении для ТЭКа, при вне-
дрении которого очень важно 
обеспечить непрерывность ра-
боты предприятий, учесть все 
риски, перенимать наиболее 
успешный опыт.

Примером для подража-
ния Путин назвал атомную от-
расль, на долю которой прихо-
дится 19,7 процента всей элек-
троэнергии в стране. При этом 
специалисты «Росатома» од-
новременно строят за рубежом 
22 энергоблока, что составляет 
примерно 80 процентов миро-
вого рынка. Другой образец 
успешного развития — гидро-
энергетика. Так, при участии 
«РусГидро» спроектировано 
и построено более 350 объек-
тов в 54 странах. Президент 
попросил профильные мини-
стерства и ведомства содей-
ствовать компаниям, которые 
строят объекты энергетики за 
рубежом, занимаются экспор-
том инжиниринговых и других 
услуг в этой сфере.

Четвертое направление 
трансформации ТЭКа связа-
но с освоением новых рынков. 
Путин считает, что действия 
западных элит внесли беспоря-
док в глобальный энергорынок. 
А негативные последствия та-
ких политизированных шагов 
сказываются на всей мировой 
экономике.

Новые рынки: нефть идет 
на Юг и Восток

После того как Евросо-
ю з  в в е л  о г р а н и ч е н и я  н а 
банковское обслуживание, 
фрахт, страховку, также устано-
вил потолок цен на российские 
нефть и газ, экономика ЕС ока-
залась около нулевой отметки, а 
промышленное производство с 
марта и вовсе оказалось в отри-
цательной зоне. «Иногда смот-
ришь — удивляешься, чего они 
делают там. Ну, это их выбор», — 
отметил Владимир Путин.

За короткие сроки удалось 
переключить поставки нефти 
на быстрорастущие и перспек-
тивные рынки — Юг и Восток. А 
чтобы расширить поставки в 
страны Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, Африки, Латинской 
Америки, правительство подго-
товило план по развитию инфра-
структуры экспорта российской 
нефти. «Прошу коллег макси-
мально ответственно отнестись 
к выполнению этого плана», — 
сказал президент. Он уверен, 

что продолжится и координация 
действий партнеров по «ОПЕК 
плюс». Ведь это важно для пред-
сказуемости нефтяного рынка, а 
в конечном итоге для благополу-
чия всего человечества.

Участники дискуссии поин-
тересовались у российского ли-
дера, насколько легко реализо-
вать проект транспортного ко-
ридора Север — Юг, особенно в 
текущих условиях на Ближнем 
Востоке. «Подготовительная 
работа — она заканчивается. На-
деюсь, что в самое ближайшее 
время все начнется реально… 
Легких задач не бывает, но все 
реализуемо», — ответил Путин. 
Он заверил, что уже есть дого-
воренности со всеми участни-
ками этого процесса. 

Президент выступил за расшире-
ние категорий граждан, которые 
могут подключать газ на льготных 
условиях.

А К Ц Е Н Т

Нужно во что бы то ни стало 
избежать расширения конфликта, 
потому что, если это будет 
происходить, это будет иметь влияние 
на международную ситуацию в целом, 
а не только на регион

Ожидается, что 
будет принят ряд 
решений 
по усилению 
координации 
в таких сферах, 
как борьба 
с терроризмом 
и экстремизмом, 
организованной 
преступностью, 
незаконным рас-
пространением 
наркотиков

По итогам 
заседания совета 
планируется 
принять решение 
об учреждении 
статусов 
наблюдателя 
и партнера СНГ

1

МЕЖДУ ТЕМ

Центральной темой РЭН-2023 стало международное сотрудничество 

в условиях трансформации мирового рынка. В первый же день фору-

ма вице-премьер Александр Новак, открывая заседание межправи-

тельственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству 

России и Саудовской Аравии, заявил, что наша страна готова уве-

личить поставки нефтепродуктов в Саудовскую Аравию.

Кроме того, Россия готова сотрудничать с Эр-Ридом в области мир-

ного атома, где наша страна является признанным мировым лидером,  

цифровизации в топливно-энергетическом комплексе (ТЭК), проек-

тах возобновляемой энергетики и климата. 

По словам вице-премьера, Россия также готова расширять торговлю 

продовольствием и продукцией агрокомплекса. Ежегодный товароо-

борот двух стран планируется нарастить до 7 млрд долл. к 2030 году. 

В этом году за семь месяцев товарооборот России и Саудовской Ара-

вии вырос почти на 20%.

Новак подчеркнул, что, несмотря на сложную обстановку в мире, 

связи двух стран укрепляются, удается успешно развивать двухсто-

роннее сотрудничество и наращивать взаимно полезную координа-

цию на международных площадках. Вице-премьер также отметил вы-

сокую эффективность работы двух стран в сделке ОПЕК+ в целях 

стабилизации мирового рынка нефти.

Россия предложила Саудовской Аравии разработать единые стан-

дарты и системы оценки соответствия нефтегазового оборудования 

и трубной продукции. 

«Российские компании готовы предложить свои услуги в области 

научно-технического сотрудничества, разработки и внедрения уни-

кальных технологий в области геологоразведки, бурения, добычи и 

переработки углеводородов, цифровой трансформации, готовы про-

должать технологическое сотрудничество, в том числе в области при-

менения искусственного интеллекта», — сказал Новак.

Ранее директор Российского фонда прямых инвестиций Кирилл 

Дмитриев сообщил, что Саудовская Аравия при поддержке РФПИ ин-

вестировала средства в 40 российских проектов.

Также на РЭН прошла рабочая встреча министра энергетики Николая 

Шульгинова с коллегой из Мьянмы Коу Коу Лвин. Министры обсуди-

ли взаимодействия стран в сфере энергетики и совместные проекты. 

В том числе участие российской стороны в строительстве маги-

стрального газопровода в Мьянме «Милиджайн — Янгон» и модерни-

зации энергообъектов. Также были рассмотрены перспективы со-

трудничества в области геологоразведки (российские специалисты 

готовы разработать цифровую геологическую карту для мьянмских 

партнеров) и проекты в области обучения и обмена опытом специа-

листов двух стран. 

Подготовил Сергей Тихонов

Награда

11 октября в рамках форума «Российская энергети-

ческая неделя» состоялось награждение победи-

телей международного медиаконкурса «Энергия 

пера»-2023.

В номинации «Лучшая статья об энергетике в феде-

ра льной прессе» победу одержал обозреватель 

отдела экономики и социальных проблем «Россий-

ской газеты» Сергей Тихонов. Награду победителю 

вручили вице-премьер Александр Новак и пресс-

секретарь президента России Дмитрий Песков. 

В качестве организатора конкурса выступила 

Ассоциация по развитию международных исследо-

ваний и проектов в области энергетики «Глобаль-

ная энергия».
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Уже за пределами заседания Владимир Путин продолжил ближне-

восточную тему и ответил на вопросы телеведущего межарабского 

канала Al-Ghad Амро Абдель Хамида, который был модератором 

форума. Президент РФ, в частности, заявил, что считает необходи-

мым избежать расширения конфликта на Ближнем Востоке. «Ко-

нечно, нужно во что бы то ни стало избежать расширения конфлик-

та, потому что, если это будет происходить, это будет иметь влия-

ние на международную ситуацию в целом, а не только на регион», — 

сказал Путин. Москва могла бы внести свой вклад в урегулирование 

конфликта между Палестиной и Израилем, считает глава государ-

ства. «У нас очень устойчивые деловые отношения с Израилем. У 

нас дружеские отношения с Палестиной на протяжении десятиле-

тий. Наши друзья знают об этом. На мой взгляд, Россия тоже могла 

бы внести свою лепту, свой вклад в процесс урегулирования», — 

заявил он. Путин не исключает, что для этого может быть восста-

новлена работа ближневосточного «квартета» (в него входили ООН, 

Россия, США и ЕС). 
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МЕДИЦИНА

ОПЕРАЦИОННАЯ НА ЗАБРОШЕННОМ СКЛАДЕ 

Иван Петров

В
о е н н ы е  в р а ч и  м е д и -
цинского батальона Юж-
ного военного округа 

впервые провели операцию на 
открытом сердце, находясь не-
посредственно вблизи линии 
боевого соприкосновения. Об 
этом сообщили в Миноборо-
ны России, уточнив, что это 
произошло на Запорожском 
направлении боевых действий. 

«Освободив и расчистив за-
брошенное складское помеще-
ние, военные врачи превратили 
его в современную операцион-
ную. В таком импровизирован-
ном медпункте имеется самое 
современное оборудование 
и весь необходимый перечень 
лекарств. Это позволяет специ-
алистам оказывать пациентам 
своевременную помощь и не до-
пускать осложнений при трав-
мах и заболеваниях», — расска-
зали в военном ведомстве.

Впредь военные врачи мо-
гут проводить прямо на передо-
вой операции различной слож-
ности. Например, протезиро-
вание магистральных сосудов 

верхних и нижних конечностей, 
которое ранее можно было вы-
полнить только в специализи-
рованных военных госпиталях. 
Также в истории медицинского 
батальона впервые была про-
ведена операция на открытом 
сердце, в ходе которой меди-
кам удалось стабилизировать 
и ушить рану правого желудоч-
ка. Как рассказал военный хи-
рург с позывным Скальпель, ра-
неного на операционный стол 
принес его брат-близнец. «За-
нося его, он уже буквально про-
щался с братом. Очень тяжело 
эмоционально наблюдать такие 
картины», — рассказал хирург.

По словам врача, у бойца 
было жизнеугрожающее состо-
яние, приходилось принимать 
скорейшие меры. Врачи выпол-
нили доступ к сердцу, удалили 
крупные сгустки и на бьющем-
ся сердце ушили рану. Когда со-
стояние пациента стабилизиро-
валось, его отправили на даль-
нейшее лечение.

«Он благополучно от нас 
убыл на дальнейший этап ока-
зания медицинской помощи», — 
заключил хирург. 

По словам военных врачей, 
в основном бойцы просят «за-
латать» раны, а затем сразу 
рвутся обратно на передовую. 
Украинские военные в послед-
нее время стали чаще исполь-
зовать запрещенные кассет-
ные боеприпасы, о чем говорят 
характерные множественные 
осколочные ранения поступаю-
щих в медицинские пункты па-
циентов. Поэтому главная цель 
военных медиков — остановить 
кровотечение, удалить оскол-
ки и создать все условия для 
заживления раны. Затем необ-
ходимо эвакуировать раненых 
в медучреждения для дальней-
шего лечения и реабилитации.

В военном ведомстве отме-
тили, что водители — санита-
ры медбатальона эвакуиру-
ют с поля боя раненых под не-
прекращающимся стрелковым 
и артиллерийским огнем ВСУ. 
Чтобы не терять ни минуты 
и спасать жизни, военнослужа-
щие эвакуационного подразде-
ления дооборудовали санитар-
ный бронеавтомобиль «Линза» 
и сделали из него реанимацию 
на колесах.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На предприятии «Ил»-«Авиастар» в Ульяновске Сергей Шойгу оценил процесс сборки самолетов Ил-76МД-90А, а также ремонта и обслуживания воздушных транспортников Ан-124-100.

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ: ЗАГРУЖЕННОСТЬ ТРАНСПОРТНОЙ АВИАЦИИ УВЕЛИЧИЛАСЬ В РАЗЫ

Юрий Гаврилов

К 
2025 году в России 
должны в два раза 
увеличить количе-
ство транспортных 
самолетов Ан-124 
« Р у с л а н » .  Та к и е 
планы вчера в Улья-
новске на предпри-
ятии «Ил» — «Авиа-

стар» Объединенной авиа-
строительной корпорации ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу обсудил с промышленни-
ками. 

По словам Шойгу, решение 
данной задачи становится воз-
можным, поскольку «у нас те-
перь уже появились и двига-
тели, у нас есть возможности 
и мощности для модернизации 
этих самолетов. К 2025 году их 
надо удвоить».

В том, что ситуация для это-
го благоприятная, Шойгу убе-
дился в ходе инспекции «Авиа-
стара». Он, в частности, оце-
нил процесс сборки самолетов 
Ил-76МД-90А, а также ремонта 
и обслуживания воздушных 
транспортников Ан-124-100. 

Гендиректор ОАК Юрий 
Слюсарь доложил министру, 
что сегодня на авиазаводе 
в Ульяновске в различной сте-

пени готовности находятся 
Ил-76 в версии МД-90А, чей 
выпуск предусмотрен произ-
водственной программой ны-
нешнего года. Слюсарь заве-
рил, что они поступят в войска 
в установленные контрактны-
ми обязательствами сроки.

В цехе ремонта и сервисно-
го обслуживания самолетов 
Шойгу рассказали, как орга-
низованы плановые работы 
на «Русланах». Министр поин-
тересовался, какие типы дви-
гателей собираются устанав-
ливать на перспективные мо-
дели тяжелых транспортных 
самолетов, а также при прове-
дении ремонта и модернизации 
Ан-124-100.

К о м а н д у ю щ и й  В о е н н о - 
транспортной авиацией Рос-
сии генерал-лейтенант Влади-
мир Бенедиктов объяснил: сей-

час существует два варианта 
такой комплектации — на само-
леты ставят либо модернизиро-
ванный Д-18Т, либо ПД-35.

Разговор о состоянии и пер-
спективах развития нашей во-
енно-транспортной авиации 
Шойгу продолжил на совеща-
нии с руководством ОАК. Он на-
звал крайне важной задачу на-
ращивания возможностей во-
енно-транспортной авиации.

— С учетом специальной во-
енной операции загруженность 
военно-транспортной авиации 
увеличилась фактически в разы. 
Мы превзошли загрузку, кото-
рая была по военно-транспорт-
ной авиации в самые напряжен-
ные времена Советского Союза, 
почти в два раза, — отметил ми-
нистр обороны. 

Нагрузка на такую авиацию 
продолжает увеличиваться. 

В связи с этим Шойгу обратил 
внимание на три момента. 

«Во-первых, нам необхо-
димо поддерживать в рабочем 
состоянии тот парк, который 
у нас есть. Во-вторых, надо этот 
парк увеличивать за счет по-
лучения новых машин, кото-
рые являются последней моди-
фикацией Ил-76, которые мы 
сегодня посмотрели и которые 
уже есть в боевом составе. Они, 
конечно, показывают прекрас-
ные боевые характеристики. 
Но и там есть возможности для 
продолжения совершенствова-
ния этих машин, для увеличе-
ния их дальности, грузоподъ-
емности», — уверен министр 
обороны.

Третий момент как раз ка-
сался тяжелых «Русланов».

Еще один вопрос, поднятый 
министром обороны на сове-
щании в Ульяновске, давно тре-
бует своего решения. Речь — 
о замене устаревших легких 
транспортных самолетов Ан-72 
и Ан-26 на новые машины. 

«Решение найдено. Теперь 
надо определиться со срока-
ми — как скоро и как быстро мы 
сможем это решение воплотить 
в жизнь», — сказал Шойгу.

Между тем из зоны СВО при-
ходит информация о продвиже-

нии российских войск практи-
чески по всей линии боевого со-
прикосновения. Так, глава запо-
рожского общественного дви-
жения «Мы — вместе с Россией» 
Владимир Рогов сообщил, что 
в результате контратак наших 
войск на Времевском направ-
лении украинские боевики 
оставили десять опорных пунк-
тов. «Это существенный успех 
нашей армии на этом участке 
фронта. Наши ребята хорошо 
продвинулись», — сказал Рогов 
РИА Новости.

Минобороны России вчера 
проинформировало об улучше-
нии положения по переднему 
краю в районе Авдеевки в ДНР. 
«Кроме того, в результате огне-
вого поражения резервов 31-й 
механизированной бригады 
ВСУ в районе Очеретино потери 
противника составили до 90 во-
еннослужащих убитыми и ра-
неными, а также 10 бронеавто-
мобилей MaxxPro производства 
США», — уточнили в ведомстве.

На аэродроме Долгинцево 
в Днепропетровской области 
был сбит вражеский штурмо-
вик Су-25.  

А К Ц Е Н Т

Под Маловарваровкой в Николаевской 
области уничтожена радиолокационная 
станция обнаружения и сопровождения 
маловысотных целей СТ-68У 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

НАЧАЛИСЬ МАСШТАБНЫЕ ДЕЙСТВИЯ ПО ОСВОБОЖДЕНИЮ АВДЕЕВКИ
Роман Шкурлатов,
председатель правления об-
щероссийской организации 
«Офицеры России», подпол-
ковник запаса (комментарий 

для «Российской газеты»):

— Активные наступательные дей-

ствия со стороны российских 

войск в районе Авдеевки, которые 

мы наблюдаем в последние трое 

суток, это яркое свидетельство 

того, что военно-политическое ру-

ководство нашей страны решило 

раз и навсегда решить вопрос 

с укреп районом, из которого 

практически ежедневно обстрели-

ваются жилые кварталы города 

Донецка. Понятно, что решением 

этого вопроса следовало заняться 

еще в начале спецоперации. По-

скольку одной из целей СВО как 

раз называлась защита жителей 

Донбасса от террористических 

атак украинских вооруженных 

формирований. Но по ряду при-

чин этого сделать тогда не вышло. 

Главная из них в том, что Авдеевка 

представляет собой достаточно 

серьезные фортификационные 

укрепления, которые взять штур-

мом очень сложно. Сейчас, можно 

предположить, на фронте сложи-

лись условия, которые позволяют 

нашим войскам начать наступле-

ние на этот мощный укреп район. 

При этом тактика, которую мы ви-

дим, это не лобовой штурм, а по-

пытка охвата позиций ВСУ и созда-

ния авдеевского котла. То есть мы 

стремимся в первую очередь 

перерезать пути снабжения укра-

инских войск в авдеевском укреп-

районе и параллельно пытаемся 

окружить противника. Это грамот-

ная тактика, которая позволяет 

сохранить жизни российских во-

еннослужащих, насколько это 

возможно в такой операции. 

И в итоге с меньшими потерями 

решить достаточно сложный во-

прос.

Авдеевка — это сплошной укреп-

район. Он создавался на протяже-

нии 8 лет до начала военной спец-

операции. Там огромная сеть под-

земных коммуникаций, в том чис-

ле на территории коксохимиче-

ского завода. Плюс украинские 

формирования там достаточно 

много нарыли и залили бетоном за 

эти годы, готовясь к штурму со 

стороны армий народных респуб-

лик. Уверен, что быстрой эта опе-

рация не будет. Она продлится до 

Нового года, а возможно, и до вес-

ны. Поскольку спешка привела бы 

к гибели большого числа наших 

бойцов. И это правильно — надо 

делать все планомерно, грамотно, 

спокойно. Цель оправдывает 

средства — это не наш метод. 

Ян Гагин, советник главы 
ДНР (РИА Новости, ТАСС): 
— Началась масштабная операция 

по освобождению Авдеевки, рос-

сийские военные намерены взять 

город в окружение, как это было 

в свое время с Соледаром и Арте-

мовском. Мы бережем своих бой-

цов, чтобы не идти в лоб в город.

По укрепрайонам противника 

в самой Авдеевке продолжает ра-

ботать российская артиллерия. 

ВСУ были вынуждены отступать 

с отдельных рубежей, а с каких-то 

позиций они просто бегут. Некото-

рые группы противника покинули 

занимаемые позиции — сразу це-

лый ряд ключевых опорных пунк-

тов на первой линии обороны под 

Авдеевкой был брошен ими. Они 

отошли чуть вглубь. Не выдержали 

натиска нашей артиллерии. Ранее 

за несколько часов боев под Ав-

деевкой ВСУ потеряли до 100 че-

ловек личного состава, а также бо-

лее 20 единиц техники.

В итоге российские военные подо-

шли к рубежу села Бердычи к се-

веро-западу от Авдеевки, 

контроль этого населенного пунк-

та позволит выйти к путям снабже-

ния авдеевской группировки ВСУ. 

Сама авдеевская группировка 

снабжается по дорогам, которые 

уже за городом, там несколько до-

рог разного значения. Наши насту-

пательные действия сейчас в том 

числе сосредоточены на том, что-

бы контролировать подвоз тыло-

вого обеспечения украинскому 

гарнизону. К селу Бердычи только 

вышли, это не значит, что мы его 

взяли. Это один из фланговых на-

селенных пунктов, зайдя и контро-

лируя который можно будет 

контролировать в том числе эти 

пути снабжения.

«Военная Хроника» 
(Telegram-канал):

— По Авдеевке нужно понимать 

следующее. Канонада продолжает 

греметь. Российская артиллерия 

работает, не смолкая, вторые сут-

ки. Линия обороны, которую ВСУ 

выстраивали здесь всё это время, 

сравнивается с землей всем, что 

есть в доступе. Активно применя-

ются высокоточное оружие 

и авиабомбы ФАБ-500 с модулями 

планирования и коррекции. Не-

большое расстояние до укрепа 

ВСУ в этом районе позволяет 

авиации работать с безопасных 

расстояний и кратно увеличивать 

частоту вылетов. Летчики, артил-

леристы и пехота активно меняют 

друг друга, поддержка огнем не 

прекращается ни на минуту.

Судя по всему, ставка сделана 

на применение тактики огневого 

вала: позиции, которые противник 

оборудовал на случай активиза-

ции боевых действий, разрушают-

ся огнем реактивной артиллерии 

и минометов «Тюльпан» и гаубиц 

«Пион». Пехота продвигается при 

поддержке артиллерии, однако 

основная фаза операции, по-види-

мому, еще впереди. Наступление 

активно поддерживают вертолеты 

Ми-28НМ.  

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Буксируемые гаубицы активно применяются нашими военными при обстреле позиций ВСУ в Авдеевке.

АРСЕНАЛ

«РУСЛАН» ПОЛУЧИТ НОВУЮ СИЛУ

Сергей Птичкин

Н
а самые мощные в мире 
военно-транспортные 
самолеты при их модер-

низации планируется устанав-
ливать самую мощную силовую 
установку — отечественные дви-
гатели ПД-35.

«Русланы» проектировались 
и выпускались в СССР на Укра-
ине фирмой «Антонова». Изна-
чально на них стояли и стоят по-
ныне четыре двигателя Д-18Т, 
сделанные украинским пред-
приятием «Мотор Сич». И само-
лет, и его двигатели оказались 
настолько надежными, что по-
сле распада СССР уже многие 
десятилетия эксплуатируются 
без особых проблем.

Еще в 1980-е годы планиро-
валось, что «Русланы» различ-
ных модификаций будут со-
бирать на ульяновском заводе 
«Авиастар», который должен 
был стать основным их произ-
водителем. 

30 октября 1985 года со-
стоялся первый полет перво-
го выпущенного заводом во-
енно-транспортного самоле-
та Ан-124 «Руслан». Увы, нача-
лись финансовые трудности. Да 
и сами военные посчитали, что 
мощность «Руслана» избыточ-
на, для военно-транспортной 
авиации он будет обремени-
тельным. ВВС Советского Сою-
за интерес к этому самолету по-
теряли. Выпуск самых больших 
в мире военно-транспортных 
самолетов шел как-то хаотично. 
Тем не менее с 1985 по 2004 год 
в Ульяновске удалось собрать 
тридцать шесть Ан-124. Затем 
выпуск был прекращен. Специ-
алисты «Авиастара» с тех пор 
занимались ремонтом и обслу-
живанием «Русланов».

Еще десять лет назад очень 
серьезно рассматривались ва-
рианты производства совмест-
ного российско-украинского 
Ан-124. 

Интерес к нему во всем мире 
был огромный. Достаточно ска-
зать, что Ан-124-100 очень ак-
тивно участвовали в снабже-
нии иностранного контингента 
во главе с американскими воен-
ными в Афганистане. Естествен-
но, на коммерческой основе. 

Так уж сложилось, что прак-
тически все исправные само-
леты этого типа находились 
в составе частных авиацион-
ных компаний. Наиболее из-
вестная из них — «Волга-Днепр». 
Даже Ливия имела свою авиа-

компанию, владевшую двумя 
Ан-124-100. Сверхмощные кры-
латые транспортники работали 
по всему миру.

В 2014 году по известным 
всем причинам даже самые пер-
спективные российско-укра-
инские проекты были закрыты. 
В том числе и предполагавше-
еся совместное производство 
Ан-124. 

Новую жизнь в «Русланы» 
может вдохнуть отечествен-
ный сверхмощный турбовенти-
ляторный двигатель ПД-35. Его 
тяга на взлете от 33 до 40 тонн. 
Для сравнения: у украин ского 
Д-18Т 18 до 20 тонн. Если ве-
рить двигателестроителям, 
выпуск ПД-35 может начаться 
в ближайшее время.

Теперь о самом самолете. 
Ан-124 «Руслан» — тяже-

лый дальний турбореактивный 
транспортный самолет. Пред-
назначен для доставки войск 
с боевой техникой и вооруже-
нием из глубокого тыла на те-
атры военных действий, усиле-
ния воздушных десантов тяже-
лой боевой техникой, перевоз-
ки тяжелых и крупногабарит-
ных грузов.

Отличительной особенно-
стью модернизируемых «Рус-
ланов» может стать не только 
новая силовая установка, но 
и наличие на борту комплекса 
обороны, защищающего от по-
ражения с земли ПЗРК с радио-
локационными и оптико-элек-
тронными головками самона-
ведения зенитных ракет. 

Также огромные самолеты 
должны быть менее заметными. 
В СМИ проходила информация 
о том, что за счет специально-
го покрытия и конструктивных 
решений планируется провести 
работы по уменьшению радио-
локационной, лазерной, аку-
стической, оптической и радио-
заметности военно-транспорт-
ных самолетов.

Главные задачи планируе-
мой модернизации — переход на 
оборудование и комплектую-

щие российского производства, 
значительное продление летной 
годности машин, а также повы-
шение безопасности полетов 
и защищенности от возможных 
атак с земли.

Уже заявлено, что в ходе мо-
дернизации срок службы само-
летов Ан-124-100М удастся уве-
личить до 50—60 лет. Одновре-
менно с этим будет создана спе-
циальная программа поддер-
жания летной годности самоле-
тов, которые прослужили более 
45 лет.

Напомним о некоторых тех-
нических характеристиках 
« Руслана». 

Грузовой отсек герметич-
ный, с наддувом. Его длина со-
ставляет 36,5 метра, ширина — 

6,4 метра, высота — 4,4 метра, 
объем более 1000 кубических 
метров. «Руслан» обеспечивает 
перевозку грузов общей массой 
до 120 тонн, парашютное десан-
тирование грузов общей массой 
до 100 тонн на специальных 
платформах. 

Пол грузового отсека изго-
товлен из титанового сплава 
и допускает погрузку всех ви-
дов несамоходной и самоходной 
техники как колесной, так и гу-
сеничной. Роликовое оборудо-
вание позволяет осуществлять 
выгрузку и погрузку монолит-
ных грузов массой до 50 тонн. 

На самолете можно перево-
зить пассажиров на высоте до 
8 000 метров без дополнитель-
ного кислородного оборудо-
вания. 

Для полного использования 
всех возможностей самолета 
ему необходима бетонная вз-
летно-посадочная полоса дли-
ной более 3 000 метров, однако 
при необходимости «Руслан» 
способен садиться и взлетать 
даже с грунтовых полевых аэро-
дромов. 

Самолета с такими возмож-
ностями действительно в мире 
больше нет. А после модерни-
зации он станет еще мощнее 
и  лучше во всех отношениях.  

После модернизации срок службы Ан-124-100М «Руслан» будет доведен до 60 лет.

А К Ц Е Н Т

После модернизации Ан-124-100М станет 
не только еще мощнее, долговечнее 
и лучше во всех отношениях,
на самолете появится своя система ПВО 
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ПРОГНОЗ 

ВВП России 
увеличится
на 2,8% 

КЛЮЧЕВОЙ 
СПРОС
Екатерина Свинова

Российская экономика в 2023 
году вырастет на 2,8%, а затем 
к 2026 году ее рост перейдет на 
показатель свыше 2% ежегод-
но. Ключевым фактором роста 
будет внутренний спрос. Такое 
мнение высказал на правитель-
ственном часе в Госдуме глава 
минэкономразвития Максим 
Решетников.

Как пояснил министр,  
основным источником эконо-
мического роста станет бурно 
развивающийся внутренний 
рынок и спрос, который бу-
дет обеспечен за счет увели-
чения доходов населения, мер 
социальной поддержки, пред-
принимательских доходов, а 
также инвестиций. По словам 
Решетникова, ключевая зада-
ча — обеспечить этот растущий 
спрос товарами и услугами 
отечественного производства. 
Таким образом необходимо вы-
строить развитие экономики 
предложения.

Глава ведомства назвал 
пять направлений экономики 
предложения в отраслевом раз-
резе. «Первое — это развитие 
отраслей, ориентированных на 
потребительский рынок: авто-
пром, легкая промышленность, 
производство бытовых това-
ров, бытовой химии, сельское 
хозяйство, туризм, строитель-
ство жилья. Второе — это ин-
вестиционные товары. Транс-
портное машиностроение, 
авиа-, самолето- и судострое-
ние, производство ж/д, строи-
тельной и сельхозтехники», — 
заявил министр. 

Кроме того, он обозначил 
технологии и оборудование, 
которые необходимы для нара-
щивания производств: микро-
электроника, станкостроение, 
информационные технологии. 
Их он отнес к третьему направ-
лению.

Четвертым и пятым, по его 
словам, стали транспорт и ло-
гистика, а также «отрасли, 
направленные на человека: 
здравоохранение, образова-
ние, социальная поддержка», 
уточнил министр.  

Цена возрастает

Сейчас уровень ключевой ставки составляет 
13%, до этого значения Банк России повысил 
ее на прошлом плановом заседании по денеж-

но-кредитной политике 15 сентября. 15 августа ЦБ вне-
планово повысил ее с 8,5 до 12%, в июле ставка выросла 
с 7,5 до 8,5%, до этого не менявшись почти год.

«Если на внеочередном заседании в августе и на сен-
тябрьском заседании Банк России во многом действо-
вал ситуативно, реагируя на растущую инфляцию (в 
этот период она обычно замедляется) и девальвацию, 
то при принятии решения 27 октября для регулято-
ра ориентиром будет отложенное влияние изменения 
монетарных условий», — говорит эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Евгений Миронюк. 
Оно проявляется не сразу, а лишь спустя несколько ме-
сяцев, сейчас экономика лишь начала реагировать на 
ужесточение денежно-кредитной политики. По словам 
Миронюка, ориентиром при принятии решения станет 
обновленный ма-
кропрогноз, в осо-
бенности прогноз 
Банка России по 
инфляции, инфля-
ционные ожидания 
населения и анали-
тиков, соотношение 
уровня ключевой 
ставки и инфляци-
онных ожиданий.

Вероятно, регу-
лятор на ближайшем 
заседании может 
рассматривать как 
сохранение ключе-
вой ставки, так и ее 
повышение в рамках 
до 14% годовых, до-
пускает Миронюк.

По мнению глав-
ного аналитика Совкомбанка Михаила Васильева, 27 
октября Банк России повысит ключевую ставку до 14—
15% годовых. Чем слабее будет рубль к заседанию ЦБ, 
тем выше вероятность более широкого шага повыше-
ния ставки, добавляет он. Так, если курс доллара стаби-
лизируется возле отметки в 100 руб., то ЦБ повысит в 
октябре ключевую ставку на один процентный пункт — 
до 14%, а в декабре (15 декабря пройдет последнее в 
этом году плановое заседание ЦБ, где будет рассматри-
ваться уровень ключевой ставки. — «РГ») — еще на один 
процентный пункт, до 15%, прогнозирует Васильев.

«В рисковом сценарии, если курс продолжит сла-
беть в сторону 110 руб. за долл., полагаем, что ключе-
вая ставка в этом цикле может быть повышена до 17—
20%», — говорит Васильев. При этом ранее в ЦБ заявля-
ли, что психологической границы по рублю при приня-
тии решений по ключевой ставке у регулятора нет.

По словам Заботкина, текущие темпы роста цен про-
ходят максимальную точку. В сентябре ЦБ указывал на 
рост внутреннего спроса, опережающий возможности 
расширения выпуска, и ослабление рубля как на основ-
ные факторы разгона цен. «Особые опасения вызывает 
возможное закрепление инфляционных ожиданий на 
повышенном уровне, что создает вторичные эффекты 
для инфляции. Кроме того, сохраняются геополитиче-
ские риски и вероятность более жесткого приземления 
мировой экономики, что может сказаться на спросе 
на российский экспорт и динамике валютного курса. 
Остаются в поле зрения и факторы со стороны бюджет-
ной политики», — рассказывала Эльвира Набиуллина.

Пик годовой инфляции будет пройден весной-летом 
2024 года, отметил Заботкин. Это означает, что о пони-
жении ключевой ставки пока можно на какое-то вре-
мя забыть. Высокая ключевая ставка, похоже, пришла 
в российскую финансовую систему надолго. Соответ-
ственно, дорогими будут вклады и кредиты: после оче-
редного повышения ключевой ставки банки объявят о 
росте ставок по обоим продуктам.  

Уже в конце октября ключевая ставка Банка России может 
вырасти и до 15% годовых.

ПОДДЕРЖКА 
В минтруде 
сообщили 
о размере 
индексации 
пособий 
и маткапитала

ПОВЫШЕННОЕ 
ВНИМАНИЕ
Ирина Жандарова

В закон о занятости предложе-
но внести поправку, которая 
позволит ввести ежегодную ин-
дексацию пособия по безрабо-
тице на уровень фактической 
инфляции. Об этом сообщил 
министр труда и социальной 
защиты РФ Антон Котяков на 
заседании Комитета Госдумы 
по труду, социальной политике 
и делам ветеранов. Проект за-
кона о занятости населения го-
товится к рассмотрению во вто-
ром чтении в Госдуме. 

Сейчас размер максималь-
ного и минимального пособия 
ежегодно устанавливается пра-
вительством. Благодаря изме-
нениям размер пособия будут 
индексировать на уровень фак-
тической инфляции, уточнил 
министр. Он отметил, что в 
бюджете на следующую трех-
летку заложена ежегодная ин-
дексация пособий.

В 2024 году максимальное 
пособие по безработице уве-
личится до 13 751 руб., а ми-
нимальное — до 1613 руб. Ми-
нимальная величина пособия 
по безработице в 2023 году со-
ставляет 1500 руб., максималь-
ная — 12 792 руб. в первые три 
месяца и 5000 руб. — в следую-
щие три месяца периода безра-
ботицы.

В бюджете заложено увели-
чение маткапитала на уровне 
7,5%. Материнский капитал 
на первого ребенка вырастет 
в 2024 году почти до 631 тыс. 
руб. и до 834 тыс. руб. на второ-
го, если семья ранее не получа-
ла сертификат. В первом случае 
прирост составит 44 тыс. руб., 
во втором — 58 тыс. руб. По рас-
четам министерства, в 2024 
году сертификаты получит 
1 млн семей.

Котяков сообщил также, что 
к 2025 году максимальный раз-
мер выплат по больничным вы-
растет вдвое — до 172 тыс. руб.  

Так держать

Кроме того, местным 
властям будет пере-
даваться парфюмер-

ная, косметическая продук-
ция и бытовая химия; продо-
вольственная и сельскохозяй-
ственная продукция; телефо-
ны, компьютерная и бытовая 
техника и их комплектующие; 
печатная и иная полиграфиче-
ская продукция; детские това-
ры; мебель, предметы интерье-
ра и прочая продукция бытово-
го назначения.

А Законодательное Собра-
ние Камчатского края высту-
пило с инициативой провести в 
регионе эксперимент: предла-
гается передавать конфиско-
ванную у браконьеров рыбу 
приютам для животных. 

Соответствующий законо-
проект уже внесен в Госдуму. 
Предполагается, что экспери-
мент пройдет до октября 2026 
года. 

Как рассказывают экспер-
ты, сегодня рыбу либо возвра-
щают назад в океан, если она 
жива и в состоянии плавать, 
либо уничтожают, если она уже 
не жилец. Как вариант, рыбу 
могут отправить на реализа-
цию. Но зачастую санитарные 
нормы не позволяют выложить 
изъятую продукцию на при-
лавки магазинов. Поэтому и 
предлагается пустить добычу 
браконьеров на корм собакам. 

Еще одно предложение: от-
правлять в зону СВО транс-
порт, конфискованный у бра-
коньеров. Например, весной 
в Приморье передали военно-
служащим 155-й отдельной 
гвардейской бригады морской 
пехоты Тихоокеанского флота 
и добровольческому батальону 
«Тигр» партию техники, кон-
фискованной у «черных лесо-
рубов».

Летом заместитель предсе-
дателя Совбеза России Дмит-
рий Медведев заявил, что изъ-
ятую у браконьеров и различ-
ных контрабандистов технику 
можно передавать в зону спе-
циальной военной операции. 
Он предложил прокуратуре, 
правоохранительным органам, 

силовикам, а также Росимуще-
ству проработать данный во-
прос. 

Кстати, орудия у браконье-
ров конфискуют не только за 
административные правона-
рушения, но — очень часто — по 
уголовным делам. 

В прошлом году Президи-
ум Верховного суда России 
утвердил специальный обзор 
судебной практики, деталь-
но разъясняющий ответствен-
ность за экологические пре-
ступления. В документе сде-
ланы принципиальные разъ-
яснения: браконьер, пойман-
ный за руку, рискует расстать-
ся с автомобилем, снастями 
и прочим, с чем он вышел на 
большую лесную дорогу.

В качестве примера приво-
дится рассмотрение уголовно-
го дела в Новосибирской обла-
сти. Нижестоящий суд признал 
виновными в незаконной охо-
те двух граждан. Они приеха-
ли в лес на машине, на ней же 
перевозили тушу убитого ими 
животного. Однако суд поста-
новил вернуть осужденным и 
оружие, и автомобиль.

Министерству природных 
ресурсов и экологии Новоси-
бирской области удалось лишь 
в кассационной инстанции до-
биться пересмотра данного ре-
шения. Третья инстанция при-
шла к выводу, что охотничий 
карабин, ружье и автомобиль 
подлежат конфискации как 
орудия преступления.

Верховный суд России со-
гласился с тем, что правовые 
позиции кассационной инстан-
ции верны. А само дело вклю-
чил в обзор судебной практи-
ки, для того чтобы оно стало 
уроком для всех остальных су-
дей страны. «Орудия, обору-
дование или иные средства со-
вершения преступления, в том 
числе транспортные средства, 
с помощью которых соверша-
лись незаконная охота или не-
законная рубка лесных наса-
ждений, приобщенные к делу в 
качестве вещественных доказа-
тельств, могут быть конфиско-
ваны», — сказано в обзоре.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России увеличили 
производство основных овощей

Набирают вес
Татьяна Карабут

П
ри небольшом сокра-
щении площадей уро-
жайность овощей борще-

вого набора в этом году вырос-
ла более чем на 20%. При этом 
и храниться они стали лучше 
— эксперты говорят о всплеске 
интереса инвесторов к проек-
там хранилищ, также появляют-
ся семена более лежких овощей.

В 2023 году посевные пло-
щади под картофелем сократи-
лись до 1,07 млн га (с 1,109 млн 
га в прошлом году), площади 
остальных овощей открытого 
грунта — до 476,0 тыс. га (про-
тив 482,0 тыс. га), подсчитали в 
компании «Интерагро». Но зато 
растет урожайность: в авгу-
сте она составила 310 ц/га — на 
20,2% больше, чем в 2022 году. 
По прогнозам минсельхоза, 
урожай овощей будет не ниже 
средних значений за пять лет.

При этом и с хранением ово-
щей ситуация, похоже, улуч-
шается. Эксперты отмечают 
всплеск интереса инвесторов 
к строительству современных 
овощехранилищ. Например, в 
Дагестане реализуется проект 
стоимостью 100 млн руб. с мощ-
ностью хранения в 1,5 тыс. тонн.

По данным минсельхоза, ем-
кость единовременного хране-
ния овощей и картофеля сей-
час составляет 8,8 млн тонн, к 
концу 2025 года она должна до-
стичь 9,3 млн тонн, к 2026 году 
планируется ввести еще 521,2 
тыс. тонн мощностей.

Соотношение современных 
хранилищ и построенных еще 
во времена СССР составляет 
примерно 40 на 60, подсчиты-
вают специалисты. Поэтому на-
ряду со строительством новых 
хранилищ важна модернизация 
старых — как минимум это деше-
вле, чем строительство с нуля. 

Помимо этого, появляют-
ся новые отечественные сорта 
овощей, которые хорошо хра-
нятся долгий период и перено-
сят транспортировку на даль-
ние расстояния.

Отрасль активно поддержи-
вается государством. С 2023 года 
для поддержки производителей 
картофеля и овощей действует 
отдельная госпрограмма — на нее 
выделяется 5 млрд руб. в год. С 
2024 года компенсация затрат на 
создание и модернизацию ово-
ще- и картофелехранилищ будет 
увеличена с 20% до 25%. Но уже 
сейчас, за счет дополнительной 
поддержки регионов, поддержка 
доходит до 50% или даже 80% от 
стоимости хранилища.    

Урожай овощей в этом году обещает быть богатым.
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— Читайте также: 
В ГД предложили организовать 
в супермаркетах полки 
для урожая дачников
rg.ru/art/2655914

Сейчас инфляция 
в России проходит 
свою наивысшую 
точку. Этот пик дол-
жен быть преодо-
лен к весне или 
лету 2024 года, 
рассчитывают 
в Банке России

ФИНАНСЫ Госдолг США 
вырос на полтриллиона 
долларов

Платежом 
красен

Екатерина Свинова

Госдолг США увеличился на полтриллиона долларов ме-
нее чем за месяц и теперь составляет 33 трлн 513 млрд 
долл. Об этом свидетельствуют данные минфина США. 
Это рекордный показатель за всю историю страны.

Госдолг США растет из-за необходимости покры-
вать рост бюджетного дефицита, который во многом 
связан с увеличением стоимости обслуживания су-
ществующего госдолга США, говорит доцент кафедры 
мировых финансовых рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Денис Перепелица. «Увеличение стоимости 
госдолга США связано с попыткой ФРС США ростом 
ставки «сбить» резкий рост инфляции, вызванный 
огромными объемами эмиссии долларов за последние 
три года», — пояснил он.

Рост госдолга связан с увеличением обязательных 
расходов на соцсферу и медицинское страхование, счи-
тает начальник отдела аналитики и продвижения «БКС 
Мир инвестиций» Оксана Холоденко. «Проблема гос-
долга США долгосрочная, может стать актуальной бли-
же к 2050 году», — отметила она. 

Холоденко пояснила, что американская экономи-
ка в основном функционирует за счет госрасходов. 
Три возможных пути сокращения долга: cнижение го-
срасходов, увеличение налогов, рост экономики. По-
зитивный среднесрочный фактор — постпандемийное 
восстановление экономики. 

«Для мировой экономики обвал долгового рынка 
США, а он уже стремительно происходит, — тревожный 
знак. Это может привести к выводу средств из долла-
ров в альтернативные валюты и полностью обвалить 
экономику США», — объяснил Перепелица. По мнению 
эксперта, если держатели гособлигаций не отреагиру-
ют, то потеряют деньги в ближайшем будущем.    

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил вовремя 
восстановить водные объекты новых регионов

Реки в русле

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
провел  рабочую 
встречу с руково-
дителем Федераль-
ного агентства вод-
ных ресурсов Дмит-
рием Кирилловым. 
Ведомство отвечает 

за одно из главных богатств Рос-
сии, а это около пяти миллио-
нов рек, озер, водохранилищ, от 
бережного отношения к кото-
рым зависит экологическая об-
становка и стабильное развитие 
самых разных отраслей нашей 
экономики, подчеркнул пред-
седатель правительства.

Среди приоритетных направ-
лений деятельности Росводре-
сурсов — защита населения от 
наводнений, заметил глава каб-
мина. Для этого агентство скон-
центрировано на капитальном 
ремонте гидротехнических со-
оружений и предотвращении 
аварий на них, расчищает русла 
рек, проводит дноуглубление, 
строит новые объекты инженер-
ной защиты. 

«В течение трех с половиной 
лет мы ремонтируем порядка 
сотни гидротехнических соо-
ружений ежегодно, — рассказал 
Кириллов. — Ввели в эксплуата-

цию 33 объекта капитального 
строительства, связанных с за-
щитой населения от наводне-
ния. Это дало нам возможность 
защитить порядка 60 тысяч че-
ловек на территории 23 регио-
нов страны».

Особенно пристальное вни-
мание уделяется Дальнему Вос-
току страны. Ранее президент 
поручил предпринять меры, 
чтобы исключить затопления 
населенных пунктов в этих тер-
риториях. Сейчас работа идет 
над 21 защитным сооружени-
ем: 15 в стадии строительства, 
пять проектируются, а одно — в 
Забайкальском крае — уже сдано 
в эксплуатацию, сообщил глава 
федерального агентства. «По на-
шим планам до конца текущего 
года мы сможем завершить еще 
три объекта, — заявил Дмитрий 
Кириллов. — Они находятся в 
Республике Бурятия — в столице 
Улан-Удэ и поселке городского 
типа Наушки». В планах на 2024 

год завершение еще пяти объек-
тов инженерной защиты.

Оздоровление водных объек-
тов страны идет в рамках сра-
зу двух федеральных проектов 
национального проекта «Эко-
логия». На Волге приоритетом 
является сохранение низовьев 
реки, поскольку строительство 
каскада водохранилищ повлия-
ло на природный режим вод-
ной артерии. Уже построено 53 
водопропускных сооружения, 
план до конца 2024 года — еще 
80. «По результатам: например, 
мы смогли уже в текущем году, 
в текущее половодье заполнить 
пойму до 85%, хотя начинали с 
40—50%. То есть примерно в два 
раза мы уже увеличили площадь 
обводнения», — объяснил глава 
Росводресурсов.

По федеральному проекту 
«Сохранение уникальных вод-
ных объектов» некоторые во-
просы удается решать со зна-
чительным опережением, до-

ложил Кириллов. Так, расчище-
на река Клязьма в Московской 
области, реабилитированы 
несколько водных объектов в 
Татарстане, Мордовии, Кали-
нинградской области. «В рам-
ках этого проекта мы уже оздо-
ровили десятки водных объек-
тов и расчистили площадь во-
дохранилищ, которая исчис-
ляется, наверное, 15 тысячами 
гектаров», — сказал руководи-
тель федерального агентства. В 
проекте федерального бюджета 
на 2024—2026 годы на продол-
жение работ по расчистке и ре-
абилитации водоемов средства 
предусмотрены — по 2,5 мил-
лиарда рублей ежегодно, доба-
вил он.

Михаил Мишустин напомнил 
о новых регионах страны, где 
все водные объекты тоже долж-
ны быть учтены. С момента вхо-
ждения субъектов Федерации 
в состав России агентство сра-
зу же образовало там свои тер-
риториальные органы. После 
инвентаризации более 400 вод-
ных объектов внесено в государ-
ственный водный реестр.

После обследования фак-
тического состояния объек-
тов начата расчистка восьми 
участков в границах городов 
всех четырех регионов. «Все ра-
боты там идут организованно, 

в графике. Мы их обязательно 
выполним, — заверил глава Ро-
сводресурсов. — Предполагает-
ся расчистить свыше 40 кило-
метров проблемных участков 
русел рек».

В 2024 году расчистка вод-
ных объектов новых регио-
нов продолжится. «Кроме того, 
наша задача в 2024 году опреде-
лить по итогам водохозяйствен-
ного районирования соответ-
ствующие квоты и лимиты за-
бора воды в водных объектах, — 
заявил Кириллов. — Это особен-
но важно, потому что регионы 
и без того были всегда вододе-
фицитные, а сегодня в силу сло-
жившихся определенных обсто-
ятельств они потеряли доступ к 
двум крупным водным источ-
никам: это река Северский До-
нец и река Днепр». В этой связи 
агентством подготовлен водный 
баланс субъектов Федерации, 
который будет использован при 
подготовке схем водоснабжения 
и водоотведения территорий.

— Важно тщательно контро-
лировать, чтобы обследование и 
восстановление таких объектов 
в этих регионах было сделано 
вовремя, — указал Михаил Ми-
шустин. 

А К Ц Е Н Т

Предполагается расчистить свыше 
40 километров проблемных участков 
русел рек

Михаил Мишустин обсудил с главой  
Росводресурсов в том числе и работу 
в новых регионах РФ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Удар «Яузы»
Поезд «Яуза», кото-
рым управлял маши-
нист-инструктор, фак-

тически уже ретро-состав. Его 
не случайно доверили именно 
Николаю Козлову. Он много лет 
проработал в метро на разных 
должностях. По словам руково-
дителя метрополитена Викто-
ра Козловского, в 2022-м опыт-
ный сотрудник покинул пост 
главного ревизора, но все рав-
но остался в обойме — пошел 
работать инструктором. Нико-
лаю Козлову доверяли ретро-
поезда, «Яузу» он перегонял в 
депо. У этого состава — непро-
стая судьба. В серийное произ-
водство «Яуза» вышла в кон-
це 1990-х годов, но ее сгубили 
технические недоработки и ча-
стые поломки. Сначала «Яузу» 
поставили на «салатовую» вет-
ку, потом на Каховскую ли-

нию, которая ныне вошла в со-
став Большой кольцевой линии. 
А когда в 2019 году опять-та-
ки из-за технического сбоя на 
«Каширской» столкнулись две 
«Яузы», от этой серии окон-
чательно отказались. Составы 
было решено эксплуатировать 
только как музейные экспона-
ты. Долгое время считалось, что 
в метро осталась единственная 
«Яуза», а остальные разрезали 
на металлолом. На самом деле, 
как выяснилось, их как мини-
мум две. Одна стоит в депо «Вы-
хино» — ее готовят к выставке в 
городском музее транспорта. 
А вторую как раз перегоняли в 
депо «Печатники».  

Путь в депо проходил через 
пассажирскую станцию. Ма-
шинист поезда «Яуза», как по-
казало предварительное рас-
следование, вручную отключил 
систему АРС — автоматическое 
регулирование скорости. Имен-
но благодаря ей составы, слу-
чись что, всегда вовремя оста-
навливаются. Система, напри-
мер, немедленно выдает требо-
вание снизить скорость, если 
путь впереди занят, как в дан-
ном случае. Если машинист на 
команды не реагирует (а такое 
может быть, если ему, напри-

мер, стало плохо), АРС сама 
остановит состав. Но посколь-
ку машинист-инструктор ее от-
ключил, автоматика не срабо-
тала. «Яуза» начала тормозить 
слишком поздно и совершила 
так называемый накат на впере-
ди стоящий поезд. Скорость, по 
свидетельству очевидцев, дей-
ствиительно была небольшой, 
но кабина «Яузы» серьезно де-
формировалась после столкно-
вения. Фактически ее машини-
ста зажало между двумя поез-
дами.  По счастливой случайно-
сти, пассажиры не получили се-
рьезных травм. Их быстро эва-
куировали, четверых достави-
ли в больницы. В ликвидации 
последствий ЧП принимали 
участие более 130 сотрудников 
экстренных служб. Быстро вы-
яснилось, что ущерба инфра-
структуре метро нет. Однако 

несколько часов потребовалось 
на то, чтобы растащить столк-
нувшиеся поезда. Движение на 
южном участке ветки пришлось 
приостановить на несколько ча-
сов.  Станции «Кожуховская», 
«Печатники» и «Волжская» 
Люблинско- Дмитровской ли-
нии были временно закрыты. 
По маршруту от «Дубровки» до 
«Люблино» запустили 59 авто-
бусов для бесплатного компен-
сационного маршрута «КМ». 
Тем, кто из-за аварии опоздал на 
работу, выдавали соответству-
ющие справки. Впрочем, в 16.05 
Сергей Собянин заявил, что ра-
бота всей линии восстановлена. 
Таким образом на ликвидацию 
всех последствий и рестарт дви-
жения у городских служб ушло 
около 5,5 часа. Сначала в целях 
безопасности по временно за-
крытому участку в обе сторо-
ны пустили два поезда без пас-
сажиров. Убедившись, что все в 
порядке, сотрудники метро пол-
ностью открыли пассажирское 
движение. Поезда идут по обыч-
ному графику. 

 Прокуратура метрополите-
на начала проверку всех обсто-
ятельств ЧП, создана специаль-
ная комиссия для расследова-
ния инцидента.   

Поезда получили серьезные повреждения, спасателям пришлось распиливать их, чтобы потом отбуксировать 
в депо. Все пятеро пострадавших, включая машиниста, находятся в больнице.

УСЛУГИ Малый 
и средний 
бизнес сможет 
оформлять 
микрозаймы 
онлайн

БЫСТРЫЕ 
ДЕНЬГИ
Олег Капранов

Компании малого и среднего 
бизнеса получили возможность 
оформлять микрозаймы в ре-
жиме онлайн по сокращенно-
му и единому для всей страны 
пакету документов в 131 госу-
дарственной микрофинансо-
вой организации. Об этом «РГ» 
рассказали в Корпорации МСП.

На онлайн-платформе МСП.
РФ заработал сервис «Подбор 
и получение микрофинансиро-
вания» для оформления льгот-
ной финансовой господдержки. 
Как уточнили представители 
платформы, уже выданы первые 
42 займа на 128 млн руб. компа-
ниям гостиничного, произ-
водственного бизнеса, общепи-
та и торговли.

Сервис предусматрива-
ет единый сокращенный па-
кет документов, единый срок 
рассмотрения — до пяти ка-
лендарных дней, перечень осно-
ваний для отказа с указанием 
причин, подачу и отслежива-
ние статуса заявки без посе-
щения офиса государственной 
микрофинансовой организа-
ции (ГМФО). Заемщик также 
автоматически проверяется 
на стоп-факторы с использова-
нием данных цифрового профи-
ля, который состоит из 1200 па-
раметров.

«Малый и средний бизнес по-
лучил возможность оформлять 
микрозаймы в режиме онлайн 
по сокращенному и стандартно-
му для всей страны пакету до-
кументов и бизнес-процессов. 
Теперь для предпринимателя от 
Калининграда до Владивостока 
одинаковые условия получения 
микрозаймов», — сообщил гене-
ральный директор Корпорации 
МСП Александр Исаевич.

Он добавил, что ведущие го-
сударственные МФО в регионах 
уже формируют планы по вы-
даче микрозаймов через новый 
онлайн-сервис. Так, в республи-
ках Башкортостан и Татарстан, 
Удмуртской Республике, Иркут-
ской и Саратовской областях 
рассчитывают до конца года 
выдать бизнесу не менее 1 млрд 
руб. микрозаймов. 

ТРАНСПОРТ  По Волге запустят скоростные 
пассажирские перевозки

Доберутся вплавь

ПРОЕКТ Минздрав не рекомендует антибиотики 
для лечения респираторных вирусных инфекций

Вирусу — вирусово

Валерия Лобко

В 
России готовятся к запус-
ку первого этапа проек-
та «Речные магистрали». 

Современные скоростные пас-
сажирские суда пойдут по Вол-
ге. Проект обсуждался на сове-
щании, посвященном развитию 
скоростных пассажирских реч-
ных перевозок, в Минтрансе 
России.

Для выработки единой по-
литики управления создает-
ся специальная комиссия при 
минтрансе, в состав которой 
войдут представители самого 
министерства, а также Росмор-
речфлота, Нижегородской об-
ласти, Татарстана и Чувашской 
Республики, перевозчиков и 
верфей. Её возглавит министр 
транспорта Виталий Савельев.

На первом этапе проекта 
предлагается обеспечить субси-
дирование скоростных речных 
маршрутов от Городца до Улья-
новска протяженностью 675 
км, включая участок Нижний 
Новгород — Казань. Пассажиров 
будут перевозить современные 
суда «Метеор» и «Валдай».

«В стратегии развития транс-
порта, которую мы утвердили, а 
Президент Российской Феде-
рации Владимир Владимиро-

вич Путин поддержал, есть та-
кое направление, как развитие 
внутренних водных путей. Мы 
решили попробовать органи-
зовать на Волге движение, ко-
торое способствовало бы раз-
витию пассажирских перево-
зок, развитию туризма и произ-
водству скоростных судов типа 
«Метеор» и «Валдай», — заявил 
на совещании Савельев.

Бизнес-план проекта нахо-
дится сейчас в разработке. Он 
включает в себя строительство 
скоростных судов и создание 
необходимой инфраструктуры, 
причалов, системы продажи 
электронных билетов. Финан-
сирование будет осуществлять-
ся субсидиями со стороны фе-
дерального бюджета и со сторо-
ны регионов, а также благодаря 
участию представителей про-
мышленности и бизнеса. Для 
привлечения предпринима-
телей предложено использовать 
меры господдержки, например, 
налоговые льготы для бизнеса 
или субсидии на операционные 
и капитальные расходы, в том 
числе лизинг.

Протяженность внутренних 
водных путей Татарстана пре-
вышает 1 тыс. км.  Глава регио-
на Рустам Минниханов отметил, 
что развитие водных перево-

зок актуально для республики, 
средства для этого предусмотре-
ны в бюджете региона. «Сейчас 
мы развиваем это направление. 
Строятся новые причалы и ре-
конструируется существующая 
причальная инфраструктура, ве-
дется ремонт действующего фло-
та, в этом году мы приобрели три 
новых судна, которые построены 
на Зеленодольском заводе имени 
Горького», — сказал Минниханов. 
Он добавил, что пассажиропоток 
на речных магистралях региона 
планируется увеличить к 2025 
году до 500 тыс. человек.

«Строительство флота пла-
нируется на двух верфях  — Цен-
трального конструкторского 
бюро по судам на подводных 
крыльях имени Алексеева в Ни-
жегородской области и Зелено-
дольского завода имени Горь-
кого в Республике Татарстан», 
— отметил замминистра транс-
порта Александр Пошивай. По 
его словам, развитие скорост-
ной маршрутной сети в трех 
регионах уже в 2024 году поз-
волит ежегодно перевозить в 
Нижегородской области — 150 
тыс., в Татарстане — 180 тыс., в 
Чувашии — 24 тыс. человек.  

Ирина Невинная

М
инздрав предложил из-
менить рекомендации 
по лечению ОРВИ, ко-

торые не обновлялись более 10 
лет. За это время появились эф-
фективные противовирусные 
лекарства, а отношение к лег-
комысленному («на всякий слу-
чай») назначению антибиоти-
ков  в корне поменялось.

Главное нововведение — пол-
ный отказ от антибиотиков. В 
новой редакции предусмотре-
но применение только антиви-
русных препаратов, при этом 
их перечень расширен. Вклю-
чены в рекомендации и имму-
ностимуляторы. Обновлен спи-
сок противокашлевых лекарств 
и антисептиков, применяемых 
при боли в горле.

«То, что антибиотики не-
эффективны против вирусов, 
уже давно азбучная истина. Но 
большинство врачей  привыч-
но назначают их пациентам  для 
подстраховки, без явных пока-
заний, — сказала «РГ» замглав-
ного врача клиники Ниарме-
дик Регина Григорьева. — Это 
привело к тому, что и сами па-
циенты принимают антибио-
тики  по поводу и без. При этом 
большинство инфекционных 
заболеваний возникает из-за 
вирусов: отиты, синуситы, тон-

зиллиты, бронхиты, и лечить 
их антибиотиками бессмыс-
ленно. Антибиотики показаны,
когда доказана бактериальная 
этиология заболеваний».

По опросам, только 26% рос-
сиян при простуде (а это и есть 
неосложненная ОРВИ) обраща-
ются к врачу. Во многих случаях 
люди лечатся самостоятельно, 
по совету знакомых или из ин-
тернета. Именно с этим многие 
эксперты связывают проблему 
антибиотикорезистентности —   
в 50% случаев их применение 
необоснованно. 

«Если правила будут соблю-
даться — можно ожидать улуч-
шение иммунитета у людей на 
фоне отказа от избыточного 
применения антибиотиков, — 
сказала «РГ» научный руково-
дитель сети клиник иммуноре-
абилитации Grand Clinic  Ольга 
Шуппо. - Но восстановление ор-
ганизма будет долгим — потре-
буется не менее двух лет». 

Кроме того, широкое при-
менение антивирусных препа-
ратов также вызывает сомне-
ние, — отметила иммунолог. 
«Назначать их должен имму-
нолог или, в крайнем случае, 
опытный терапевт, разбира-
ющийся в иммунологической 
карте, умеющий оценить имму-
нологический статус пациен-
та»,— заключила Шуппо.  

1

В 50% случаев при лечении дома антибиотики применяют необоснованно. 

А К Ц Е Н Т

Машинист поезда, как показало 
предварительное расследование, 
вручную отключил систему АРС — 
автоматическое регулирование скорости
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Помимо пассажирского речного 
сообщения, в будущем по воде 
также планируют возить грузы. 

— Названы 6 опасных детских 
заболеваний, которые нельзя 
путать с ОРВИ — подробности 
на сайте
rg.ru/art/2658080
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Роман Козлов, главный вне-
штатный специалист Мин-
здрава РФ по клинической 
микробиологии и антими-
кробной резистентности:
— Примерно 80%  потребления ан-

тибиотиков приходится на амбула-

торный сектор. Поэтому новый 

стандарт  является важнейшим с 

точки зрения сдерживания анти-

биотикорезистентности.

В 2019 году от лекарственно-у-

стойчивых бактериальных инфек-

ций умерло почти 5 млн. человек. 

Доступные антибиотики становят-

ся менее эффективными, а риски 

неблагоприятных исходов лече-

ния повышаются с каждым годом. 

Сейчас это уже ведущая причина 

смерти во всем мире – выше, чем 

ВИЧ/СПИД или малярия. 

Антибиотикорезистентность угро-

жает развитию инновационных 

медтехнологий: трансплантации 

костного мозга, печени, почки, 

сердца, имплантации суставов, 

операциям на сердце и сосудах. 

Кроме того, возрастают риски и 

при проведении интенсивной он-

кологической химиотерапии, по-

давляющей иммунитет, когда не-

возможно обойтись без совре-

менной антимикробной терапии. 

В арсенале  врачей остается всё 

меньше надежных антибактери-

альных средств. 

С января по август 2020 года в 

россии было закуплено 90 млн. 

упаковок антибиотиков на 13 

млрд. рублей (данные DSM Group). 

За первые три квартала 2020 года 

потребление антибиотиков в Рос-

сии выросло на 8% в амбулатор-

ной практике и на 27% у госпита-

лизируемых пациентов. В первые 

волны заболеваемости коронави-

русом потребление антибиотиков 

в стране возросло почти на треть – 

на 28,4%, однако благодаря усили-

ям Минздрава и профессиональ-

ного сообщества к концу 2021 

года вернулось к «допандемий-

ным» показателям. 

СИТУАЦИЯ В очередной 
пакет санкций ЕС может 
включить экспорт алмазов 

Новые грани

Екатерина Свинова

Европа уже несколько месяцев трудится над двена-
дцатым пакетом антироссийских санкций, который 
еврочиновники могут представить к середине осени. 
Рестрикции могут быть направлены на передачу замо-
роженных активов Банка России с целью поддержки 
Украины, сообщает зарубежная пресса. Опрошенные 
«РГ» эксперты считают, что о новых ограничениях мо-
гут объявить на саммите ЕС — США в Вашингтоне, ко-
торый пройдет 20 октября.

Одной из наиболее широко обсуждаемых мер, кото-
рая может быть включена в очередной пакет санкций 
ЕС против России, является ограничение на импорт 
российских алмазов, говорит доцент кафедры между-
народного бизнеса РЭУ им. Г.В. Плеханова Анастасия 
Прикладова.

«Если предпо-
ложить, что такая 
мера будет приня-
та вопреки интере-
сам Бельгии, то все 
равно остается во-
прос отслежива-
ния происхождения 
алмазов. Причем 
этот процесс суще-
ственно осложня-
ется с очередным 
этапом перестрой-
ки глобальной це-
почки поставок», 
— пояснила она. Эф-
фективность такой 
меры представляется весьма ограниченной. С другой 
стороны, такое ограничение может стать стимулом 
для развития бизнеса добывающих алмазы предпри-
ятий как по вертикали, так и по горизонтали, считает 
эксперт. 

Возможно, основной акцент Евросоюзом будет сде-
лан на вопросах финансов. Так, содержание двенадца-
того пакета санкций против России может быть связа-
но с российскими активами, замороженными на сче-
тах в европейских банках, например, со способами 
их использования. Но такое решение, по мнению экс-
перта, связано с серьезными рисками, прежде всего 
репутационными, поэтому потребует плотных обсу-
ждений. Собственно говоря, как и по другим возмож-
ным ограничениям, например, на рынках алмазов или 
ядерной энергетики. 

Может быть, поэтому ЕС приступил к проработке 
этих вопросов еще до введения одиннадцатого пакета 
санкций. Но ввиду того что обсуждение и согласова-
ние очередных ограничений в отношении России про-
ходит все тяжелее, принятие следующего пакета санк-
ций вряд ли состоится в октябре текущего года, счита-
ет она. 

«Конфликт на Ближнем Востоке может быть пред-
ставлен ЕС одной из главных причин такого реше-
ния, чтобы показать озабоченность европейских го-
сударств вопросами глобальной стабильности. Если 
такое произойдет, то такое объяснение будет скорее 
поводом, но не действительной причиной сдвигания 
сроков», — считает Прикладова. 

Новый пакет санкций может быть озвучен 20 октя-
бря, на  саммите ЕС — США. Такое мнение выразил, 
руководитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития Никита Масленни-
ков. «В Вашингтоне, возможно, будут анонсированы 
параметры 12-го пакета.», — заключил эксперт.   

СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников: Украина стала 
площадкой для обкатки 
боевиков и диверсантов

Террористы 
с дипломом

Иван Егоров

Украина усилиями стран Запада превратилась 
в площадку для обкатки террористов и наемников 
из разных стран мира. Об этом в среду в Баку на засе-
дании Совета руководителей органов безопасности 
и специальных служб государств — участников СНГ 
заявил директор ФСБ России Александр Бортников.

По его словам, в результате целенаправленных дей-
ствий западной коалиции Украина превратилась в пло-
щадку для подготовки террористов и наемников. Их 
обучают методам ведения современной войны и при-
менению этого опыта на пространстве СНГ и в других 
регионах мира.

По данным директора ФСБ, западное разведсооб-
щество и неправительственные организации в интере-
сах украинских вооруженных формирований зани-
маются вербовкой участников международных тер-
рористических организаций, нацистов и наемников, 
подготовленных в Афганистане, на Ближнем Востоке, 
в Европе и за океаном. 

«Только в странах ЕС под патронажем натовских 
спецслужб действуют 17 тренировочных лагерей. 
Западники активно способствуют перемещению бое-
виков в зону украинского конфликта. Фиксируем 
участие в боевых действиях сотрудников 13 европей-
ских ЧВК и членов 9 иностранных военизированных 
прокси-формирований», — рассказал Бортников. По 
его данным, установлены 794 наемника из 35 стран 
мира. 

«Располагаем достоверными данными, что в со-
ставе ичкерийских и крымско-татарских подраз-
делений против нас воюют игиловцы (ИГИЛ — тер-
рористическая организация, запрещенная в РФ. — 
Прим. ред.) и им подобные. Они же входят в дивер-
сионно-разведывательные группы, забрасываемые 
на российскую территорию для совершения напа-
дений и терактов», — подчеркнул глава российской 
спецслужбы.

Также, по данным Бортникова, установлено, что 
сотрудники британского спецназа готовили группы 
украинской военной разведки для диверсий на рос-
сийских атомных станциях. Он рассказал о задержа-
нии в августе сотрудниками ФСБ такой украинской 
ДРГ. В ее задачи входило осуществление диверсий на 
военных объектах, объектах нефтяной, транспорт-
ной и критической инфраструктуры, а также атомной 
энергетики, конкретно — на Смоленской и Курской 
АЭС.  

Согласование 
очередных 
ограничений 
Евросоюзом 
в отношении 
России проходит 
все тяжелее

— Санкции и антисанкции: самые важные новости 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2861
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КОНФЛИКТ   Итальянские 
таксисты на сутки 
отказались возить 
пассажиров

Спорят 
о лицензиях 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянские таксисты вышли на 24-часовую забастов-
ку, чтобы выразить негодование в отношении планов 
правительства либерализовать рынок пассажирских 
перевозок. Они убеждены, что решение властей уве-
личить количество выдаваемых таксистам лицензий 
на 20 процентов приведет к нездоровой конкуренции, 
а также раз и навсегда обесценит непростой труд води-
телей.

Согласно законодательству от 1992 года итальян-
ские такси приравниваются к общественному транс-
порту: за их руль могут садиться лишь лицензирован-
ные профессионалы. При этом лицензии выдаются 
лимитировано и исключительно на публичных тор-
гах, которые проходят крайне редко. Самый простой 
способ получить лицензию — купить ее у бывшего так-
систа, которому она больше не нужна. Однако за про-
шедшие годы эта система породила параллельный ры-
нок с завышенными ценами, где стоимость лицензии 
может достигать несколько сотен тысяч евро. В ита-
льянской столице, к примеру, насчитывается всего 
7800 лицензий на такси почти на 2,9 млн жителей, к 
которым примыкает многочисленная армия туристов. 
А во втором по численности городе Италии, в Милане, 
доступны лишь 4853 лицензии. Спрос явно не соответ-
ствует предложению, что привело к тому, что в круп-
ных городах Италии вызов такси стал «невыполнимой 
миссией». Именно за эту проблему ухватилось прави-
тельство, чтобы внести коррективы в устаревшее, с его 
точки зрения, законодательство. 

СИТУАЦИЯ На парламентских выборах в Польше явка будет рекордной, а страсти шекспировскими

Миром даже не пахнет 
Василий Федорцев

Д
о парламентских выбо-
ров в Польше остается еще 
несколько дней, а реги-

страция польских избирателей 
на заграничных участках уже 
побила исторический рекорд. К 
началу недели для голосования 
за рубежом зарегистрировалось 
более полумиллиона поляков, 
при том, что на прошлых выбо-
рах таковых было только 314 ты-
сяч. «Это абсолютный рекорд, 
который показывает, насколько 
важны эти выборы», — отмечает 
бывший польский омбудсмен, 
а сейчас кандидат от оппози-
ционной «Гражданской коали-
ции» (ГК) Адам Боднар. В связи с 
большим числом желающих про-
голосовать 15 октября польско-
му МИД пришлось почти вдвое 
увеличить количество зарубеж-
ных избирательных участков и 
направить туда дополнительных 
сотрудников для обеспечения из-
бирательного процесса.

В самой Польше явка на пред-
стоящих выборах также обе-
щает быть рекордной. По оцен-

кам, она может даже превысить 
явку на выборах 1989 года. Но 
в чью пользу сыграет большой 
наплыв избирателей, не могут 
предсказать даже польские по-
литологи. В прошлый раз правя-
щей партии «Право и справедли-
вость» (ПиС) удалось победить 
во многом за счет привлечения 
ранее не голосовавших граждан 
из сельских районов Западной 
Польши. И сейчас польские вла-

сти пытаются повторить этот 
трюк. Муниципалитетам с на-
селением до 20 тысяч человек 
они обещают солидные денеж-
ные выплаты, если те обеспечат 
высокую явку. По словам Силез-
ского воеводы Ярослава Вечо-
река, в крупных городах люди и 
так приходят голосовать, поэто-

му их достаточно просто проин-
формировать, а вот в небольших 
поселениях избирателей надо 
завлекать на участки.

Но рассуждая таким об-
разом, воевода явно лукавит. В 
отличие от сельских жителей, 
горожане считаются электора-
том оппозиции, поэтому чем 
меньше их придет на выборы, 
тем лучше для партии власти. 
Польские эксперты отмечают, 
что четких закономерностей 
здесь нет, и сама по себе высо-
кая явка, будь то в городах или 
сельских районах, еще ниче-
го гарантирует. Более или ме-
нее можно спрогнозировать 
только результат за границей 

— там традиционно предпочи-
тают голосовать против ПиС. 
Но определяться итоги выбо-
ров все равно будут на изби-
рательных участках в самой 
Польше. Поэтому и ПиС, и оп-
позиция сейчас стараются при-
влечь туда как можно больше 
тех, кого они считают своими 
потенциальными сторонника-
ми. Оппозиция, правда, предла-
гать за явку деньги не может и 
ограничивается эмоциональ-
ными словесными призывами. 
«Я прошу вас, ради всего свято-
го, идите 15 октября за победой 
для себя, для Польши, для ваших 
детей, для лучшего будущего — 
обращался к жителям Варшавы 

лидер ГК Дональд Туск. Выборы 
будут решающими для Польши. 
Если после 15 октября к власти 
придет оппозиция, страну ждет 
резкая смена курса, как вну-
треннего, так и внешнего, по 
крайней мере, в отношениях с 
Брюсселем и западными стра-
нами Евросоюза. При власти 
ПиС эти отношения были почти 
полностью разрушены, а сама 
Польша оказалась в ЕС практи-
чески в изоляции. Туск обещает 
вновь сделать страну «европей-
ской», в том числе «раскрутив 
гайки» во внутренней полити-
ке. Действующим властям Туск 
грозит трибуналом. Поэтому, 
собственно, ПиС и выстраива-
ет свою предвыборную кампа-
нию на конфронтации с Герма-
нией и ЕС и обвинениях Туска в 
том, что он немецкий агент, на-
меревающийся продать страну 
Западу. Продаст или нет — во-
прос отдельный. Но в Берлине 
и Брюсселе не скрывают под-
держки лидера польской оп-
позиции и того, что хотели бы 
скорейшей смены власти в Вар-
шаве. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Ситуация на Ближнем Востоке накаляется с каждым часом

Израиль готовится 
к наземной операции
Иван Сысоев

А
рмия Израиля гото-
ва перейти к полно-
масштабным бое-
вым действиям в сек-
торе Газа. По словам 
министра обороны 
страны, раз ХАМАС 
хотел изменений, 
«он их получит», но 

«ситуация повернется на 180 
градусов».

По оценкам аналитиков, на-
земная операция в секторе Газа 
может занять достаточно про-
должительное время, вплоть до 
нескольких месяцев. При этом 
имеются серьезные риски, что 
боевые действия могут быть 
развернуты на гораздо более об-
ширной территории. По заяв-
лению представителя ЦАХАЛ, 
территорию Израиля уже яко-
бы обстреливают с территории 
Сирии. В Дамаске эту информа-
цию не подтверждают, однако 
Тель-Авив заявил, что «ответные 
удары по сирийский территории 
уже наносятся». Аналогичные 
удары ЦАХАЛ наносит и по тер-
ритории Ливана, откуда ранее 
движение «Хезболла» атаковало 
израильские военные объекты.

Пока же Тель-Авив утюжит 
бомбами и ракетами кварта-
лы Газы. Под удары попали жи-
лые дома, разрушен Исламский 
университет. Число жертв об-
стрелов растет ежечасно, коли-
чество погибших уже идет на 
тысячи. Оправданий своим дей-
ствиям Израиль не ищет: все ви-
дели душераздирающие кадры с 
расстрелом  боевиками мирных 
жителей. По последним данным, 
число погибших после атаки ХА-
МАС израильтян превышает 1,3 
тысячи человек. Представители 
палестинского движения тем не 
менее утверждают, что «никогда 
не атаковали мирных жителей, 
не убивали детей, а действова-
ли исключительно против воен-
ной машины Израиля». Война 
идет по всем фронтам, и далеко 
не последний из них — информа-
ционный. И израильские, и пале-
стинские соцсети наводнены де-
сятками фейковых видео, поста-
новочными роликами, голослов-
ными обвинениями друг друга. 
Рассчитывать, что на этом фоне 
голос разума будет услышан, не 
приходится.

О том, что Израиль готов идти 
до конца и готовится к проведе-
нию наземной операции в Газе, 
свидетельствует и тот факт, что в 
стране отложены все внутренние 
политические распри. Премьер  
Биньямин Нетаньяху в условиях 
объявленного им состояния вой-
ны принял решение о создании 
чрезвычайного национального 
правительства, которое  поддер-
жали все политические объеди-
нения. Главным приоритетом 
особого кабинета министров, 
как объявлено, станет полное 
уничтожение движения ХАМАС.

Сейчас эксперты с опасени-
ем ждут пятницы, 13 октября. 
Какие призывы прозвучат из 
уст духовных лидеров последо-
вателей ислама по всему миру 
после традиционный молитвы? 
Кто сможет удержать самые го-
рячие головы от желания ото-
мстить за бомбежки Газы? Гото-
вы ли вступить в открытый кон-
фликт с Израилем «Хезболла», 
Иран, страны Персидского за-
лива? Вопросов больше, чем от-
ветов.

Подливают масла в огонь 
и США. В Израиль летят аме-
риканские транспортники, 
груженные оружием, а в Вос-
точное Средиземноморье при-
была эскадра во главе с авиа-
носцем «Джеральд Форд». Еще 
один авианосец — «Дуайт Эй-
зенхауэр», тот самый, с кото-
рого взлетали истребители во 
время операции «Буря в пусты-

не», — окажется у берегов Изра-
иля через неделю с небольшим.  
Останется ли демонстрация Ва-
шингтоном своей военной мощи 
в горящем регионе лишь «пока-
зухой»? Далеко не факт. В Тур-
ции, являющейся союзником 
США по НАТО, в этом не увере-
ны. Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган прямо задает во-
прос: «Что будет делать амери-
канский авианосец в Израиле?» 
«Он будет участвовать в очень 
серьезных массовых убийствах, 
нанося удары по Газе своими ка-
терами и самолетами, находя-
щимися вокруг авианосца», — 
предположил Эрдоган. Анкара 
уже предложила себя на роль по-
средника для переговоров меж-
ду Израилем и ХАМАС. Вот толь-
ко на переговоры стороны идти 
не готовы.

Возможный выход из ситуа-
ции обозначил президент Рос-

сии Владимир Путин — это воз-
вращение к решению Совбеза 
ООН о создании суверенного па-
лестинского государства. Это-
му долгие годы препятствовали  
США и их союзники, которые  
«не стремились найти компро-
миссы», а оказывали давление 

на действующие стороны, «про-
двигая свои собственные пред-
ставления об урегулировании 
ситуации». В телефонном раз-
говоре с Эрдоганом Путин под-
твердил «обоюдную готовность 
активно содействовать» неза-
медлительному прекращению 

огня обеими сторонами и воз-
обновлению переговорного про-
цесса. 

Польские эксперты не берутся пред-
сказывать, кого поддержат избира-
тели.

А К Ц Е Н Т

Возможный выход из ситуации —  
возвращение к решению Совбеза ООН 
о создании палестинского государства

Военные Израиля патрулируют границу с сектором Газа и готовятся к наземной операции.

А К Ц Е Н Т

Ситуация в Польше накалена 
до предела, чему немало 
способствовали сами основные 
соперники 

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Французское правительство не на шутку обеспокое-

но тем, как нынешние бурные события вокруг секто-

ра Газа отразятся на ситуации внутри страны. Так, по 

распоряжению министра внутренних дел Жеральда 

Дарманена усилена охрана всех мест, которые име-

ют отношение к евреям. А префект Парижа запретил 

две манифестации, что в этот четверг в центре столи-

цы намеревались провести Ассоциация франко-пале-

стинской солидарности и «Коллектив за справедли-

вый мир в Палестине».

Что и понятно. Ведь местная диаспора выходцев из 

арабских стран насчитывает свыше 5 млн человек, и 

в прошлом после каждой вспышки на Ближнем Вос-

токе возмущенные толпы мусульман и им сочувству-

ющих коренных французов выплескивали свой гнев 

на улицы и площади городов. 

Так было в мае позапрошлого года, когда в пропале-

стинских акциях приняли участие десятки тысяч чело-

век, что привело к ожесточенным стычкам с полицией. 

И всем здесь, конечно, запомнилось лето 2014 года. То-

гда вслед за очередной «интифадой», приведшей к во-

оруженным столкновениям между боевиками ХАМАС 

и израильской армией, сначала в Париже, а затем в его 

предместье Сарсель, где живет большая еврейская об-

щина, разгневанные обитатели неблагополучных при-

городов громили еврейские магазины, избивали их по-

сетителей, поджигали автомобили. Они также напали 

на две синагоги и попытались поджечь одну из них, но 

были остановлены полицией. Так что опасения властей 

вполне обоснованы. Тем более, начиная с прошлой 

субботы, как сообщили в МВД, уже было зарегистриро-

вано два десятка инцидентов на антисемитской почве. 

Несколько человек задержали, и одновременно ведет-

ся около пятидесяти расследований в связи с распро-

странением в соцсетях «ненависти на почве расизма и 

оправдания терроризма».

В ряде французских городов уже прошли митинги в 

поддержку палестинцев. Один из них, несмотря на 

запрет префектуры полиции, состоялся в Марселе по 

инициативе отделения профцентра Всеобщая конфе-

дерация труда . Участники акции размахивали пале-

стинскими флагами, скандировали лозунги «Палести-

на, сопротивляйся!». Еще одна манифестация состоя-

лась в Лионе и быстро переросла в масштабную бит-

ву с полицией. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

РАКУРС Байден передумал 
заигрывать с мигрантами

Гостей — к стене

Игорь Дунаевский

Президент США Джо Байден распорядился продол-
жить возведение стены на границе с Мексикой для пре-
сечения потока нелегальных мигрантов. Той самой сте-
ны, строительство которой он обещал прекратить и за 
саму идею которой он истово критиковал своего пред-
шественника Дональда Трампа.

К сожалению, для нынешнего главы Белого дома, 
как это нередко бывает, критиковать оказалось проще, 
чем найти решение все более острого кризиса, кото-
рый теперь угрожает планам Байдена переизбираться 
на второй срок.

Ситуация на южной границе США непростая. Толь-
ко в сентябре американские пограничники задержали 
там около 200 тысяч человек, пытавшихся незаконно 
пересечь границу. Многие из них пытаются сделать это 
в штате Техас, где власти закрыли несколько погранич-
ных переходов и ввели режим ЧП из-за наплыва ми-
грантов. Местный губернатор-республиканец Грег Эб-
бот назвал это вторжением, обвинив в нем федераль-
ные власти и лично Байдена. Власти Техаса реализуют 
программу, в рамках которой мигрантов из пригра-
ничных районов везут на автобусах в крупные города 
по всей стране, в основном контролируемые политика-
ми от демократиче-
ской партии. Таким 
образом перевез-
ли уже более 50 ты-
сяч человек, в том 
числе в Нью-Йорк 
(18,5 тысячи), Чи-
каго (13,5 тысячи) 
и Вашингтон (12,5 
тысячи). Тактика 
работает. От тако-
го наплыва мигран-
тов на Байдена те-
перь набросились 
не только оппози-
ционные республиканцы, но и его союзники-демокра-
ты. Обычно они лояльны к мигрантам, но теперь пона-
ехавшие создают проблемы в их округах, поэтому под-
ходы вдруг поменялись. Мэр Нью-Йорка Эрик Адамс 
уже взывал о помощи не только к Байдену, но даже от-
правился в турне по странам Латинской Америки, уго-
варивая тамошних жителей не ехать в США. 

Администрацию Байдена обвиняют в бездействии, 
а республиканцы, судя по риторике, намерены сделать 
эту тему одним из главных козырей на выборах в 2024 
году, поэтому напоказ раздают предельно жесткие обе-
щания. Например, губернатор штата Флорида Рон Де-
сантис, участвующий в президентской гонке, предла-
гал отправить войска в Мексику, чтобы обезопасить 
Америку от мигрантов.

В результате по мере приближения выборов, не-
смотря на всю критику миграционной политики Трам-
па, администрация Байдена теперь все чаще заимству-
ет его решения и даже их ужесточает. Помимо строи-
тельства стены федеральные власти решили отказы-
вать просителям убежища, которые не запросили его в 
других странах по пути следования в США. Кроме того, 
будут расширены программа депортации и источники 
ее финансирования. Все это меры из арсенала админи-
страции Трампа.

Однако, как отмечает аналитический ресурс axios.
com, эта попытка решить кризис несет свои риски для 
Байдена. Нацменьшинства в США принято считать 
электоратом Демократической партии. Поддержка 
граждан латиноамериканского происхождения помо-
гла демократам одержать ряд побед на выборах в 2022 
году и будет важна в следующем году. Но жесткость в 
отношении мигрантов из стран Латинской Америки 
может подорвать эту поддержку.

Поэтому в Белом доме, подхватывая курс Трампа, 
одновременно пытаются на словах дистанцироваться 
от него в духе «это другое». Строительство стены объ-
ясняют тем, что оно прописано в законе и помешать 
этому Байден не в силах. В Белом доме предпочитают 
делать акцент на том, что ранее временно легализова-
ли сотни тысяч мигрантов. 

Байден прибегает 
к тем мерам
против мигрантов, 
за которые истово 
критиковал 
Трампа

R
E

U
T

E
R

S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Палестино-израильский 
конфликт: главные новости 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/56



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 октября 2023
четверг № 231 ( 9176 )

Право
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как супругам 
делить личное имущество

Соглашение 
дороже денег

Наталья Козлова

Важное для граждан толкование норм права дал Вер-
ховный суд РФ, когда пересмотрел решения коллег о 
разделе после развода совместно нажитого имуще-
ства. Тем, кому пришлось сталкиваться с подобной 
проблемой, знают — есть имущество, которое не де-
лится, так как считается личным, и есть нажитое в 
браке добро, которое подлежит разделу.

Но имеют ли право супруги включать в согла-
шение о разделе имущества или в брачный договор 
пункт о распоряжении своим личным имуществом? 
Долгое время единой позиции по этому вопросу у 
юристов не было. Даже не все нотариусы соглашались 
удостоверять такие документы. И вот Верховный суд 
внес ясность. Этот спор заметил портал Право ru.

Супруги из Краснодарского края заключили брач-
ный договор через несколько лет после свадьбы. По 
условиям этого договора совместно приобретенная 
квартира становилась собственностью жены. А еще 
у пары было соглашение о разделе имущества, по ко-
торому другая квартира, стоимостью почти в четыре 
миллиона рублей, переходила в собственность мужа. 
При этом супруга получила 700 000 рублей компен-
сации. 

Когда брак был 
расторгнут, экс-
супруг решил, что 
условия и тако-
го соглашения, и 
брачного договора 
ставят его в невы-
годное положение, 
поскольку лишают 
всего совместно на-
житого имущества. 
По словам экс-су-
пруга, квартира 
стоимостью в те са-
мые четыре мил-
лиона не является 
совместной соб-
ственностью, по-
скольку приобре-
тена на его личные 
деньги «путем заключения договора долевого уча-
стия в строительстве». 

В общем, бывший муж отправился в суд с иском о 
признании соглашения и брачного договора недей-
ствительными. 

Спор разбирал Геленджикский городской суд. И 
он пришел к выводу, что документы соответствуют 
закону, заключены при обоюдном согласии супру-
гов в период брака добровольно «в соответствии с их 
осознанным волеизъявлением». По мнению суда, не-
соразмерность выделенного каждому из супругов 
имущества сама по себе не является основанием для 
признания брачного договора и соглашения недей-
ствительными. Поэтому суд первой инстанции в иске 
отказал. Экс-супруг оспорил такое решение.

Краснодарский краевой суд счел, что стороны 
включили в соглашение имущество, не являющееся 
совместным, а так делать нельзя. Поэтому суд частич-
но отменил принятое горсудом решение и вынес но-
вое  — о признании соглашения о разделе имущества 
недействительным. Апелляция также применила по-
следствия недействительности сделки и взыскала с 
жены в пользу бывшего мужа 700 000 рублей компен-
сации. 

Теперь решением осталась недовольна бывшая 
жена. И она обратилась с жалобой в Верховный суд. 

Вот что установил ВС. На момент заключения со-
глашения право собственности на квартиру было за-
регистрировано за гражданином на основании дого-
вора участия в долевом строительстве, причем реги-
страция была сделана во время брака. Эта квартира 
была куплена за два с небольшим миллиона рублей, 
но оценена супругами почти в четыре миллиона .

По мнению ВС, супруги вправе по своему усмот-
рению не только изменять режим нажитого в браке 
имущества, но и включать в брачный договор и в со-
глашение любые, не противоречащие закону условия, 
в том числе, и о распоряжении личным имуществом 
каждого из супругов. Это не запрещено статьей 38 
Семейного кодекса и не может толковаться как нару-
шение закона. Поэтому ВС отменил решение апелля-
ции о признании соглашения о разделе имущества ни-
чтожной сделкой и оставил в силе решение суда пер-
вой инстанции*.

Эксперты объясняют — если супруги приняли ре-
шение о разделе всего принадлежащего им имуще-
ства, как личного, так и совместного и если они счи-
тают такой раздел справедливым и обоснованным, то 
противодействовать этому было бы некорректно.

Юристы высоко оценили это решение ВС. По их 
словам, раньше была противоречивая практика: не-
которые суды толковали соглашение формально и 
признавали только условия, связанные с общим иму-
ществом. Это приводило к неудобствам, поскольку 
сторонам приходилось заключать другие соглаше-
ния, по которым происходил раздел личного имуще-
ства. 

ВС в этом споре пошел не по формальному пути, а 
по пути целесообразности, заверяют эксперты. И до-
бавляют, что высказанная ВС позиция является важ-
ной «для формирования правоприменительной прак-
тики и оценки судами как условий заключенных су-
пругами соглашений, так и возможности утвержде-
ния мировых соглашений, перераспределяющих иму-
щество супругов».

При этом юристы напоминают, что раньше нота-
риусы часто отказывали гражданам во включении в 
состав подлежащего разделу имущества личного иму-
щества супругов. Теперь после этого решения сомне-
ние нотариусов устранено. И это можно назвать хо-
рошей новостью, так как появится больше вариантов 
раздела собственности.  

* Определение Верховного суда РФ № 18-КГ19-82

НЕДВИЖИМОСТЬ Мосгорсуд обязал учитывать индивидуальные особенности здания 
при кадастровой оценке

Тайны старого дома
Владислав Куликов

М
о с г о р с у д  в  х о д е 
рассмотрения ряда дел 
признал завышенной 

кадастровую стоимость объек-
та недвижимости, поскольку 
она не учитывала его индиви-
дуальные особенности. Дан-
ные правовые позиции прин-
ципиально важны для судеб-
ной практики. Цену квартиры 
можно сбить, если оценщики не 
присматривались к ней внима-
тельно.

Суд признал, что стоимость 
является завышенной,  по-
скольку была определена ме-
тодом массовой оценки. Про-
ще говоря: уполномоченный 
центр изучал карты и чертежи, 
но оценивал всех, как говорит-
ся, на глазок. Соответственно, 
достаточно пожилой объект 
был оценен как новенький дво-
рец. В итоге хозяину был вы-

ставлен достаточно внушитель-
ный счет из налоговой. Одна-
ко юристы попросили еще раз 
пересчитать.

«Под индивидуальными ха-
рактеристиками, которые не 
были учтены при определении 
кадастровой стоимости и на ко-
торые мы указывали при пода-
че административного исково-
го заявления, являлся год ввода 
объекта в эксплуатацию, вид це-
левого использования земель-
ного участка, расположенного 
под зданием, а также — наличие 
объектов-аналогов в публичной 
продаже, цена которых была 
значительно ниже кадастровой 
стоимости, установленной пуб-
личным органом», рассказыва-
ет вице-президент Гильдии рос-
сийских адвокатов Никита Фи-
липпов.

Доводы о несоответствии 
установленной стоимости были 
подтверждены и результатами 

судебной экспертизы. После 
победы в суде владелец объекта 
сэкономит на налогах пример-
но три миллиона рублей.

Решение не единичное. В 
другом подобном деле Мосгор-
суд также вынес решение в 
пользу владельца недвижимо-
сти. Благодаря этому хозяин 
может рассчитывать на скидку 
в налоговых счетах примерно 
на пять миллионов рублей.

«Оспорить кадастровую 
стоимость можно в комиссии 
по рассмотрению споров о ре-
зультатах определения када-
стровой стоимости или в суде, — 
рассказывает Никита Филиппов. 
— При этом обращение физиче-
ского лица в комиссию в порядке 
досудебного разрешения спора 
не является обязательным, в свя-
зи с чем заявитель вправе сразу 
обратиться в суд. Но мы все же 
рекомендуем перед обращением 
в суд с административным иском 
об оспаривании кадастровой 
стоимости обратиться в комис-
сию, поскольку подача тако-
го обращения может позволить 
владельцу избежать длительного 
судебного спора и минимизиро-
вать свои расходы на юридиче-
ское сопровождение».

Например, в Московской об-
ласти таким органом по рассмот-
рению споров является Мини-
стерство имущественных отно-
шений Московской области.

«Основной проблемой при 
подаче такого обращения может 
являться подготовка недостовер-
ного отчета об оценке рыночной 
стоимости объекта недвижимо-
сти, который не будет соответ-
ствовать федеральным стан-
дартам оценки, — рассказыва-

ет в свою очередь адвокат Бюро 
адвокатов Семен Гараян. — При 
обращении в экспертное учре-
ждение для подготовки данно-
го отчета необходимо уточнить 
информацию о том, обладает 
ли эксперт квалификационным 
аттестатом, в котором указа-
но направление оценочной дея-
тельности, просмотреть серти-
фикаты соответствия, стаж ра-
боты, в том числе стаж эксперт-
ной деятельности. Эксперт так-
же обязан застраховать свою 
ответственность и быть членом 
саморегулируемой организации 
оценщиков».

Перед инициированием спо-
ра юристы рекомендуют обра-
титься к экспертам, которые по-
могут предварительно опреде-
лить ориентировочную рыноч-
ную стоимость недвижимости. 

«В случае, если расхождение 
между кадастровой и рыноч-
ной стоимостью существенна, и 
при этом потенциальная нало-
говая выгода покрывает судеб-
ные издержки, то оспаривание 
кадастровой стоимости будет 
иметь смысл, — говорит адвокат. 
— Да, безусловно, можно оспо-
рить кадастровую стоимость на 
том основании, что была массо-
вая оценка и не учтены индиви-
дуальные особенности недвижи-
мого объекта. При этом основ-
ными индивидуальными осо-
бенностями, которые не учтены 
при массовой оценке, могут быть 
технические характеристики 
здания (материалы стены, фун-
дамента), а также функциональ-
ное использование здания».  

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
сократить 
количество 
собак 
в квартире

СТАЮ 
РАЗОГНАЛИ
Владислав Куликов

Кировский районный суд г. 
Санкт-Петербурга обязал жи-
тельницу Северной столицы, 
некую гражданку К., сократить 
до двух особей собачью стаю, 
живущую в ее квартире. Живот-
ных гражданка разводила не из 
особой любви, а в меркантиль-
ных целях: на продажу. Однако 
соседи буквально взвыли от та-
кого бизнеса на дому.

«С момента заселения в 
2016 году ответчик содержит 
в указанной квартире собачий 
питомник, в котором постоян-
но проживает от восьми и бо-
лее взрослых собак и щенки, 
реализует их на коммерческой 
основе, — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга. — Шум и лай 
слышны в соседних квартирах 
круглосуточно. Ответчику по-
стоянно доставляют корм для 
собак, в том числе несвежее 
мясо, кости». 

Продукты женщина хранит 
на балконе, там же просушива-
ет подстилки, тряпки и прочие 
собачьи вещи, пожаловался ис-
тец. В теплую погоду соседи не 
имеют возможности открыть 
окна, так как стоит жуткий спе-
цифический запах не только 
от собачьих экскрементов, но 
и от несвежего мяса, которое 
готовится ответчиком для пи-
томцев.

Представители ответчика 
иск не признали. Мол, зря со-
седи свой лай разводят, ничего 
страшного в доме не творится. 
Более того, они отрицали факт 
проживания в квартире соба-
чьей стаи. Мало ли что соседям 
привиделось. Наверняка наго-
варивают.

Однако выяснилось, что со-
баки — не мираж. Нехорошую 
квартиру неоднократно обсле-
довали чиновники. Так что ще-
нячьи визги юридически зафик-
сированы.

«По факту развода ответчи-
ком собак ей неоднократно вы-
давались уведомления-предпи-
сания с требованием не содер-
жать более одной-двух собак», — 
рассказывают в пресс-службе.

Важная деталь: решением 
общего собрания собственни-
ков многоквартирного дома 
утвержден договор на техниче-
ское обслуживание и эксплуа-
тацию, согласно которому жи-
лец обязан содержать не более 
двух собак или кошек в кварти-
ре и использовать жилое поме-
щение по назначению. Таким 
образом, настрадавшиеся со-
седи даже внесли специальный 
«антисобачий» пункт в прави-
ла своего дома. Так что имели 
полное право требовать от со-
седки сокращения лающего по-
головья.

«Оценив представленные 
доказательства, суд исходил из 
доказанности факта ненадле-
жащего содержания ответчи-
ком жилого помещения и нару-
шения санитарных правил его 
содержания, — рассказывают 
в пресс-службе. — Довод истца 
о том, что ответчик занимался 
разведением собак на коммер-
ческой основе, подтвердился 
нотариальными протоколами 
осмотров доказательств. К тому 
же в сети «Интернет» размещен 
сайт питомника, где имеется 
информация о заводчике К. и ее 
телефон».

Поэтому суд обязал ответ-
чицу не содержать в квартире 
собак в количестве, превыша-
ющем две особи. Кстати, если 
жилец устроит в своей кварти-
ре настоящий зверинец и разве-
дет антисанитарию, в крайнем 
случае это может стать поводом 
для выселения. Но обычно дело 
ограничивается выселением 
лишних животных и принуди-
тельной уборкой. •

Кому обгон не писан

Если транспортное 
средство, движущееся 
впереди, производит 

обгон или объезд препятствия, 
Правила прямо запрещают его 
обгонять. 

Также, как и если автомо-
биль, движущийся впереди по 
той же полосе, подал сигнал по-
ворота налево. Обгон запрещен 
в том случае, если следующее 
за автомобилем транспортное 
средство начало обгон. Обго-
нять нельзя и тогда, когда води-
тель не уверен, что по заверше-
нии маневра он сможет, не со-
здавая опасности для движения 
и помех обгоняемому транс-
портному средству, вернуться 
на ранее занимаемую полосу. 

Однако вся проблема в пер-
вой строчке. С одной стороны, 
нельзя начать обгон, когда кто-
то его перед тобой начал. С дру-
гой стороны, надо понять, о чем 
идет речь. То есть обгон того, 
кто его первым начал, или об-
гон вместе с ним и за ним той ма-
шины, которую он обгоняет?  В 
простонародье это называется 
обгон «Паровозиком». Одна ма-
шина следует за другой, обгоняя 
тихохода на дороге.  А вот имен-

но этот момент и вызывает не-
понимание. Ведь, по сути, води-
тель второго автомобиля начал 
обгон тогда, когда предыдущий 
тоже его начал или показал, что 
начинает.

И тут сводятся воедино два 
понятия: «Обгон паровозиком» 
и «двойной обгон». В первом 
случае некоторое количество 
машин опережает транспортное 
средство друг за другом, соблю-
дая дистанцию, конечно. Во вто-
ром случае автомобиль обгоня-
ет по встречной полосе машину, 
которая уже совершает маневр 
обгона.  

Да, все это сложно, но, тем 
не менее, вызывает вопросы 

не только у автовладельцев, но 
и у автоинспекторов, а также 
судей. 

А последним Верховный суд 
уже не в первый раз объяснил, 
что в пункте 15 постановления 
Пленума ВС от 25 июня 2019 
года № 20 разъяснено: действия 
водителя, связанные с наруше-
нием требований Правил подле-
жат квалификации по части 4 
статьи 12.15 КоАП. Однако, как 
следует из вышеуказанных разъ-
яснений Верховного суда, запре-
щается обгонять именно транс-
портное средство, которое дви-
гается впереди, совершая объезд 
или обгон, а также транспортное 
средство, подавшее сигнал пово-

рота налево. В этом случае речь 
идет только об одном транспорт-
ном средстве, это транспорт-
ное средство, которое в данный 
момент производит обгон или 
объезд препятствия. Именно его 
и запрещается обгонять.

Таким образом, обгонять  
медлительную машину можно 
и пристроившись за другим ав-
томобилем, который движется 
впереди. 

Верховный суд считает это 
вполне нормальным и не проти-
воречащим правилам маневром. 

Другое дело, что выезд на 
встречную полосу всегда опа-
сен. И в последнее время число 
происшествий с такими случа-
ями только растет. Кроме того, 
растет и количество погибших в 
них людей. 

По данным Госавтоинспек-
ции около 80 процентов встреч-
ных столкновений происхо-
дят в тех местах, где обгон не 
запрещен. То есть, водители 
сами очень плохо оценивают 
свою скорость и расстояние до 
встречных машин.  

Также стоит напомнить, что 
это не первое решение Верхов-
ного суда на эту тему. В данном 

случае автомобилисту при-
шлось прождать только год. А в 
предыдущем случае - два года. 

Напомним, что если такой об-
гон с нарушением всего, что по-
ложено, дойдет до суда, то авто-
мобилисту будет  грозить часть 
4 статьи 12.15 Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях. А именно - наказание за вы-
езд на встречную полосу движе-
ния в нарушение Правил. И это 
нарушение грозит штрафом 5 
тысяч рублей, если совершено 
впервые, или лишением прав на 
4-6 месяцев.

В общем, осталось дождаться, 
когда сами инспекторы дорож-
ного движения изучат как Пра-
вила дорожного движения, так и 
практику их применения.  И, ко-
нечно же, с учетом мнения Вер-
ховного суда.

Дело № 19-АД23-16-К5

На многополосной дороге опереже-
ние автомобиля обгоном не счита-
ется. Обгон — это выезд на встречку.

Индивидуальный подход к каждому дому позволит бизнесу экономить миллионы рублей на налогах.

А К Ц Е Н Т

Нельзя совершать двойной обгон. 
Но вот беда. Формулировка в Правилах 
дорожного движения прописана так, 
что трудно понять: 
какой же обгон — двойной

А К Ц Е Н Т

В ходе массовой оценки 
часто не учитывают особенности 
конкретного дома, например, 
год постройки или какие-то 
технические характеристики

Доведенные до 
отчаяния жильцы 
на своем собра-
нии специально 
проголосовали 
за то, чтобы запре-
тить в их доме 
заводить больше 
двух собак 
или кошек. Но лай 
в нехорошей квар-
тире продолжался

1

По мнению Верховного суда, супруги могут включить в брач-
ный договор любые не противоречащие закону условия.

Пара может 
изменять 
режим нажитого 
имущества 
и включать 
в договор 
любые 
законные 
условия 

— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605

— Эксперты рассказали 
об отличиях в кадастровой 
и рыночной стоимости жилья 
rg.ru/art/2652678
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ За сбор и продажу особо ценных растений и грибов
теперь грозит уголовная ответственность

Зри в корень

С 
12 октября вступает 
в силу федеральный 
закон, которым вво-
дится уголовная от-
ветственность за уни-
чтожение, сбор, хра-
нение, незаконное 
приобретение, прода-
жу и перевозку особо 

ценных растений и грибов, кото-
рые внесены в Красную книгу РФ 
или охраняются международны-
ми договорами страны.

Правительство страны при-
няло постановление, которым 
утверждается перечень осо-
бо ценных видов, оно вступит 
в силу тоже сегодня. Как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Минприроды России, 
в него включены женьшень на-
стоящий, родиола розовая (за 
исключением популяций в Ал-
тайском и Красноярском краях, 
Тыве и Магаданской области), 
а также один вид грибов — рядов-
ка мацутакэ. Эти виды в основ-
ном растут на Дальнем Восто-
ке и в Сибири. По словам главы 
Минприроды России Александра 
Козлова, при составлении переч-
ня анализировалась статистика 
правоохранительных, таможен-
ных органов, а также учитыва-
лось мнение ученых. Практика 
показала, что только админи-
стративные штрафы за уничто-
жение краснокнижных растений 
и грибов нарушителей не оста-
навливают. Поэтому было реше-
но ввести уголовное наказание.

А оно суровое. До четырех лет 
лишения свободы за сбор, про-
дажу и покупку. За сбыт через 
интернет можно провести в ко-
лонии пять лет. Если преступле-
ние совершено организованной 
группой, то наказание значи-
тельно увеличивается. В законе 
также прописаны миллионные 
штрафы, обязательные и испра-
вительные работы. Конечно, ба-
бушки, торгующие букетика-
ми подснежников (они в пере-
чень особо ценных не попали), 
по этапу не пойдут, им могут вы-
писать штраф - от 2,5 до 5 тысяч 
рублей. И те, кто по незнанию 
или случайно сорвал растение из 
запретного списка, под уголов-
ное преследование не попадут. 

«К уголовной ответственно-
сти за данное преступление мож-
но привлечь только при его со-
вершении с прямым умыслом, 
то есть человек осознавал обще-
ственную опасность своих дей-
ствий, — поясняет адвокат Нур-
лан Гасымов. — Данная статья 
аналогична ст. 258.1 УК РФ, в ко-
торой идет речь о незаконной до-
быче и обороте особо ценных ди-
ких животных и водных биоло-
гических ресурсов, принадлежа-
щих к видам, занесенным в Крас-
ную книгу. По ней в 2021 году 
было привлечено к ответствен-
ности 366 человек». 

В криминальных сводках 
чаще фигурирует женьшень, 
цена которого на черном рынке 
может составлять несколько ты-
сяч рублей за грамм. Это расте-
ние относится к стратегически 
важным ресурсам страны, за его 
контрабанду предусматривает-
ся уголовное наказание. При-
говоры с реальными сроками 
контрабандистам выносились 
уже не раз. При этом копателей 
могли наказать только в админи-
стративном порядке. За послед-
ние 1,5 года таможенные орга-
ны ДФО пресекли пять попыток 
нелегального вывоза за рубеж 
женьшеня. По словам началь-
ника пресс-службы Дальневос-
точного таможенного управле-
ния (ДВТУ) Виктории Алешиной, 
в общей сложности злоумыш-
ленники намеревались вывезти 
в Китай 36,5 килограмма корней 
женьшеня стоимостью 54,6 мил-
лиона рублей. 

Отобранный у контрабанди-
стов корень возвращают в при-
роду. На территории нацпарка 
«Земля леопарда» в Примор-
ском крае заложена плантация 
спасенного растения. Весной 
этого года в Уссурийском запо-
веднике, который входит в со-
став ФГБУ «Земля леопарда», 
высадили еще 35 корней жень-
шеня, изъятых ДВТУ. «Прижива-
емость у него хорошая, главное, 
высадить его как можно ско-
рее, не дать засохнуть, — расска-
зал начальник отдела охраны 
«Земли леопарда», старший го-
синспектор Андрей Троянов. — 
У нас эффективная охрана, 
один-два раза в год пресекаем 
попытки незаконного сбора на 
нашей территории. Что касается 
ужесточения наказания за неле-
гальную добычу, то считаю эту 
меру оправданной. Хотя цена на 
женьшень в последние годы се-
рьезно упала и уже нет такого 
ажиотажа, как 10—15 лет назад, 
черный рынок пока еще суще-
ствует. 95 процентов контра-
банды идет в Китай. Считаю, что 
для решения проблемы важно 
полностью перекрыть каналы 
сбыта».

Как считает директор Став-
ропольского ботанического сада 
им. В.В. Скрипчинского Влади-
мир Кожевников, в список особо 
ценных растений нужно вклю-
чать те виды, которые находятся 

на грани исчезновения. Напри-
мер, в Ставропольском крае к та-
ковым относятся несколько ви-
дов подснежников, хмелеграб 
обыкновенный (дерево), моло-
чай Шовица, маркхотский ча-
брец и другие. «Во времена моей 
молодости на рынках в Ставро-
поле торговали морозником кав-
казским. Он рос в Русском лесу. 
К 8 марта его продавали на каж-
дом углу. Растение размножается 
семенами, и если несколько лет 
подряд его срезать, то популяция 
не сможет восстановиться. В ито-
ге так и вышло. Несколько лет на-
зад лесники заявили, что мороз-
ника кавказского больше нет», — 
рассказал Кожевников. 

Среди факторов, которые 
влияют на популяции растений, 
он назвал вырубку леса, распаш-
ку целины, выпас скота, разра-
ботку карьеров, выкапывание 
растений с целью интродукции 
и сбор на букеты. «Я не верю в то, 

что уголовная ответственность 
значительно повлияет на отно-
шение к растениям. Причин, по 
которым популяции уменьша-
ются, слишком много. Нужно 
выделять средства на их восста-
новление, искусственную высад-
ку в местах естественного обита-
ния и дальнейшую охрану», — 
подчеркнул директор ботсада.

По мнению начальника отде-
ла охраны и защиты леса Со-
чинского нацпарка Николая 
Кузьмина, проблема незаконно-
го сбора растений актуальна: 
«С начала года, когда некоторые 
виды уже начинают цвести, мы 
усиливаем патрулирование, но 
решить эту проблему полностью 
вряд ли удастся, для этого нужно 
поставить инспектора у каждого 
куста. Даже в цветочных магази-
нах можно встретить объявле-
ния со словами «куплю крокусы 
и иглицу колхидскую». Но если 
бы не было спроса, то и предло-
жения бы исчезли».  

Подготовили Екатерина 
Ковалевская, Илья Аверин 
(Хабаровский край), Ирина 
Белова (Краснодарский 

край), Михаил Сухарев 
(Ставропольский край)

Ареал женьшеня из-за активной добычи сильно сократился, во многих районах прежнего произрастания он исчез.

А К Ц Е Н Т

Практика показала, что одни лишь
штрафы за уничтожение краснокнижных 
растений и грибов нарушителей
не останавливают

По мнению Дениса Мацуева, и в общеобразовательной школе 
нужно изучать ноты наравне с буквой и цифрой.

КУЛЬТУРА Денис Мацуев 
в Кузбассе раскрыл тайну 
русской души

Мастер-класс 
от виртуозов

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Созвездие выдающихся молодых исполнителей — лауре-
атов престижных конкурсов и начинающих талантов — 
открыл кузбасским любителям музыки фестиваль «Де-
нис Мацуев представляет: Диалог поколений».

Три дня в филармонии Кузбасса имени Б. Штоколова 
царили классика и джаз. Так, вчера в одноименном кон-
церте помимо художественного руководителя фестива-
ля народного артиста России Дениса Мацуева участво-
вали заслуженный артист России знаменитый джазо-
вый контрабасист Андрей Иванов, не менее известный 
во всем мире барабанщик Александр Зингер и одна из 
лучших домристок страны Екатерина Мочалова. На од-
ной сцене с ними выступили финалисты Всероссийско-
го конкурса юных талантов «Синяя птица» — саксофо-
нистка Софья Тюрина и трубач Александр Рублев. 

Фестиваль отличается тем, что его участники прово-
дят мастер-классы для юных музыкантов. В данном слу-
чае — для учащихся Сибирского филиала Центральной 
музыкальной школы при Московской государственной 
консерватории имени П.И. Чайковского.

Денис Мацуев блестяще исполнил в Кемерове первый 
концерт Бетховена для фортепиано с оркестром. Но со-
вершенно особая любовь у музыканта к творчеству Рах-
манинова, 150-летию которого посвящен нынешний фе-
стиваль. 

— Сергей Васильевич абсолютно гениален во всех 
трех ипостасях — и как пианист, и как композитор, и как 
дирижер. Его музыка вечна. Это музыкотерапия, то, чего 
не хватает всем людям — добра в первую очередь и како-
го-то удивительного чувства меланхолии. Что такое за-
гадочная наша русская душа? А это и есть музыка Рахма-
нинова, — отметил пианист-виртуоз.  
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Читайте также: В России могут 
установить предельный доход 
от продажи диких грибов и ягод
rg.ru/art/2650641

БЮДЖЕТ  О пенсиях, 
пособиях и льготах 
москвичам в 2024 году

Кому выйдет 
прибавка

Любовь Проценко

Правительство Москвы сформировало проект бюдже-
та города на ближайшие три года. По расчетам властей, 
доходы столицы в 2024-м вырастут на 7 процентов, а 
к 2026 году — на 7,3. Таким образом, в казне у города в 
будущем году будет 4 триллиона 289,8 миллиарда руб-
лей, а в 2026-м году — уже почти 5 триллионов. 

Свою уверенность, что доходы будут расти таки-
ми завидными темпами, мэр Москвы Сергей Собянин 
объяснил тем, что московская экономика адаптиро-
валась к санкционному давлению и вернулась на тра-
екторию долгосрочного роста. В частности, уже в этом 
году доходы города от большей части отраслей опере-
жают инфляцию и ожидается, что по итогам года их 
рост превысит 12 процентов. 

Такая ситуация позволяет властям сохранить 
преемственность с бюджетами прошлых лет. Как и 
прежде, новый бюджет будет социальным, а также 
вновь ориентиро-
ванным на разви-
тие города по всем 
направлениям, ко-
торые являются 
приоритетными. 

Мэр отмечает: 
как и в прошлые 
годы, 50 процентов 
расходов или 2,5 
триллиона рублей, 
а с учетом оплаты 
медпомощи из Фон-
да ОМС — почти 2,9 триллиона, будет направлено на 
соцподдержку москвичей, здравоохранение, образо-
вание, культуру, спорт и другие соцнужды. В частно-
сти, уже в будущем году минимальный размер пенсии 
с городской доплатой вырастет с нынешних 23 313 до 
24 500 рублей. Городскую доплату до этого уровня по-
лучат около 2 миллионов горожан. На пять процентов 
проиндексируют пособия и выплаты семьям с детьми, 
на что в проекте бюджета предусмотрено 89,5 милли-
арда. Еще 31,4 миллиарда запланированы на финанси-
рование субсидий и льгот по оплате ЖКУ москвичам с 
невысоким уровнем дохода. Этой мерой поддержки в 
городе сейчас пользуются 3,4 миллиона жителей. Бо-
лее чем в 157 миллиардов рублей бюджету обойдет-
ся бесплатный и льготный проезд отдельных катего-
рий горожан в общественном транспорте как самой 
Москвы, так и на Московских центральных диаметрах 
по всему региону. 4,9 миллиарда рублей заложено на 
дальнейшее развитие проекта «Московское долголе-
тие», так полюбившегося старшему поколению моск-
вичей. В полном объеме будут производиться установ-
ленные в Москве выплаты участникам СВО, а также 
сохранится весь спектр мер поддержки их семей.

Продолжит город заниматься и модернизацией 
здравоохранения. До конца 2025 года планируется за-
кончить второй этап обновления амбулаторного зве-
на — к уже реконструированным 200 поликлиникам 
добавятся еще 140. В стационарах реконструируют 22 
приемных отделения, к трем флагманским центрам по 
оказанию экстренной помощи добавятся еще три — в 
Первой градской им. Пирогова, в больницах им. Буяно-
ва и им. Боткина. Более 55 миллиардов рублей направ-
ляется на бесплатное обеспечение москвичей самыми 
современными лекарствами.   

Московская 
экономика 
адаптировалась 
к санкционному 
давлению

РАБОТА Московские компании 
реже других перезванивают 
после собеседования

А в ответ — тишина

Александр Мелешенко

Дождаться ответа после собесе-
дования сложнее всего в Моск-
ве и Санкт-Петербурге — если 
в крупнейших городах часто 
молчит каждый третий работо-
датель, то в регионах лишь каж-
дый пятый. Почему так проис-
ходит и что делать, если вакан-
сия вас заинтересовала, но по-
сле встречи с потенциальным 
работодателем молчание? 

Исследование по поводу по-
ведения работодателей после 
собеседования провел сервис 
по поиску работы SuperJob — в 
опросе приняли участие ре-
крутеры 500 компаний со всей 
страны. Большинство расска-
зали, что дают соискателям 
обратную связь в любом слу-
чае — даже если человек не 
подошел на должность, ему все 
равно перезванивают или от-
правляют электронное письмо. 
Однако и «молчунов» хватает 
— лишь иногда перезванивают 
неподошедшим кандидатам 28 
процентов опрошенных. 

«Причем чаще всего так по-
ступают компании со штатной 
численностью от 100 до 1000 
человек (30процентов), — де-
лятся авторы опроса. — Есть и 
географическая специфика: 
так, среди работодателей из 
Москвы и Санкт-Петербурга не 
всегда предоставляют обрат-
ную связь 32 и 35 процентов со-
ответственно, в регионах же та-
ких меньше — 22 процента».

Причин у такого поведения 
кадровиков несколько — от по-
литики компании до баналь-
ной занятости. Рекрутеры зача-
стую подбирают сотрудников 
сразу на несколько позиций, 
просматривают десятки резю-

ме, устраивают собеседования 
едва ли не каждый день — в та-
ком режиме на вежливые отка-
зы кандидатам, которые не 
подошли, не остается времени. 

Но проблема в том, что 
большинство работодателей 
все же обещают претендентам 
обратную связь. И когда люди 
ее не получают, это порождает 
обиды и портит имидж компа-
нии. Вот один из типичных от-
зывов в Сети: «Позвали на со-
беседование, все прошло хоро-
шо, обещали перезвонить до 
конца недели. Но прошел уже 
месяц, а в ответ — тишина». 

Причем тишина нередко на-
ступает даже после несколь-
ких этапов собеседования — вы 
встретились с рекрутером, по-
том с непосредственным руко-
водителем, дошли до гендирек-
тора и после этого работода-
тель пропал с радаров. Как тут 
не расстроиться, ведь потраче-
но столько времени и сил!

Впрочем, специалисты по 
подбору персонала говорят, 
что обида в такой ситуации 
— последнее дело. И главное, 
что нужно сделать, когда ре-
крутер обещал перезвонить, 
но пропал, — позвонить само-
му. Причем дело не только в 
удовлетворении собственного 
любопытства, такая настойчи-
вость может быть воспринята 
как признак заинтересованно-
сти в работе и умение работать 
на результат. Другими слова-
ми, перезвонив, вы можете по-
высить свои шансы получить 
должность. Главное, вести себя 
вежливо и не забывать, что кад-
ровик может быть занят. Кро-
ме того, можно написать элек-
тронное письмо или воспользо-
ваться мессенджером.    

ТЕХНОЛОГИИ В Москве открылся крупнейший роботизированный 
архив документов

Современное прошлое
Любовь Проценко 

С
амый современный ро-
ботизированный архив 
документов заработал  

в столице. Открыли его  вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин и 
руководитель Федерального ар-
хивного агентства Андрей Ар-
тизов.  По словам главы города, 
архивный комплекс, созданный 
в Новой  Москве, создаст совер-
шенно другой уровень хране-
ния, обработки и выдачи архив-
ных документов. 

«Что он позволяет? Во-пер-
вых, мы переместили из огром-
ного количества помещений 
учреждений образования, здра-
воохранения, социальной за-
щиты, государственных учре-
ждений большой объем архива 
сюда и освободили помещения 
для их полнофункциональной 
работы — это первое. Второе, 
здесь создана уникальная систе-
ма поиска и выдачи документов 
— роботизированная», — расска-
зал Сергей Собянин. 

Архивохранилище нового 
комплекса состоит из 14 робо-
тизированных модулей, в каж-
дом из которых находится 38 
тысяч стандартных паллет для 
группового хранения девяти 
коробов. За день может быть 
обработано свыше 2 тысяч об-
ращений граждан и организа-
ций или 300 запросов в час.  Это 
очень важно для москвичей, 
которые проявляют огромный 
интерес к своей родословной. 
С помощью очень удобной си-
стемы  выдачи документов они    
быстро получают любую ин-
формацию об истории семьи.   
«Мы должны знать свою исто-
рию, историю своих предков. В 
этом архив, конечно же, помо-

жет», — подчеркнул Сергей Со-
бянин.

С декабря 2020 года в Мо-
сархиве   работает специаль-
ный онлайн-сервис, который 
так и называется — «Моя семья». 
В нем представлены метриче-
ские книги, ревизские сказки и 
исповедные ведомости — более 
10 миллионов страниц архив-
ных документов. Разобраться 
в них горожанам,  не обладаю-
щим специальными навыками, 
помогают и нейросети. Осно-
вой для обучения искусствен-
ного интеллекта послужил 
огромный архив оцифрован-
ных документов как раз  по ис-
тории семьи. Перед ним поста-
вили задачу научить  читать ис-
торический рукописный текст и 
переводить его в современный 

машинописный вид. И теперь 
алгоритм  узнаёт буквы доре-
форменного алфавита, понима-
ет особую структуру архивных 
документов и расшифровыва-
ет архивные записи со сложной 
орфографией XVIII — начала XX 
века за считаные секунды. При 
этом сервис по чтению старин-
ных рукописей доступен моск-
вичам абсолютно бесплатно и 
уже стал эффективным помощ-
ником для двух миллионов че-
ловек.

По мнению Андрея Артизо-
ва, новый роботизированный 
архивный комплекс — крупней-
ший в России и  лучший в Евро-
пе. Располагается он  в поселе-
нии Вороновское, на 64-м кило-

метре Варшавского шоссе. Для  
его размещения город выделил 
земельный участок площадью 
около 10 гектаров. Площадь 
самого  пятиэтажного здания 
архивного комплекса состав-
ляет порядка 70 тысяч квадрат-
ных метров, храниться в нем 
может до 100 миллионов доку-
ментов.

Сейчас уже 7,8 миллиона 
дел перемещены  в новый ар-
хивный комплекс. Хранятся 
там теперь и более 800 тысяч 
бумажных медицинских карт 
из детских поликлиник столи-
цы, полностью перешедших на 
электронные медкарты.  Благо-
даря этому частично освобо-
дились архивы больниц и по-
ликлиник, включенных в го-
родскую программу комплекс-
ной реконструкции, а также 8 
тысяч квадратных метров по-
мещений на первых этажах жи-
лых домов, прежде использу-
емых  под хранение архивных 
документов.

Всего же  в Главархиве Моск-
вы хранится более 25 миллио-
нов дел. Старейшие источни-
ки датируются концом XVII 
века. Среди них документы 
органов исполнительной вла-
сти, местного самоуправления 
и их предшественников, науч-
но-техническая и проектная 
документация, а также  доку-
менты, переданные на хране-
ние известными горожанами, 
внесшими большой вклад в 
науку, искусство, архитектуру 
и другие сферы общественной 
жизни, а также фото-, фоно-, 
кино- и видеодокументы.   

Выглядит новый архив очень техно-
логично и современно.  
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Андрей Васянин

Е
ще несколько лет на-
зад на этом месте был 
пустырь, а рядом по-
строенное в 50-х «по 
проекту овощебазы» 
(выражение Карена 
Шахназарова) здание 
Комплекса сцениче-
ско-постановочных 

средств, в котором уже ничего 
не вмещалось и были большие 
проблемы с условиями хране-
ния. Но в 2019-м на «Мосфиль-
ме» заработал «Дом костю-
ма и реквизита», а позавчера 
в здании по адресу: Мосфиль-
мовская, 1, строение 45, офи-
циально открылся новый кино-
концертный комплекс «Мос-
фильма» и был - в том же зда-
нии - введен в строй новый, 17-
й, съемочный павильон.

Тут планируют проводить 
кинофестивали,  премьеры 
фильмов, концерты, конфе-
ренции. Когда-нибудь по этому 

полу будут ходить кинозвезды, 
изучая исторический реквизит, 
разглядывая редкие фото — в 
фойе киноцентра скоро разме-
стится экспозиция, посвящен-
ная истории «Мосфильма». По-
том все будут подниматься вот 

по этой подсвеченной красным 
лестнице к кинозалу. В обычные 
же дни по лестнице пойдут мо-
сковские зрители: киноцентр 
будет работать как общедо-
ступный кинотеатр сети «Си-
нема Парк Мосфильм». А пока 
что киноцентр показывают 
журналистам.

Вот и премьерный зал на 
500 с лишним мест. Главный 
инженер «Мосфильма» Алек-

сей Сеньковский перечисля-
ет собранную тут технику: 
аудиосистема Dolby Atmos, 
впервые установленная в Рос-
сии заэкранная System 136, ла-
зерный проектор Barco, экран 
227 квадратных метров фирмы 

Harkness Hall... Крутизну этих 
систем мы смогли оценить, 
когда на экране запустили ро-
лик о современном «Мосфиль-
ме». Речь, музыка, картинка: 
плотный, стопроцентный звук, 
равномерно идущий по всему 
залу, а не как в обычном кино-
театре — в центре густо, а по 
краям пустовато...

Сразу обращаешь внима-
ние на «глубокую» сцену перед 

экраном. По словам главного 
инженера, ее глубина — почти 
10 метров, ширина — 24. 

— Хоть казачий хор ставь, — 
шутит сопровождающий нас 
гендиректор сети кинотеат-
ров «Синема Парк и Формула 
Кино» Алексей Васясин.

А еще в качестве приятного 
бонуса к лучшей в России систе-
ме кинопоказа тут есть оборудо-
вание для синхроперевода и кон-
ференцсвязи, для работы пре-
зидиумов, специальные камеры 
для онлайн-трансляций проис-
ходящего в зале в интернет...

— Можно выводить на экран 
картинку хоть с экрана ваше-
го смартфона, — объясняет в 
аппаратной главный инженер 
Центра кино Глеб Кириченок и 
в доказательство, нажав кноп-
ку на световом пульте, пускает 
по экрану перетекающие одна в 
другую цветовые волны. 

Следующий пункт — кино-
съемочный павильон № 17.

Гигантский ангар со стенами 
в темно-серую клетку и площа-
дью непосредственно для съе-
мок 2300 квадратных метров. 
Высота потолков — 16 метров. 

— Высота — это возможность 
строить высокие и более ин-
тересные декорации без страха, 
что в объектив попадут леса, — 
говорит гендиректор кинокон-
церна «Мосфильм» Карен Шах-
назаров. — Раньше мы в павильо-
нах изрядно мучились в поис-
ках нужной точки.

Для строительства круп-
ных декораций здесь есть въез-
ды с автоматическими воро-
тами для грузовиков, уточня-
ет Алексей Сеньковский. И нет 
ограничений по электрической 
мощности, что особенно важ-
но для телесъемок, гораздо бо-
лее энергоемких, чем традици-
онное кино. Тут можно снимать 
бассейны и заливать катки — для 
водных процедур в павильоне 
предусмотрены так называе-

мые сливные трапы. Звукоизо-
ляция позволяет в здании, сто-
ящем на оживленной Мосфиль-
мовской улице, снимать с чи-
стовой фонограммой. А актерам 
теперь не нужно, как когда-то, 
искать в коридорах «Мосфиль-
ма» местечко, чтоб перекурить 
между дублями: достаточно, 
выйдя из павильона, поднять-
ся на лифте в актерский корпус 
— тут есть и комнаты отдыха, и 
гримерки, и костюмерные.

На съемки в павильоне № 17 
сыплются заявки — пока что от 
продюсеров телепроектов. Но 
ноябрь-декабрь тут уже распи-

саны. А специалисты из Монго-
лии и Казахстана уже сообщили 
о своих намерениях приехать на 
«Мосфильм» - за опытом.

В день визита журналистов 
премьерный кинотеатр был до 
обеда закрыт для зрителей, а 
потом все заработало по рас-
писанию. В «Синема Парк Мос-
фильм» сегодня идут «Повели-
тель ветра» с Федором Бондар-
чуком, драма «Великая ирония», 
комедия «Дурные деньги»...

А на следующий день в ки-
носъемочном павильоне № 17 
«Мосфильма» начался монтаж 
первых декораций.  

СОБЫТИЕ В Москве открылся киноконцертный комплекс «Мосфильма»

Дом для кино

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Кузнецова: На пять свадеб — четыре развода

Горько 
Татьяна Владыкина

К
орреспондент «РГ» 
побеседовала с заме-
стителем председа-
теля Госдумы Анной 
Кузнецовой на акту-
альные темы, касаю-
щиеся защиты семьи 
и детей в современ-
ном мире.

Живое оружие 
Анна Юрьевна, как продвига-
ется парламентское рассле-
дование?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы собрали очень 
много материала, сейчас рабо-
таем с коллегами из силовых ве-
домств — запрашиваем инфор-
мацию, работаем на местах с 
очевидцами, с регионами. Я вы-
езжала на места преступлений, 
мы проводили встречи в рамках 
деятельности нашей комиссии 
в новых регионах. Отслежива-
ем все публикации в СМИ, уточ-
няем данные. Кроме обстрелов, 
насилия, разрушения больниц и 
школ мы видим еще одно страш-
ное явление — расчеловечива-
ние. Превращение людей, детей 
Украины в живое биооружие на-
цизма с сатанизмом и ЛГБТ-по-
весткой — гремучая смесь, кото-
рой накачивают население.

Недавно увидела ролик, 
мне страшно стало: беремен-
ную женщину спрашивают: 
«Кто у тебя будет?» «Банде-
ровка», — отвечает она. Сейчас, 
пока Украина стреляет по де-
тям и мирным жителям, в Гааге 
рассматривается иск Украины 
против России. Участниками 
заседания стали 32 государства, 
инвестирующие в эти обстрелы. 
Их допустили к процессу. Пред-

ставляете, какое будет реше-
ние? А в это время специально 
обученные агитаторы подстре-
кают наших детей на поджоги 
и прочий деструктив. Поэто-
му в планах на будущее — выра-
ботка критериев деструктивно-
го контента, чтобы ограничить 
его еще на стадии появления.

Какие законы для защиты 
семьи и детства могут по-
явиться у нас в ближайшее 
время?

А Н Н А  К УЗ Н Е Ц О В А : Уже прошло в 
Госдуме первое чтение законо-
проекта «О запрете пропаганды 
экстремизма». К сожалению, 
дешевые популистские призы-
вы, завернутые в обертку лож-
ного героизма, но на самом деле 
толкающие к экстремизму, на-
целены на то, чтобы зацепить 
наших детей. Сегодня порой и 
взрослым-то сложно разобрать-
ся, где правда. Мы разработали 
соответствующие нормы, ко-
торые осуществят «Стратегию 
комплексной безопасности де-
тей в РФ до 2030 года» на зако-
нодательном уровне. 

Информационных угроз и 
рисков у наших детей сегодня 
немало. С первых дней СВО на 
нас и наших детей из гаджетов 
посыпались русофобские сю-
жеты, демонизирующие сол-
дат России. Но нужно не толь-
ко запрещать, ограничивать, 
но и наращивать свой позитив-
ный контент. Должна быть госу-
дарственная программа с вы-
сочайшим качеством. Чтобы 
не было в итоге как про тетрад-
ки. Везде и всюду говорят про 
патриотизм, вводят «Уроки о 
важном», в школах поднимают 
флаги, но мы пришли в магазин 

и видим на тетрадках и пена-
лах иностранных героев, мемы, 
тачки-машинки. Если покупа-
ют — пусть, но и нашего-то нет 
ничего. Даже российского фла-
га не нашла, не то что поэтов, 
писателей, композиторов. Фла-
га не нашла, но нашла понима-
ние в Минпромторге (смеется) 

и у коллег, у производителей 
в том числе. С телеканалом 
«Звезда» мы делаем программу 
«Время героев» (о героях про-
шлого и настоящего, о детях-ге-
роях. — прим. авт.). Коллеги 
тоже подключились к работе, в 
ближайшее время у нас появят-
ся альбомы, тетрадки с изобра-
жением наших писателей, му-
зыкантов, героев. Например, 
Иван Додосов — «самый извест-
ный танкист». В начале СВО 
Иван и бойцы его подразделе-
ния обеспечили освобождение 
города Попасная в ЛНР. На трех 
танках они разгромили танко-
вую роту врага. А коллектив 
танка «Алеша»? Мы уже при-
думали интересные форматы 
подачи контента, так что рабо-
таем. 

Как родители отреагировали 
на вашу инициативу? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Многие тоже ста-
ли искать в магазинах и при-
сылать фото того, что удалось 

найти. К сожалению, выбор ока-
зался небольшим, в основном 
это была продукция плохого 
качества — желтоватая или се-
рая бумага, некачественная пе-
чать. А потом нам говорят: «Ви-
дите, не берут тетради с вашим 
флагом». Но там, где хорошо по-
строена работа на региональ-

ном уровне, можно найти все, 
что нужно. В Крыму, Севастопо-
ле например, издаются тетради 
с изображением исторических 
мест и других городов-героев. В 
Пензе также можно приобрести 
школьную продукцию с патрио-
тическим контентом. 

Тогда надо исправлять все 
визуальное пространство. 
С детских футболок на нас 
смотрят жуткие хагиваги, 
реклама в транспорте бли-
стает обнаженными дама-
ми, на школьных рюкзаках 
едут монстры, в магазинах 
на полках зомби, заключен-
ные, грудастые стройняш-
ки-куклы.

А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  Представьте, 
какое раздвоение сознания 
происходит у ребенка. В шко-
ле ему говорят: рядовой такой
-то стал героем, он защитил ко-
го-то, а на улице — ты не совре-
менный, потому что не знаешь 
«хагиваги». Где правда? Мы 
давно говорим о том, что нуж-
ны механизмы, позволяющие 
продвигать игрушки и детские 
товары, которые содействова-
ли бы духовно-нравственно-
му воспитанию ребенка, и это 
не надо путать с назидательно-
стью и дидактикой или запрети-
тельной политикой, это все, что 
помогает развить ребенка как 
личность, семьянина, специа-
листа, гражданина. И тут пока, 
к сожалению, есть только одно 
решение. Родитель за свои день-
ги может отдать на экспертизу 
непонравившуюся игрушку. 
Представляете? То есть я при-
шла в магазин, мне не понрави-
лось что-то, посчитала, что они 
могут навредить, ранить. Закон 
говорит мне: отдай их на экс-
пертизу, оплати, докажи. Зачем 
это родителю?

Поэтому, когда мы выстраи-
ваем линию обороны на фронте, 
нельзя забывать о том, что 
«поле боя» сегодня шире — это 
и игрушки, и тетрадки, и прин-
ты на футболках. Нельзя недо-

оценивать информационное 
пространство. В целом все, что 
окружает, — воспитывает. Указ 
Президента № 809 о духовно-
нравственном воспитании дол-
жен быть фильтром для всех ре-
шений, которые будут прини-
маться в Госдуме. В Ярославле 
на выездном заседании нашей 
рабочей группы мы рассмот-
рели вопросы безопасности де-
тей. Скоро завершим работу над 
планом исполнения стратегии 
детской безопасности.

Счастье на билбордах 
Будут ли новые законы 
о многодетных семьях?

АННА КУЗНЕЦОВА: Тема закрепле-
ния статуса многодетной семьи 
на федеральном уровне — силь-
но перезревшая. Об этом речь 
идет давно, но воз и ныне там. 
Федеральный закон «О статусе 
многодетной семьи» позволил 
бы более ресурсно формиро-
вать льготы и пособия. Мини-
мум — проработать вопрос по 
критериям нуждаемости. Ну 
согласитесь, неправильно сна-
чала доводить до нужды, а по-
том семью оттуда вытаскивать. 
Правильно принимать все меры 
для того, чтобы многодетная 
семья могла стать благополуч-
ной и самостоятельной. Статус 
многодетной семьи уже давно 
находится в наших приорите-
тах, мы надеемся, что в прави-
тельстве нас услышат и мы на-
конец-то сможем договориться. 
Сегодня у нас есть три варианта 
законопроекта. 

На что еще нужно обратить 
внимание законотворцам?

АННА КУЗНЕЦОВА: На молодую се-
мью. 0,4 процента студен-
тов-очников создают семьи во 
время учебы в вузе, а у нас даже 
нет определения студенческой 
семьи, и, как следствие, не раз-
работаны меры поддержки та-
кой семьи. В некоторых регио-
нах есть практика поддержки 
молодых семей, но она очень 
разрозненная. А без молодой се-
мьи нет и — что логично — не бу-
дет многодетной семьи. Поэто-
му работы еще немало.

Что сегодня говорит стати-
стика о состоянии семьи?

АННА КУЗНЕЦОВА: Не радует. На пять 
свадеб — четыре развода. Рожда-
емость снизилась на 3 процен-
та. Эти годы рискуют быть са-
мыми сложными, поэтому нуж-
но делать выводы, насколько 
эффективны принятые меры 
и подходы. Пока на поверхно-
сти — недооценка популяриза-
ции традиционных семейных 
ценностей. Где брать пример 
счастливой семьи, если 40 про-
центов детей ее не имеют? О чем 
они будут мечтать? Часть зада-

чи удалось решить — в учебни-
ках по «Обществознанию» по-
явится модуль, посвященный 
семье. И это хорошо, но до сих 
пор недооценивается значение 
социальной рекламы. У нас в 
Госдуме открылась выставка 
«Семья — основа мира». Глаз ра-
дуется, глядя на образы счаст-
ливых детей, родителей, до-
брые отношения между супру-
гами. Первые билборды в рам-
ках этой программы появились 
в Волгограде. Выставку увидели 
уже в 76 регионах, но, как пра-
вило, вопросы продвижения об-
раза благополучной семьи оста-
ются за списком приоритетных 
задач, откладываются «на по-
том». Зато негативных образов 
семьи, отца, матери — у нас с из-
бытком. Что мы хотим от моло-
дой семьи, если вокруг постоян-
но говорят об изменах и разби-
тых семьях?

Социологи (ФОМ) говорят, 
что сегодня россияне стали 
реже называть полную семью 
идеальной…

АННА КУЗНЕЦОВА: Исследователи 
часто подливают масло в огонь. 
Например, сегодня все иссле-
дования, как один, интересу-
ются ответом на вопрос — «По-
чему не рожают?». Но, учиты-
вая устойчивый рост многодет-
ных семей, лучше бы спросить: 
«Почему рожают?». Услышать, 
что нужно семье, и создать 
условия. Но что мало интере-

сует исследователей, то требу-
ет срочного внимания. И это 
статистика по абортам. Росстат 
говорит, что в прошлом году 
количество абортов в частных 
клиниках впервые превысило 
100 тысяч. При этом за послед-
ние пять лет количество преры-
ваний беременности в женских 
консультациях уменьшилось 
на 30 процентов. И это потому, 
что министерство здравоохра-
нения работает на задачи наро-
досбережения — поддержку на-
ших мам и детей. А цели многих 
частных клиник совершенно 
иные — коммерческая выгода и 
капитализация.

Для того чтобы у каждой 
женщины была возможность 
получить различные формы 
господдержки, нужно внимание 
и адресный подход, а это сильно 
не бьется с коммерческими ин-
тересами частных клиник. Ли-
дером по числу коммерческих 
клиник с лицензией на аборт, к 

сожалению, стал Санкт-Петер-
бург. Одним из лидеров была 
Казань. И они одни из первых 
стали сокращать число клиник 
с лицензией на аборт.

Многие регионы сами начи-
нают защищать своих детей, не 
дожидаясь федеральных реше-
ний. При этом значительную 
роль играют врачи, представи-
тели региональных ведомств, 
которые поддерживают реше-
ния, направленные на здоровье 
мам и детей. Не нравится только 
это коммерсантам в сфере ме-
дицины, которые боятся поте-
рять доход. 

Ремонт вместо ребенка
Государство отыскало слова, 
чтобы уговорить женщину 
не прерывать беременность?

АННА КУЗНЕЦОВА: Я несколько лет 
работала с женщинами, кото-
рые находились в состоянии 
ужасного выбора — оставить 
ребенка или нет. Мы создавали 
службу доверия вместе с пси-
хологами и волонтерами, ви-
дели сотни жизненных ситуа-
ций. Многие женщины прихо-
дили в женскую консультацию 
с твердым решением — со сло-
вами: «Все, я решила». Одни 
были уверены, что не справят-
ся или были в очень сложной 
ситуации, других в этом убеди-
ли домашние, у третьих не было 
профессии, крыши над головой. 
И у кого был страх — остаться 
один на один с проблемой. Как 

ни странно, именно они после 
разговоров о будущей поддерж-
ке, уходили домой с решени-
ем оставить ребенка. А потом 
благодарили, рассказывали об 
успехах своих детей. Однажды, 
спустя 8 лет, мне написала жен-
щина в комментариях в соц-
сетях про то, как она гордится 
своим сыном и как нам вместе 
удалось справиться с пережи-
ваниями. 

А знаете, с кем было тяжело? 
С теми, у которых все было, но 
рождение ребенка не вписыва-
лось в планы. У кого-то — ремонт 
не закончен, кому-то предстоял 
долгий перелет за границу. Вот 
этот парадокс мне хотелось бы 
донести до тех, кто до сих пор 
оправдывает аборты сложны-
ми ситуациями. Поэтому и ва-
жен вопрос ценностей. Сегодня 
наши военные умирают не за то, 
чтобы мы убивали наших буду-
щих детей. Они умирают за то, 
чтобы дети жили. Отодвинутые 

когда-то на второй план ценно-
сти семьи привели нас в ловуш-
ку, из которой мы никак не мо-
жем выбраться. Долгое время 
молодые люди воспринимались 
исключительно как будущие 
специалисты-профессионалы, 
которые нужны промышленно-
сти и экономике. Однако чело-
век — это не только единица тру-
да, а в первую очередь будущий 
родитель. Поэтому мы разрабо-
тали предложение по развитию 
семейных гостиных в вузах, а 
также внедряем ряд решений по 
поддержке семейных ценностей 
среди молодежи. 

И сейчас нас с вами начнут 
обвинять в том, что мы ле-
зем в личную жизнь и нару-
шаем всевозможные права и 
свободы…

АННА КУЗНЕЦОВА: Тут важно не пу-
тать права человека и коммер-
ческий интерес. «Права чело-
века» — очень удобная обертка 
для коммерческих лоббистов. 
Они здорово научились упа-
ковывать свои интересы в кра-
сивую упаковку псевдо-право-
вой защиты. Но за этой внеш-
ней красотой стоит всего лишь 
коммерческий интерес, не бо-
лее. Конечно, в коммерческой 
деятельности нет ничего пло-
хого, но в части демографии 
должен быть государственный 
контроль. Иначе можно дале-
ко зайти. Как это было с сурро-
гатным материнством для ино-
странцев. Коммерческие лоб-
бисты вытаскивали не только 
из карманов заказчиков, но и из 
бюджета страны более 14 мил-
лиардов рублей. Всего же их 
оборот был около 3 миллиар-
дов евро. Поэтому наши здоро-
вые мамы, дети, крепкие семьи, 
нужны только нашей стране, 
ведь бесконтрольную торговлю 
таблетками для медикаментоз-
ного прерывания беременности 
услужливо продвигают запад-
ные фармкомпании. 

Патриарх Кирилл призвал 
исключить аборты из списка 
услуг частных клиник. Как 
этот призыв поддержало го-
сударство?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы разработа-
ли нормы закона, который поз-
волит это сделать. Кроме это-
го, уже сейчас началась волно-
образная реакция в регионах, 
где засилье коммерческих кли-
ник, прерывающих беремен-
ность. Стали отзывать лицен-
зию на эту деятельность. Это 
существенный инструмент. Где-
то клиники сами принимают 
решения отказаться от услуги. 
Сегодня частные сегодня могут 
оказывать множество других 
нужных медуслуг населению. 
Есть время перенастроиться. 

А К Ц Е Н Т

Где брать пример счастливой семьи, 
если 40 процентов детей ее не имеют? 
О чем они будут мечтать?

Анна Кузнецова навестила ребят с Донбасса, которые впервые после дистанта пошли в школу. 

Карен Шахназаров и Алексей Васясин: Кинотеатр на «Мосфильме» — одна из главных премьерных площадок России.
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А К Ц Е Н Т

Такого класса павильонов сейчас в мире 
не строится больше нигде

А К Ц Е Н Т

Рождаемость снизилась на три процента. 
Эти годы рискуют быть самыми сложными
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Киноцентр на Мосфильмовской окружает  благоустроенная прогулочная зона.

Прямая речь

Карен Шахназаров, кинорежиссер,
 гендиректор ФГУП  «Киноконцерн «Мосфильм»:
— Последнее крупное строительство на «Мосфильме» было в 1950 

году. На «Мосфильме» периодически возникало множество раз-

личных проектов строительства. Каких только фантастических пла-

нов не было! Но ни один из них так и не был осуществлен. Трина-

дцать лет назад я впервые озвучил свое видение развития «Мос-

фильма» президенту России. Два павильона, хранилище костюмов 

и реквизита, киноконцертный зал ... Все задуманное тогда казалось 

несбыточной мечтой, но мы сделали это, причем без привлечения 

государственных средств. Я очень рад и без ложной скромности 

горд, что нам удалось воплотить наши амбициозные планы в 

жизнь: такого класса павильонов сейчас в мире не строится 

больше нигде! 
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ПОЛИЦИЯ Бывший руководитель управляющей многоквартирными домами 
компании полностью возместил ущерб

Заплатил и свободен
Наталья Козлова

Н
еожиданно завершилось 
расследование уголов-
ного дела о краже управ-

ляющей компанией денег, ко-
торые ей платили жильцы об-
служиваемых этой компанией 
домов. 

Руководителя компании, что 
называется, поймали за руку. 
Гражданин с уликами, кото-
рые собрало полицейское след-
ствие, вынужден был согласить-
ся, но вот отбывать наказание 
очень не хотел. 

Сейчас таким фигурантам 
расследования государство 
предлагает выбор — или сидеть 
по полной, или вернуть укра-
денное. Так вот этот человек 
вернул все деньги, и уголовное 
дело прекратили.

Как рассказали в МВД Рос-
сии, это уголовное дело поли-
ция расследовала в Кузбассе. 

Там вчера следователем УМВД 
по Новокузнецку была заверше-
на работа по уголовному делу, 
возбужденному против  36-лет-
него, теперь уже бывшего, руко-
водителя управляющей компа-
нии. Фамилию гражданина в по-
лиции не называют.

Ему вменили статью 196 
Уголовного кодекса РФ. Она —  о 
преднамеренном банкротстве. 
По этой статье можно отпра-
виться в колонию лет на семь и 
плюс к сроку получить штраф 

до пяти миллионов рублей. Как 
объяснили в полицейском след-
ствии, к ним обратился кон-
курсный управляющий, назна-
ченный арбитражным судом 
при рассмотрении дела о фи-
нансовой несостоятельности 
местного предприятия сферы 
ЖКХ. Он рассказал сыщикам, 
что анализ деятельности пре-
дыдущего руководителя управ-
ляющей компании «дает осно-
вания полагать, что тот совер-
шил преднамеренное банкрот-

ство своей организации». Сиг-
налом занялись сотрудники 
отдела экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции УМВД по Новокуз-
нецку.

Оперативники выяснили, 
что руководитель организации 
создал две дочерние компании, 
которые, судя по заключенным 
договорам, обслуживали много-
квартирные дома в городе и со-
бирали оплату с их жильцов за 
коммунальные услуги. Но вот 
что интересно — полученные от 
граждан деньги оставались на 
счетах фирм и в управляющую 
компанию не переводились. 

— Данные управленческие 
решения повлекли неспособ-
ность  юридического  лица 
выплачивать образовавшую-
ся задолженность перед ресур-
соснабжающими организация-
ми на сумму более 4,8 миллиона 
рублей и по административным 

штрафам — в размере около 2,8 
миллиона рублей, — подчеркну-
ли в МВД России.

После окончания проверки 
против бывшего руководителя 
управляющей компании следо-
вателем УМВД по Новокузнец-
ку, как и положено, было возбу-
ждено уголовное дело. 

В полиции рассказали, что 
собранные следствием факты  
прямо указали на  причастность 
управляющего ко всем махина-
циям. 

Гражданину ничего не оста-
валось, как признать вину и рас-
каяться. В полиции сказали, что 
обвиняемый «полностью по-
гасил ущерб, причиненный ре-
сурсоснабжающим организа-
циям».

Поэтому следователь принял 
решение о прекращении дела, 
но — «по нереабилитирующим 
основаниям в связи с деятель-
ным раскаянием».  

МЧС Предлагается запретить курение электронных сигарет 
в поездах, самолетах, институтах, школах, больницах

Огорчения электроника

Тимофей Борисов 

М
ЧС России предло-
жило разрешить 
к у р е н и е  эл е к-
тронных сигарет, 
IQOS и других ни-
котинсодержа-
щих устройств 
только в специ-
ально отведенных 

местах. Фактически использо-
вать эти устройства можно бу-
дет только на улице, дома и на 
площадках, специально отведен-
ных для курильщиков, которые 
обозначаются знаком «Место 
курения».

Но этих разрешающих объ-
явлений любители так называ-
емых вейпов не увидят в поез-
дах, в самолетах, в институтах 
и других образовательных заве-
дениях. Не будет возможности 
дымить, или, как сами любите-
ли это называют, «парить», и в 
разного рода лечебницах, а так-
же много еще где. 

С полным списком запрет-
ных для «парения» мест мож-
но будет ознакомиться позже, 
когда вступят в силу специаль-
ное постановление правитель-
ства РФ и изменения в Правила 
противопожарного режима.

Именно изменения, кото-
рые предлагается внести в эти 
правила, и будут предусмат-
ривать нововведения, кото-
рые, безусловно, не понравят-
ся любителям электронных си-
гарет. И, как сообщили агент-
ству ТАСС,  предложения уже 
готовы. 

«Запрещается курение та-
бака, а также использование 
устройств для потребления ни-
котинсодержащей продукции 
на территории и в помещении 
складов и баз, хлебоприемных 
пунктов, злаковых массивов и 
сенокосных угодий, объектов 
здравоохранения, образования, 
транспорта, торговли, добычи, 
переработки и хранения легко-
воспламеняющихся и горючих 
жидкостей и горючих газов, 
объектов производства всех ви-
дов взрывчатых веществ, взры-
вопожароопасных и пожароо-

пасных участков, за исключе-
нием мест, специально отведен-
ных для курения в соответствии 
с законодательством РФ», — ска-
зано в проекте постановления 
правительства, подготовленном 
специалистами МЧС. 

По сути, «парение» элек-
тронных гаджетов законода-
тельно приравняют в обычному 
курению и устранят все возмож-
ные нестыковки и разногласия. 

Ранее по этому поводу, кста-
ти, бывало, возникали кон-
фликтные ситуации между 
проводниками, стюардессами 
и пассажирами, которые отка-
зывались следовать запрету на 
курение. Они считали, что в за-
коне сказано только про запрет 
курения сигарет, а они — «па-
рят». Пар же выпускать изо рта 
не запрещено, а сигарет в руках 
у них нет. А что не запрещено, 
то разрешено. И приходилось 
авиакомпаниям и транспорт-
ным компаниям вводить соот-
ветствующие ограничения соб-

ственными внутренними при-
казами. 

Но скоро эти разногласия бу-
дут устранены. И, кстати, раз-
работчики не исключают, что 
в  правительстве могут внести 
коррективы в постановление и 
передвинуть сроки вступления  
планируемых запретов на более 
ранний срок.  

Сейчас к устройствам для по-
требления никотинсодержащей 
продукции относятся системы 
нагревания табака, электрон-
ные сигареты (вейпы), IQOS, Juul.

И они довольно популяр-
ны, прежде всего у молодежи. 
Но скоро «парить» на переме-
нах можно будет, как в совет-
ские времена, только за углом 
школы.  

Разработчики из МЧС фактически 
хотят приравнять любителей 
«парить» вейпы к обычным куриль-
щикам, и все те запреты, которые 
распространяются на курильщиков, 
будут распространяться и на тех, 
кто пускает пар.

А К Ц Е Н Т

Следователь принял решение о прекра-
щении уголовного дела, но — «по нереа-
билитирующим основаниям в связи 
с деятельным раскаянием»

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» ООО «Сахалинская Энергия» объявляет 
о проведении тендера № С01860 на предоставление 
услуг на сбор, транспортировку и передачу для 
дальнейшего использования, размещения и 
обезвреживания отходов III—V классов опасности. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится на 
веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе 
«Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Изменения в Правила противопожарного 
режима на ограничение курения 
электронных сигарет по проекту должны 
вступить в силу с 1 марта 2025 года

ТЕХНОЛОГИИ 
Минпромторг назвал 
главные составляющие 
технологического 
суверенитета

План 
по нанометрам

Дмитрий Бевза

Заместитель министра промышленности и торговли 
Российской Федерации Василий Шпак рассказал о за-
дачах российской электронной промышленности до 
2030 года.

Он назвал три составляющих концепции техноло-
гического суверенитета. Это национальный контроль 
критических технологий, возможность непрерывного 
производства широкой номенклатуры высокотехно-
логичной продукции для обеспечения потребностей 
страны и международное присутствие и научно-техни-
ческое сотрудничество.

Именно на эти три компонента будет направлена 
государственная политика развития микроэлектрони-
ки в ближайшие десять лет.

Во время своего выступления на форуме «Микро-
электроника-2023» замминистра обозначил основные 
маркеры, в которых российская электронная промыш-
ленность должна совершить качественный и количе-
ственный скачок к 2030 году.

Согласно дорожной карте уровень проектирования 
микросхем и чипов должен вырасти с 28 нанометров 
в 2023 году до трех 
нанометров в 2030 
году. Также плани-
руется рост уровня 
их производства с 
90 до 14 наномет-
ров. При этом доля 
российского обо-
рудования в особо 
критичных базовых 
технологических 
процессах долж-
на достигнуть 70% 
к 2030 году. Отме-
тим, что в 2023 году 
она составила 12%. 
Доля российских 
специальных материалов для микроэлектроники че-
рез семь лет составит 70% против текущих 13%.

Однако самой амбициозной выглядит задача до-
стигнуть все тех же 70% в области обеспеченно-
сти российскими средствами автоматизированного 
проектирования (САПР) при создании функционально 
значимого сложного оборудования. В 2023 году доля 
российского программного обеспечения в этой обла-
сти составила всего 3%.

«Российская система образования ежегодно по-
ставляет в промышленность около 1000 специалистов 
в области микроэлектроники. Это около 20% от требу-
емого количества. Сегодня предприятия активно кон-
курируют за наиболее квалифицированных специали-
стов, и наша задача совместно с минобрнауки к 2030 
году полностью обеспечить кадрами российскую ми-
кроэлектронику», — отметил Шпак.

Также к 2030 году доля российской микроэлектрон-
ной продукции на внутреннем рынке достигнет 70%, а 
на внутреннем регулируемом рынке — 95%. При этом 
в 2023 году российские предприятия покрывали 8% 
обычного рынка и 36% регулируемого.

Обеспеченность внутреннего спроса на отечествен-
ную электронно-компонентную базу к 2030 году долж-
на вырасти до 70% с текущих 11%. А доля российской 
микроэлектроники на мировом рынке к 2030 году, со-
гласно представленной дорожной карте, приблизится 
к 3%. При этом на финансирование комплексной про-
граммы развития электронного машиностроения, в 
том числе строительства новых фабрик, до 2030 года 
выделено более 240 млрд руб.

«Мы запустили 
системную рабо-
ту в области САПР, 
и в ее рамках будет 
разработано во-
семь модулей для 
проектирования, 
но это всего лишь 
первый шаг, причем 
явно недостаточ-
ный. В этой области 
у нас меньше всего 
компетенций. Наши 
конкуренты потра-
тили огромное ко-
личество человеко-часов для разработки этих слож-
ных продуктов, и нам надо это наверстывать», — отме-
тил Шпак.

В области литографии (оборудования для произ-
водства микросхем и процессоров) в 2024 году россий-
ским производителям чипов будет доступна установ-
ка в 350 нанометров, а к 2026 году они получат отече-
ственный литограф в 130 нанометров. Литографиче-
ское оборудование считается одной из самых сложных 
областей машиностроения, и поставки литографов из 
западных стран прекращены не только в Россию, но и 
частично в КНР.

Глава Ассоциации разработчиков и производителей 
электроники (АРПЭ) Иван Покровский считает, что 
сложнее всего будет реализовать цели по технологиче-
скому оборудованию и материалам. «Российский ры-
нок позволяет окупить инвестиции в разработку ко-
нечной продукции, на внутреннем спросе можно раз-
вивать разработку микросхем, может быть, кроме наи-
более высокопроизводительных микропроцессоров и 
систем на кристалле. Но для развития полупроводни-
кового производства нужны внешние рынки, и придет-
ся выбирать фокусные направления в ущерб охвату по 
номенклатуре. Еще более сфокусированной должна 
быть стратегия в производстве технологического обо-
рудования. Ставка на широкое покрытие может приве-
сти к распылению скромных по мировым меркам ре-
сурсов», — считает глава АРПЭ.  

На программу 
развития 
электронного 
машиностроения 
выделено более 
240 млрд руб.

В российскую 
микроэлектрони-
ку каждый год 
приходят около 
тысячи специали-
стов, но нужно 
гораздо больше

ТРАНСПОРТ  

Как не платить 
лишнего при 
повышении 
цен на проезд

ТАРИФ 
ЭКОНОМНЫЙ
Александр Мелешенко

В ближайшее воскресенье, 15 
октября, в столице подорожает 
проезд в общественном транс-
порте. Например, поездка в 
метро по карте «Тройка» вме-
сто 50 рублей будет стоить 54, 
а  на МЦД в зоне «Пригород» 
вместо 65 — 71 рубль. Если вы 
привыкли платить банковской 
картой, телефоном или дру-
гим бесконтактным способом, 
то в том же метро спишут 61 
рубль вместо 56, а пригородная 
поездка на МЦД обойдется в 78 
рублей вместо 71. При этом не-
которые тарифы не изменятся, 
а на других можно будет сэко-
номить. Как это сделать?

Для начала  разберемся с 
повышением цен. Дело в том, 
что они вырастут не на все би-
леты. В частности, сохранит-
ся цена на безлимитный годо-
вой проездной. «Мы шестой год 
подряд сохраняем без измене-
ний стоимость билетов на 365 
дней: «Единый» в центральной 
зоне и пригороде, билет «Авто-
бус — Трамвай». Их теперь мож-
но заморозить на 14 дней», — 
подчеркивают в столичном де-
партаменте транспорта. 

Если вы ездите только в пре-
делах Москвы, то есть смысл 
купить годовой проездной за 
19 500 рублей. Если часто от-
правляетесь на МЦД в приго-
род, например, живете в Лоб-
не или Нахабино, а работаете в 
Москве, то лучше купить безли-
митку за 24 450. Ну а если вам 
хватает наземного транспорта, 
то проездной на год обойдется 
всего в 14 000 рублей. 

На первый взгляд суммы ка-
жутся большими, но надо по-
нимать, что эти проездные поз-
волят на год вообще забыть об 
оплате проезда. Давайте по-
считаем. Предположим, вы 
живете и работаете в Москве, 
а ездите на работу и домой на 
метро. Соответственно, в день 
приходится  совершать мини-
мум две поездки. Если платить 
за проезд обычной «Тройкой» 
с электронным кошельком, то 
одна поездка с 15 октября будет 
стоить 54 рубля. А «туда-обрат-
но» — 108.  Рабочих дней в году 
обычно чуть меньше 250. Каль-
кулятор показывает, что в та-
ком случае в течение года за 
проезд вы отдадите почти 27 
000 рублей. А годовой проезд-
ной, напомню, стоит всего 19 
500! Экономия — больше 7000. 
Неплохо, правда? А если вы жи-
вете в Подмосковье и регуляр-
но пользуетесь МЦД, то эконо-
мия будет еще больше. К тому 
же мы ведь редко ездим только 
на работу и домой по будням? 
Спускаемся в метро и по выход-
ным, да и в рабочие дни иногда 
приходится делать по несколь-
ко поездок. Так что годовой 
проездной — вещь полезная. 

Но что же делать, если обще-
ственным транспортом вы поль-
зуетесь лишь время от време-
ни? Или любите уезжать на все 
лето на дачу и не хотите, чтобы 
годовая безлимитка в это вре-
мя лежала без дела? Тогда сэко-
номить можно с помощью вы-
соких технологий. Дело в том, 
что самой выгодной по цене 
одной поездки останется опла-
та по биометрии. Да, это став-
шая уже для многих привычной 
оплата лицом — вы оставляете 
свою фотографию в приложе-
нии «Метро Москвы», и дальше 
вас просто узнают камеры на 
турникетах. Деньги автоматиче-
ски списываются с привязанной 
карты, а створки открываются 
как по волшебству. Так вот, в та-
ком случае поездка на метро бу-
дет стоить 50 рублей, а на МЦД 
в пригородную зону — 65. К тому 
же можно будет не носить с со-
бой транспортную карту и во-
обще не рыться в сумке, стоя у 
турникета. Так что, если еще не 
пробовали этот способ оплаты, 
самое время начать.    

КСТАТИ

Пересадки с маршрута на марш-

рут наземного транспорта, а также 

между рельсовыми видами транс-

порта останутся бесплатными. То 

есть пересесть, к примеру, с элек-

трички МЦД на метро все так же 

можно будет без оплаты — когда 

вы приложите карту к турникету 

метро, створки откроются, но 

деньги не спишутся, а на экране 

просто появится надпись «Пере-

садка». 

Сохранится 
прежней цена 
на годовые 
проездные
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ВЫСТАВКА Хождение мирискусника за три моря — 
в Новой Третьяковке

С чего начинается 
Рерих?
Жанна Васильева

С
то пятьдесят лет со 
дня рождения Ни-
колая Константи-
новича Рериха при-
ходится на 2024 год. 
Но первую выстав-
ку юбилейного года 
художника Третья-
к о в с к а я  га л е р ея 

уже открыла в его день рожде-
ния, 9 октября.

Представляющая 150 работ 
из 18 музеев, архивов и част-
ных коллекций выставка не 
претендует на исчерпываю-
щую ретроспективу. Проект не 
рассчитан на раскрытие всех 
дарований Николая Рериха как 
писателя, философа, археоло-
га, мистика, политика, дипло-
мата. Он делает акцент на его 
художественном творчестве и 
культурной деятельности. Пер-
вым встречает зрителей у вхо-
да на выставку рериховское 
«Знамя Мира». Этот знак — 
три красных кружка внутри 
красного кольца — призван 
был стать своего рода обере-
гом произведений искусства, 
указывая на их культурную 
ценность для мира и включе-
ние в список объектов, охраня-
емых Пактом Рериха. Эта вера 
в уважение к культуре, в защи-
ту ее с помощью мирных дого-
воров после ужасов войн ХХ 
и ХХI веков кажется наивной. 
Но Пакт Рериха был подпи-
сан в 1930—1940-х годах почти 
тридцатью странами, включая 
США, страны Латинской Аме-
рики, Индию… И, как мини-
мум, один город и его жителей 
пакт спас: говорят, из-за него 
старую японскую столицу Ки-
ото не включили в 1945 году в 
список городов атомных бом-
бардировок, поскольку это го-
род-музей.

Выставка «Рерих» (куратор 
Владимир Никишин) не подве-
дение итогов, не абрис большо-
го пути. Оставив в стороне 
европейские и американские 
путешествия семьи Рериха, 
она фокусирует внимание на 
«мирискусническом» перио-
де творчества художника до 
1917 года, на его работе как те-
атрального художника и пред-
ставляет картины индийско-
го периода. Над этими тремя 
разделами, на антресольном 
этаже — раритеты из архивов, 
в том числе Третьяковской га-
лереи. Среди них - переписка 
Николая Рериха и Игоря Гра-
баря. Эти письма напомина-
ют, как много общего у этих 
двух художников, домом кото-
рых стал «Мир искусства». Оба 
блестяще одаренные, неверо-
ятно работоспособные, амби-
циозные, увлеченные стари-
ной и рассматривающие рус-
ское искусство через призму 
мировой культуры. Рерих так 
был увлечен историей варя-
гов и походов викингов, что не 
только живописал ладьи «За-
морских гостей», но и убедил 
многих в своей родословной 
«от Рюриков».

Оба «сами себя сделали» 
и чувствовали в груди «силы 
необъятные». Их организа-
торский талант, практическая 
хватка и деятельная натура 
вела их к созданию музеев и 
институций. Рерих отмечает, 
что «Грабарь сам пробил свой 
путь…». Грабарь же, отметив 

блестящую одаренность Рери-
ха, дает точную характеристи-
ку его живописной манеры. «В 
Академию он явился уже гото-
вым художником, прошедшим 
школу рисования и живописи 
у М.О. Микешина», унаследо-
вав от того «легкость и быстро-
ту исполнения, иллюстратив-
ность исполнения и уверен-
ность в своей неотразимости».

Иллюстративность испол-
нения была очень кстати для 
археолога, который фиксиру-
ет свои находки, а фантазия 
художника служила подспо-
рьем для понимания целост-
ной картины прошлого. Рерих 

был не единственным из ми-
рискусников, увлеченных ар-
хаикой, но лишь он участвовал 
в раскопках в Псковской, Нов-
городской, Тверской губерни-
ях, работал в Императорской 
а р х е о л о г и ч е с к о й  к о м и с -
сии. Именно по заданию этой 
комиссии они с женой объез-
жают более сорока старых го-
родов России, он пишет виды 
старинных храмов, крепостей, 
публикует статьи в защиту ста-
рины. Защищать старину будет 
и Грабарь, организуя экспеди-
ции на Русский Север, созда-
вая после революции Государ-
ственный музейный фонд и 
центр реставрации…

Впрочем, стариной «пере-
болели» почти все художники 
«Мира искусства». Но Бенуа 
пленял XVIII век, Бакста — ан-
тичность, а Рериха — бруталь-
ность викингов, мощь «по-
ловецких баб» и старых кре-
постей.  К слову, каменные 
«бабы» XI—XIII веков (из кол-
лекции ГИМа) первыми встре-
чают зрителей в первой ча-
сти экспозиции. Они органич-
но смотрятся рядом с ранни-
ми полотнами Рериха, будь то 
мрачные «Идолы», «Замор-

ские гости» или дипломная 
работа «Гонец. Восста род на 
род». 

«Гонец…» стал первой кар-
т и н о й  Рер и ха ,  к у п л е н н о й 
Третьяковым. Здесь, пожа-
луй, впервые у Рериха исто-
рия является не в нарядах ре-
конструкторов или древних 
руин, а в облике природы. 
Причем саспенс последней 
мирной ночи возникает не за 
счет изображения, а за счет на-
звания. Художник тут апелли-
рует к воображению зрителя, к 
его знанию «Повести времен-
ных лет» и истории междоусо-
биц. Этот прием станет ключе-

вым в полотнах гималайской 
серии: образы заснеженных 
гор будут отсылать к мистиче-
скому знанию, которое разде-
ляют художник и зрители. Ну 
или стремятся к этому.

Как и многие мирискусни-
ки, Рерих стремится к синте-
зу искусств. Выход к монумен-
тальным «фризам» был лишь 
вопросом заказа. И он появил-
ся. На выставке можно увидеть 
панно на былинные сюжеты, 
созданные для дома промыш-
ленника Ф.Г. Бажанова в 1910-
м. Другим примером такого 
синтеза становится иконостас 
для пермской церкви Казан-
ской иконы Божией Матери, 
эскизы для которого Рерих со-
здает в 1907 году. Иконостас 
привезли из Пермской художе-
ственной галереи, а икона ар-
хангела Гавриила прибыла из 
музея Екатеринбурга.

Другой вариант синтеза 
предлагал театр. Николай Ре-
рих идеально вписался в «рус-
ские сезоны» Дягилева. Впро-
чем, сотрудничеством с Дяги-
левым он не ограничивался. 
Эскизы декораций и костю-
мов к «Пер Гюнту» для Худо-
жественного театра, эскизы 

оформления оперы «Тристан 
и Изольда» для театра Зимина, 
эскизы для постановки «Сне-
гурочки» в Чикагской опере 
— из открытий этой выставки. 
Но главное впечатление, ко-
нечно, занавес «Половецких 
плясок» для Парижской опе-
ры. Прошедший первый слож-
нейший этап реставрации, 
укрепленный тончайшим шел-
ком, спасенный реставратора-
ми Третьяковской галереи, он 
открывается зрителям словно 
в проеме сцены. Мерцающий 
стан кочевников под вечерним 
небом. Нет, мы не ждем, что на 
сцене появится Михаил Фокин. 
Хотя его костюм Воина с ша-
почкой — тут же, в витрине. Но 
занавес, кажется, скрывает ру-
коплесканья, шум, волнение и 
триумф спектаклей минувших 
лет. А рядом — платье танцов-
щицы из «Весны священной».

Так музей перебрасыва-
ет мостик к недавней выстав-
ке «Дягилев. Генеральная ре-
петиция». Она только обеща-
ла показ занавеса к «Половец-
ким пляскам». Но мы смогли 
увидеть занавес уже год спустя 
— спасибо реставраторам! Ны-
нешняя выставка «Рериха» да-
рит то же ощущение перспек-
тивы. После этой выставки 
понимаешь, почему Грабарь в 
воспоминаниях заметил: «Ре-
рих был для всех нас загадкой, 
и я должен признаться, что до 
сих пор не могу с уверенно-
стью сказать, из каких дей-
ствительных, а не только пред-
полагаемых и приписываемых 
ему черт соткан его реальный 
сложный человеческий и ху-
дожнический облик…»

П е р е д  н а м и  п р ол о г.  Н е 
столько к юбилейному году 
Николая Рериха, сколько к за-
гадке пути Рериха. Вроде бы 
это путь, по которому шли 
многие европейские художни-
ки — от Гёте до Гессе, от Гогена 
до Сарьяна. В ХХ веке по нему 
двинулись массы, открывшие 
для себя йогу и духовные прак-
тики. Но Рерих стал тем, кого 
Восток признал своим. А это 
совсем другая история. 

Портрет Николая Рериха кисти 
Бориса Григорьева — на выставке в 
Новой Третьяковке. 

А К Ц Е Н Т

Занавес «Половецких плясок» 
открывается зрителям словно 
в проеме сцены

БАЛЕТ В Ростове 
станцевали новую версию 
классической «Коппелии»

Ключ для 
механической 
куклы

Анна Галайда

Музыкальный театр Ростова-на-Дону выпустил соб-
ственную версию классического балета Делиба «Коп-
пелия». В постановке Ивана Кузнецова он оказался на-
стоящим портретом труппы — молодой и воодушевлен-
ной, — в компании которой трехактный спектакль пробе-
гает как миг.

В основе старого балета лежит жутковатая новелла 
Гофмана «Песочный человек» о любви юноши к ку-
кле-автомату. Но, как было принято в позапрошлом 
веке, под пером балетных либреттистов она преврати-
лась в комедию о не-
задачливом парне, 
который одновре-
менно зовет замуж 
первую красавицу 
своего городка и за-
лезает в дом старого 
мастера кукол, что-
бы познакомиться 
с его таинственной 
воспитанницей. Это 
маленькое приклю-
чение композитор 
Лео Делиб превра-
тил в ожерелье валь-
сов, украшенное ма-
зуркой, чардашем, 
джигой, испанским 
танцем. Их танце-
вальность и мелодичность, вызывавшие восхищение 
Чайковского, который вдохновлялся этой партитурой 
при создании собственных балетов, и сегодня привле-
кают хореографов.

Худрук ростовского балета Иван Кузнецов вырос как 
минимум на трех версиях «Коппелии» — московской, 
корни которой уходят к постановке Александра Горско-
го (до недавнего времени ее исполняли студенты Мо-
сковской академии хореографии), предшествовавшей 
ей петербургской, авторства Мариуса Петипа и Энри-
ко Чекетти, воскрешенной Сергеем Вихаревым в Ново-
сибирске, — Кузнецов танцевал ее, будучи премьером 
местной труппы, а также французской, авторства Рола-
на Пети, шедшей в Театре Станиславского и Немирови-
ча-Данченко в Москве.

Но для него доскональное знание классических ре-
дакций оказалось не догмой, а ключом к пониманию 
спектакля, его внутренних пружин. Он не стал даже при-
знаваться в том, что переосмыслил сюжет — Шарль Ню-
итер и Артюр Сен-Леон сохранили на афише свои по-
зиции как авторы либретто. И все же вместо красот га-
лицийского городка — монохромный лабиринт улочек, 
будто выстроенных Хундертвассером (сценограф — Да-
рья Саморокова), вместо живописного многоцветья тол-
пы — мобильный ансамбль горожан, четко разделенный 
цветовыми пятнами костюмов на премьеров, корифеев, 
кордебалет (костюмы местного художника Натальи Зе-
малиндиновой, особенно синий пачечный ансамбль ку-
кол — особая удача спектакля).

Вместо национальных танцев и мифологического 
дивертисмента — стремительно разворачивающийся 
сюжет, возвращающий балету гофманскую макабрич-
ность. Стартовая и финальная точки сюжета неизмен-
ны. Своенравная красавица Сванильда ждет предложе-
ния руки от своего жениха Франца, но что-то все время 
тормозит решительное признание. Но чтобы прийти к 
традиционному хеппи-энду со свадьбой, в этой версии 
любвеобильному жениху приходится пережить жутко-
ватые минуты, обнаружив вместо одной пленительной 
незнакомки семь клонов-автоматов, которых не может 
различить даже их создатель Коппелиус.

В распоряжении хореографа были далеко не самые 
мощные ресурсы для создания трехактного балета. Ро-
стовской труппе чуть больше двадцати лет — она одна из 
самых молодых в России, у нее нет ни глубоких корней, 
ни органических связей с ведущими отечественными те-
атрами и школами. Балет в южном городе приживается 
непросто, но в репертуаре уже есть не только «Жизель» с 
«Лебединым озером», но и «Баядерка», и «Спящая кра-
савица», предъявляющие к танцовщикам высокие про-
фессиональные требования.

Под руководством Кузнецова, который работает в 
Ростове шесть лет, коллектив обрел целостность мане-
ры, без которой невозможно исполнять классические 
спектакли. Но «Коппелия» оказалась тем балетом, ко-
торый позволил артистам снять латы академизма и по-
чувствовать себя в танцевальной стихии. Хореография 
так задорно обыгрывает небольшое число пар, так изящ-
но жонглирует симметричными балетными рисунка-
ми, иногда так игриво сбивает эту чинность, что каждый 
танцовщик кордебалета чувствует себя солистом.

Кузнецов не пытается лишить чардаш и мазурку их 
ключевых движений, но в исполнении ростовских ар-
тистов они обретают южнорусскую удаль, напор и про-
стодушие. Одним из лучших номеров балета становится 
бывшая «Баллада о колосе», в которой Сванильда с по-
мощью пшеничного колоска пыталась спровоцировать 
Франца на признание в чувствах. В нынешнем спектакле 
этот номер стал массовым, а вместо колоска девушкам 
достались гигантские ромашки, придающие комичность 
их безуспешным усилиям. Эта «Коппелия» вообще за-
поминается редким балансом между иронией и лири-
кой, классикой и современностью. Спектакль оказался 
точно по мерке труппы, в нем убедителен и каждый из 
солистов: уверенная в себе Анастасия Сапрон и задор-
ная Елена Садыхова в роли Сванильды, как принц стро-
гий Игорь Кочуров и простодушный Ильшат Умуруза-
ков в партии Франца, инфернальный Анатолий Устимов 
и многомерный Кирилл Новицкий — Коппелиус, Елена 
Чурсина и Анна Сидоренко в заглавной роли. 

Елена Чурсина (Коппелия) и Анатолий Устимов (Коппелиус) в 
балете Лео Делиба в Музыкальном театре Ростова-на-Дону. 

«Коппелия» оказа-
лась тем балетом, 
который позволил 
артистам снять 
латы академизма 
и почувствовать 
себя в танцеваль-
ной стихии
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МУЗЫКА The Hatters завершили 
тур по фестивалям и выпустили 
альбом «По ходу люблю»

Ноты в шляпе

Александр Алексеев

Они собирают стадионы, а 
этим летом шесть раз станови-
лись хедлайнерами лучших фе-
стивалей страны. Именно The 
Hatters выбрал для выступле-
ния на разогреве своего кон-
церта Эмир Кустурица. Такой 
рок-н-ролл со скрипками, ак-
кордеоном, гитарами и при-
вольными веяниями фолк-рока 
и арт-панка, как эта петербург-
ская рок-группа, ныне не игра-
ет никто в Европе. Зрелищно, 
ярко, так что это — то ли кон-
церт, то ли бродячий театр, то 
ли кабаре и шапито на выезде?!

А еще они, кажется, никогда 
не теряют присутствия духа и 
чувства юмора. На недавнем 
open-air «Ветер Сибири» со-
лист и скрипач Юрий Музы-
ченко так лихо пел и играл, что 
на кураже порвал струну. Но не 
отчаялся и, пока искали новую, 
говорил и шутил с тысячами 
зрителей. А когда выяснилось, 
что запасной нет, сообщил, что 
не расстроился без скрипки и 
сел за клавишные — невозмути-
мо продолжив концерт. Мало 
кто знал, что он умеет и такое…

А теперь The Hatters выпу-
стили и новый альбом — «По 
ходу люблю». Уже лирический, 
о разных историях любви. 
Неожиданный для них — масте-
ров драйва, иронии и гротеска.

О том, отчего знаменитые 
рок-н-ролльщики, пересмеш-
ники и лицедеи так переме-
нились, обозреватель «РГ» 
расспросил лидера группы — 
певца, скрипача и гитариста 
Юрия Музыченко.

Вас всегда любили за то, что 
The Hatters —  пересмешни-
ки, эпикурейцы, одна из са-
мых остроумных российских 
групп. Но теперь вы выпусти-
ли альбом, где слова «люблю» 
и «любовь» звучат непри-
вычно часто для имиджа The 
Hatters. Что произошло в ва-
шей жизни, раз вы неожидан-
но переключились на лирику?

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: На самом деле 
слово «люблю» я повторяю 
каждый день. Но не по пути на 
свидание с кем-то, а своей жене 
Анне и маленькой дочери Лизе. 
Возможно, так в эти моменты 
ко мне и пришла идея записать 
этот альбом. У нас, кстати, на 
альбоме как раз есть две версии 
песни «Не жизнь, а рай». Одну 
из версий мы посвятили своим 
женам, а вторую — дочерям. Ду-

маю, петь женщинам о любви 
нужно, полезно и важно, потому 
что это самое прекрасное чув-
ство на свете! А послушать наш 
новый альбом будет интересно 
каждому, кто влюблен, хоть раз 
испытывал просто влюблен-
ность. Или даже тем, кто в лю-
бви давно разочаровался.

И не соглашусь, что этот 
альбом помешает имиджу The 
Hatters. Потому что мы снова 
записали альбом о том, о чем 
сами думали. Может быть, и эти 
песни тоже кому-то помогут по-
пробовать стать счастливыми...

Мне показалось, что вы ре-
шили сделать такой альбом 
«комедии положений» и пес-
ни писали в манере, которую я 
бы назвал «парад аттракци-
онов»?! Такой вот небольшой 
Театр миниатюр. Толь-
ко на этот раз вы взялись за 
темы любви. А для этого спе-
ли и с Валерией... Или будете 
спорить?

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: Я не сказал бы, 
что наши песни — это «парад ат-
тракционов» или «театр миниа-
тюр». Мы скорее передаем ощу-
щения. В случае с новым альбо-
мом — ощущения, которые при-
носит любовь, как позитивные, 
так и негативные. А Валерия в 
этой истории появилась отно-
сительно случайно — мы сдела-
ли совместную песню для но-
вогоднего выпуска «Квартир-
ник у Маргулиса» и поняли, что 
она идеально вписывается в но-
вую пластинку! И вот она уже на 
своем месте!

После музыкального спекта-
кля Bathroom хотелось бы 

услышать от The Hatters уже 
не только песни. Вам же по 
силам сочинить теперь даже 
мюзикл.

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: Это тоже у нас 
в планах — не просто альбом, а 
концептуальная постановка в 
трех действиях. Только не ба-
нальный мюзикл, а балет с эле-
ментами японского театра «Ка-
буки». Ну а музыкальный спек-
такль  Bathroom — это проект 
моей жены, Анны Музыченко. 
И мы, группа The Hatters, созда-
ли для него музыкальное сопро-
вождение. Да, это потрясающий 
спектакль. Мы создавали его в 
пору пандемии, когда не было 
концертов. Сейчас их много, но 
все равно каждый раз на этом 
спектакле аншлаги.

А почему не беремся за мю-
зикл?! Это специфический 
жанр, требующий особого 
подхода. Там даже компози-
ции очень редко воспринима-
ются полноценно в отрыве от 
сюжета. Этот жанр совсем не 
наш. Ведь по духу мы все-та-
ки рок-н-ролльщики и больше 
всего любим концерты. Такие, 
чтобы звук погромче! И все хо-
дуном ходило!..

И в группе The Hatters, и в «Ли-
цедеях», где служите в сво-
бодное от музыки время, вы 
блещете чувством юмора. 
Есть секрет, как его натрени-
ровать?

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: Раньше мне по-
стоянно попадало за мои шутки. 
Но три месяца назад я бросил 
пить и обнаружил, что теперь 
люди очень даже адекватно вос-
принимают мое чувство юмо-
ра. Предполагаю, что это про-
сто совпадение (улыбается). А в 
компании, если кто-то пошутил 
не смешно, все равно поддержу 
его смехом. Во-первых, человек 
старался, а во-вторых, надо же 
ляпнуть какую-нибудь ересь и 
не постесняться! Это достойно 
минимум улыбки (улыбается)…

И все-таки?
ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: Ну а натрениро-
вать чувство юмора сложнее, 
чем накачать мышцы. Думаю, 
чтобы песни любили, важен 
не юмор. И не сложность аран-
жировок, а искренность, о ко-
торой много говорят, но порой 
безнадежно забывают. Потому 
что публику не обманешь, она 
безошибочно чувствует, что 
собой представляет компози-
ция — результат творческого 
поиска и глубокой внутрен-
ней работы или попытка с по-
мощью модных звуков и при-
ятных оборотов завоевать вни-
мание.

Вот и над альбомом «По ходу 
люблю» мы очень много рабо-
тали. В итоге песню «Не жизнь, 
а рай» мы, как я уже говорил, 
сделали в двух версиях. А «Про-
сто проваливай» — даже в трех, 
причем одна из них — при уча-
стии струнного квартета.

Сочинив целый альбом о лю-
бви, научились ли вы сами в 
ней лучше разбираться?

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: На диске есть 
три песни, которые по сути 
вместили весь месседж, кото-
рый мы хотели вложить в эту 
пластинку: «Боишься любви», 
«Балконофобия» и «Так тебе и 
надо». В последней к нам присо-
единился Руслан Габидуллин из 
«Кубик в Кубе».

И все вместе мы, как смогли, 
подчеркнули мысль, которую 
хотели донести до каждого: бес-
полезно бояться или избегать 
любви, она все равно придет и 
сделает вашу жизнь по-настоя-
щему яркой, музыкальной и на-
полненной смыслом. 

The Hatters выпу-
стили альбом «По 
ходу люблю», 
неожиданный для 
мастеров драйва, 
иронии и гротеска

The Hatters — лихие пересмешники, эпикурейцы, одна из самых остроумных 
российских групп.
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ХОККЕЙ Кучеров забил первый гол сезона 
НХЛ и помог победить «Тампе»

Никита 
открыл счет
Илья Соболев

В 
североамериканской Национальной 
хоккейной лиге стартовал регуляр-
ный чемпионат сезона 2023/24. Его 

голевой счет открыл лидер «Тампы» Ники-
та Кучеров. В матче с «Нэшвиллом» россий-
ский форвард сделал дубль, а «Тампа» одер-
жала победу — 5:3.

С 2020 по 2022 год «Тампа» неизменно 
выходила в финал Кубка Стэнли, взяв тро-
фей в двух из трех случаев. Однако в про-
шлом сезоне «молнии» вылетели уже в пер-
вом раунде плей-офф. Сейчас «молниям» 
будет еще сложнее: глубина состава уже не 
та. Плюс команда вынуждена начинать се-
зон без своего основного вратаря Андрея 
Василевского, который перенес операцию и 
вернется в строй в лучшем случае в декабре.

Зато у «Тампы» по-прежнему есть Ники-
та Кучеров, единственный россиянин, кото-
рого НХЛ включила в топ-10 лучших игро-
ков лиги на сегодняшний день. Напомним, в 
прошлом сезоне со 113 очками Никита стал 
самым результативным игроком «регуляр-
ки» среди россиян.

С учетом того что «Тампе» с «Нэшвил-
лом» выпало открывать новый сезон, нет 
ничего удивительного, что именно Кучеров 
забросил его первую шайбу. На 10-й мину-
те матча россиянин в касание щелкнул по-
сле передачи шведского защитника Викто-
ра Хедмана. В этой встрече Никита отличил-
ся еще раз, поразив в концовке уже пустые 
ворота соперника. Интересно, что Кучеров 
впервые в карьере начал сезон с дубля.

Очко за результативность набрал и рос-
сийский защитник «Тампы» Михаил Сер-
гачев, отдавший голевой пас на победную 
шайбу Ника Пола.

— Первая игра сезона, да еще на домаш-
нем стадионе, — это что-то особенное, — 
констатировал главный тренер «Тампы» ка-
надец Джон Купер. — Эмоций просто буря. 
Все ребята хотели произвести впечатление. 
Понятно, что потом матчи пойдут нескон-
чаемым потоком, но первая игра всегда вы-
зывает особенные чувства. К сегодняшней 

победе были причастны все. И если мы хо-
тим добиться успеха, так должно быть и 
дальше. Отдача должна быть от каждого, кто 
выходит на лед.

Чуть позже, той же ночью, защиту ти-
тула начал действующий обладатель Куб-
ка Стэнли «Вегас». И довольно успешно. В 
стартовом матче был уверенно обыгран 
«Сиэтл» — 4:1. Российский форвард победи-
телей Иван Барбашев, забросивший одну из 
шайб своей команды, был признан третьей 
звездой матча.

Кроме того, стартовый день нового сезо-
на отметился дебютом канадца Коннора Бе-
дарда, выбранного под первым номером на 
драфте НХЛ-2023. 18-летнего форварда рас-
кручивают как одного из самых талантли-
вых игроков за несколько десятков лет и 
сравнивают с такими звездами, как его со-
отечественники Коннор Макдэвид и Сидни 
Кросби. Против «Питтсбурга» Кросби и су-
ждено было начать свою карьеру Бедарду, 
выступающему за «Чикаго».

Парень так волновался, что при вы-
ходе на лед забыл взять клюшку и выну-
жден был вернуться за ней в раздевалку. 
Что касается самого матча, «Чикаго» одо-
лел «Питтсбург» — 4:2, а Бедард отметил-
ся голевой передачей. Российский ветеран 
«Питтсбурга» Евгений Малкин очков не 
набрал.

Между тем отметим, что к началу сезо-
на НХЛ в основные составы клубов попали 
49 россиян. Самое большое представитель-
ство у «Коламбуса» и «Вашингтона» — там 
по четыре наших соотечественника. Прав-
да, 19-летнего Ивана Мирошниченко «сто-
личные» уже отправили набираться опыта 
в свой фарм.  

СБОРНАЯ РОССИИ Команда Карпина сыграет с Камеруном 
в Москве, а в Европе пройдут матчи отборочного цикла

Время футбола

Артур Нанян 

В
торая  половина не-
дели обещает быть 
крайне насыщенной в 
европейском и миро-
вом футболе. Так, уже 
сегодня состоятся 
очередные матчи от-
борочного турнира 
Евро-2024, квалифи-

кации чемпионата мира-2026 
в Южной Америке, а в Москве 
на домашней арене «Динамо» 
сборная России примет в това-
рищеской встрече Камерун.

В пару ко «львам» 
Камерун — сильнейший со-

перник нашей национальной 
команды после ее отстране-
ния от официальных турниров 
в 2022 году. С той поры подо-
печные Валерия Карпина про-
вели девять матчей. Вероятно, 
только Иран был сопоставим по 
уровню с «неукротимыми льва-
ми». Да и то с оговоркой, по-
скольку в составе африканцев 
больше звезд, играющих дале-
ко не последние роли в европей-
ских топ-клубах.

Так, в воротах у камерун-
цев стоит голкипер английско-
го «Манчестер Юнайтед» Андре 
Онана, а в полузащите блиста-
ет один из лидеров итальянско-
го «Наполи» Замбо-Ангисса, в 
нападении же солирует фор-
вард мюнхенской «Баварии» 
Эрик Шупо-Мотинг. Не стоит 
забывать также о Гаэле Ондуа 
— обладателе российского пас-
порта, воспитаннике ЦСКА, 
бывшем защитнике «Анжи», 
а также о хавбеке столичного 
«Динамо» Муми Нгамале.

Камерун очень хорош. Это 
показал и финальный турнир 
чемпионата мира-2022 в Ка-
таре, где «зеленые» угодили в 
«группу смерти» к Бразилии, 
Сербии и Швейцарии. Несмот-
ря на столь грозный состав 
участников, африканцы до по-
следнего бились за выход в плей
-офф, но финишировали тре-
тьими, набрав при этом четыре 
очка и победив самих бразиль-
цев (1:0). Если бы не обидная 
ничья с Сербией (3:3), вполне 
возможно, «львы» пробились 
бы в 1/8 финала. 

— По качеству исполнителей 
и уровню Камерун сильнейший 
соперник за последнее время. И 
мне, и футболистам интересно 
будет противостоять такой ко-
манде. Однозначно хорошо, что 

матч состоится дома. В Москве 
в последний раз играли два года 
назад. Хочется, чтобы арена 
была полная. Эмоции от встре-
чи на своей арене совсем дру-
гие, — подчеркнул главный тре-
нер нашей команды Валерий 
Карпин.

При любых раскладах рос-
сийской сборной предстоит се-
рьезнейший экзамен. И в ко-
манде это прекрасно понимают. 
Своими мыслями о предстоя-
щем матче с журналистами по-
делился основной вратарь на-
шей команды и лидера Премьер-

лиги «Краснодара» Матвей Са-
фонов.

Был ли уже тактический раз-
бор игры Камеруна? Будет ли 
наша сборная продолжать 
выходить из обороны через 
вратаря? 

МАТВЕЙ САФОНОВ: Работа по разбо-
ру соперника уже началась. По 
поводу использования голки-
пера при выходе в атаку думаю, 
что это было видно и в предыду-
щих матчах. Команда хочет за-
действовать вратаря как допол-
нительного полевого футболи-
ста при розыгрыше мяча от во-
рот и выходе из-под прессинга. 

Есть ли какие-то дополни-
тельные ожидания от встре-
чи, учитывая, что она прой-
дет в России? 

МАТВЕЙ САФОНОВ: Было большое 
желание сыграть дома. Надеем-
ся на поддержку трибун, ведь 
мы давно не играли на своем 
поле. Хочется увидеть полный 
стадион. 

На прошлом сборе тренер 
вратарей национальной ко-
манды Виталий Кафанов на-
звал вас номер один сборной. 
Испытываете в связи с этим 
давление? 

МАТВЕЙ САФОНОВ: Все уже могло по-
меняться. Приезжаю на каждый 
сбор, чтобы бороться за статус 
первого номера.

Приходится как-то пере-
страиваться от требований 
тренера голкиперов «Красно-
дара» к тому, чего хочет Ка-
фанов? 

М АТ В Е Й  САФ О Н О В :  Речь, скорее, 
о перестроении, связанном с 
тем, что в сборной больше ис-
пользуют вратаря при выходе 
из обороны и требуют играть в 
короткий пас. Это основное от-
личие между клубом и нацио-
нальной командой. Все нюансы 
мне знакомы. Думаю, времени 
для подготовки к матчу хватит 
для того, чтобы перестроиться. 

Многие говорят, что Камерун 
— самый сильный соперник 
сборной за последнее время. 
Согласны?

МАТВЕЙ САФОНОВ: На бумаге, воз-
можно, да. По игре — посмотрим. 

Основной вратарь Камеруна 
Андре Онана часто ошибает-
ся за «Манчестер Юнайтед». 
Как голкипер, можете ска-
зать, в чем причина его 
проблем?

МАТВЕЙ САФОНОВ: Если честно, ни-
чего такого не видел. Период с 
«привозами» мне очень хорошо 
знаком. Поэтому могу только 
выразить ему свою вратарскую 
солидарность.

Насколько для вас важно, что 
на таких матчах, как про-
тив Камеруна, на трибунах 
могут присутствовать евро-
пейские скауты?

М АТ В Е Й  САФ О Н О В : Мое мнение — 
надо выходить на поле и де-
лать свое дело, вне зависимо-
сти от того, что происходит во-
круг. Без разницы есть скауты 
на стадионе или нет. Если вдруг 
мои действия заинтересуют ко-
го-то в Европе, то пусть присы-
лают предложения, там посмот-
рим. Пока такого не случалось, 
поэтому не вижу смысла об 
этом задумываться. 

Сборная провела несколько 
матчей с азиатскими ко-

мандами, потом ближне-
восточными, сейчас — с аф-
риканскими. Получаете удо-
вольствие от этих встреч? 

МАТВЕЙ САФОНОВ: Буду очень рад, 
если мне доверят сыграть про-
тив Камеруна. Как я уже сказал 
— на бумаге это самый сильный 
оппонент за последнее время. 

Кто повысит квалификацию
Отборочный турнир чемпио-

ната Европы-2024 близок к раз-
вязке. С большей долей вероят-
ности уже в ближайшие дни ста-
нут известны первые участники 
финальной стадии.

Так, очень близки к поездке 
в Германию следующим летом 
лидеры группы «А» — шотланд-
цы (15 очков) и испанцы (де-
вять). «Красной фурии» навер-
няка захочется взять реванш у 
«тартановой армии» за пора-
жение в марте (0:2). Шотландия 
проводит удивительный цикл: 
команда Стива Кларка выигра-
ла во всех пяти поединках с раз-
ницей мячей 12-1.

Что касается испанцев, то 
подопечные Луиса де ла Фуэн-
те подправили турнирную си-
туацию благодаря двум круп-
ным победам в начале сентября 
— над Грузией (7:1) и Кипром 
(6:0). «Мы выиграли два важ-
нейших матча. Для меня нуж-
но анализировать это все с той 
точки зрения, что, независимо 
от результата, нужно работать 
над качеством. Рад за ребят. Я 
забочусь об их мотивации. Уве-
рен, они сами прекрасно пони-
мают, в каком направлении им 
нужно двигаться», — отметил де 
ла Фуэнте. 

Помешать Испании занять 
второе место может лишь Нор-
вегия. Скандинавы отстают от 
«красной фурии» на два очка, 
но при этом провели на матч 
больше. Многое станет понят-
но 15 октября, когда норвежцы 
примут команду де ла Фуэнте в 
Осло. 

Нешуточные страсти за обе 
путевки в финальную стадию 
Евро развернулись в группе 
«D». Сегодня в Загребе сыгра-
ют лидеры этой кампании — хо-
рваты и турки, у которых в ак-
тиве по десять очков. Шансы по-
бороться за одно из двух первых 
мест есть и у Армении, набрав-
шей на данный момент семь оч-
ков. Армяне, за которых высту-
пают полузащитники «Красно-
дара» и «Локомотива» Эдуард 
Сперцян и Наир Тикнизян со-
ответственно, встретятся в чет-
верг в гостях с Латвией (ноль 
баллов). 

Месси снова в деле 
Тем временем в Южной Аме-

рике пройдут матчи третьего 
тура квалификации чемпиона-
та мира-2026. Основное вни-
мание приковано к поединкам 
с участием действующих обла-
дателей Кубка мира аргентин-

цев, а также бразильцев. Ар-
гентине, набравшей на данный 
момент шесть очков, предсто-
ит домашняя встреча с Параг-
ваем (один балл). Несмотря на 
травму, вызов в национальную 
команду получил Лионель Мес-
си, пропустивший последние 
несколько игр американского 
«Интер Майами». По информа-
ции СМИ, Лионель сам вызвал-
ся помочь сборной и надеется 
выйти на поле уже в сегодняш-
нем матче. 

В свою очередь, Бразилия 
примет Венесуэлу. Как и арген-
тинцы, «желто-зеленые» вы-
играли в двух стартовых турах, 
разгромив Боливию (5:1) и одо-
лев на выезде Перу (1:0). 

Ну а венесуэльцы уступили 
в гостях Колумбии (0:1), зато 
оказались сильнее парагвайцев 
(1:0). Как и в случае с Месси, не-
смотря на небольшое поврежде-
ние, приглашение в сборную 
получил бывший одноклубник 
Лионеля по «Барселоне» и ПСЖ 
Неймар. Форвард саудовско-
го «Аль-Хиляла» прибыл в рас-
положение национальной ко-
манды. 

Отметим, что от Южной Аме-
рики в финальную стадию чем-
пионата мира напрямую по-
падут сразу шесть команд, а 
седьмая примет участие в меж-
континентальных стыках. 

После двух туров ситуация в 
таблице здесь следующая: Бра-
зилия, Аргентина (по шесть оч-
ков), Колумбия (четыре), Уруг-
вай, Венесуэла (по три), Перу, 
Парагвай, Чили (по одному бал-
лу), Эквадор, Боливия (ноль оч-
ков).  

В своем последнем на данный 
момент матче Россия сыграла вни-
чью с Катаром — 1:1.

А К Ц Е Н Т

Камерун — сильнейший соперник росси-
ян за последние годы. Суммарная стои-
мость игроков «неукротимых львов» — 
175 миллионов евро

Испания жаждет взять реванш у Шотландии, которая нанесла ей единственное поражение в отборе Евро-2024.

Никита Кучеров (на втором плане) знает, как бросить, чтобы оставить любого вратаря не у дел.

ТЕННИС Рублев справился с Томми Полом
и поспорит за полуфинал турнира в Шанхае

Пол — не потолок
Анна Козина

С
едьмая ракетка мира Андрей Рублев 
вышел в четвертьфинал турнира се-
рии «Мастерс» в Шанхае.

В матче четвертого круга россиянин ока-
зался сильнее 12-й ракетки мира, предста-
вителя США Томми Пола — 7:5, 7:5. Причем 
в первом сете Рублеву отыгрался со счета 2:4.

За выход в полуфинал Андрей поспорит 
с 34-м номером мирового рейтинга, фран-
цузом Уго Умбером, которому на прошлой 
неделе уступил на «пятисотнике» в Пекине. 
Во втором раунде россиянин не смог дожать 
Умбера на тай-брейке решающего сета — 7:5, 
3:6, 6:7 (3:7).

Рублеву предстоит биться в девятом чет-
вертьфинале на «тысячнике» в карьере и 
во втором в нынешнем сезоне. На грунте в 
Монте-Карло он проиграл датчанину Хольге-
ру Руне. Но сейчас соперник не такой рейтин-
говый, хотя и не совсем удобный, потому что 
левша. 

Кстати, Андрей остался единственным иг-
роком из топ-10, который продолжает борь-

бу за главный трофей в Шанхае. Вчера из сет-
ки неожиданно вылетел экс-лидер рейтин-
га 20-летний испанец Карлос Алькарас. Его 
матч 1/8 завершился со счетом 5:7, 6:2, 6:4 в 
пользу 19-й ракетки мира Григора Димитро-
ва. Болгарин не завоевывал личных титулов 
на уровне ATP с 2017 года, именно тогда он 
стал чемпионом Итогового чемпионата года.

Правда, сам Рублев не считает, что из-за 
отсутствия топовых соперников ему откры-
лась дорога в финал. 

— Чем выше шансы, тем хуже я выступаю. 
Моему следующему сопернику, Уго Умберу, я 
уступил на прошлой неделе. На этой он снова 
очень хорошо играет. В Шанхае победил  Ци-
ципаса, — отметил Рублев. — В моей части сет-
ки также остаются Димитров и Джарри (бол-
гарин и чилиец как раз определят лучшего в 
очном противостоянии. — Прим. «РГ»). Григо-
ру я много раз проигрывал, а с Николасом ни-
когда не встречался. Но в этом сезоне у него 
потрясающие результаты. У него такая пода-
ча, что его сложно победить. Так что рано го-
ворить. Своей игрой ребята заслужили быть 
там, где они есть. •

Кучеров впервые 
в карьере начал сезон 
НХЛ  с голевого дубля
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СТАТИСТИКА

Все матчи сборной России с африканскими командами

Год Турнир Матч Счет

1994 Чемпионат мира Россия — Камерун 6:1
2002 Чемпионат мира Россия — Тунис 2:0

2011 Товарищеский матч Россия — Камерун 1:1
2012 Товарищеский матч Россия — Кот-д’Ивуар 1:1
2014 Товарищеский матч Россия — Марокко 2:0
2014 Чемпионат мира Россия — Алжир 1:1
2016 Товарищеский матч Россия — Гана 1:0
2017 Товарищеский матч Россия — Кот-д’Ивуар 0:2
2018 Чемпионат мира Россия — Египет 3:1
2023 Товарищеский матч Россия — Египет 1:1
2023 Товарищеский матч Россия — Египет 1:2

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 октября, четверг, 
«Матч ТВ»
19.00 Товарищеский матч. Россия 

— Камерун. Прямая трансляция.

21.45 Отбор Евро-2024. Испания 

— Шотландия. Прямая трансляция.

01.55 Отбор ЧМ-2026. Аргентина 

— Парагвай. Прямая трансляция.

04.00 Отбор ЧМ-2026. Бразилия 

— Венесуэла. Прямая трансляция.

«Матч! Премьер»
19.00 Отбор Евро-2024. Латвия — 

Армения. Прямая трансляция.

21.45 Отбор Евро-2024. Хорватия 

— Турция. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45 Отбор Евро-2024. Албания — 

Чехия. Прямая трансляция.

23.40 Отбор ЧМ-2026. Колумбия 

— Уругвай. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45 Отбор Евро-2024. Беларусь 

— Румыния. Прямая трансляция.

02.50 Отбор ЧМ-2026. Чили — 

Перу. Прямая трансляция.

Между тем 

Накануне появилась информация, что 22-кратный победитель «Больших шлемов» Рафаэль Надаль 

вернется на корт после травмы на Открытом чемпионате Австралии, который пройдет 14—28 января 

2024 года. Об этом сообщил директор «мэйджора» Крэйг Тайли. 

Напомним, что Надаль провел последний официальный матч также на Australian Open-2023. Рафа 

получил растяжение подвздошно-поясничной мышцы левой ноги. Пришлось делать артроскопию. 

В октябре Надаль только-только приступил к тренировкам на корте после операции. Прошло слиш-

ком мало времени, чтобы оценить форму и назвать конкретную дату возвращения. Именно по этим 

причинам команда испанца назвала слова Тайли преждевременными.

Рафа тоже не стал подогревать слухи. «Я ценю вотум доверия, предоставленный мне от Australian 

Open. Я усердно работаю над тем, чтобы вернуться как можно скорее», — написал Надаль в своих 

соцсетях.
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